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Estado brasileiro enfim reconhece a luta da camponesa paraibana em defesa dos direitos humanos e a homenageia 36 anos depois de seu assassinato. Página 4

Margarida Maria Alves recebe reparação histórica

Foto: Ortilo Antonio

Paraíba vai investir cerca 
de R$ 157 mi em estradas
Previsão é do Departamento de Estradas de Rodagem, que vai intervir em todas as regiões do Estado. Página 7

Defensoria Pública terá 
correção no orçamento

Censo coloca a PB como maior 
produtora de leite de cabra

Estados vão replicar 
o ‘Preço da Hora’

Durante encontro nacional da categoria que acontece 
em João Pessoa, defensor público geral da Paraíba diz 
que recebeu garantias do governador. Página 6

Dados do Censo Agropecuário apontam também que 
o Estado é o segundo maior produtor de abacaxi do 
Brasil e o sexto na produção de cachaça. Página 5

Representantes de três estados do Nordeste 
estiveram em João Pessoa para participar de 
seminário de transferência tecnológica. Página 3

ParaíbaFoto: Roberto Guedes

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB

Brasil estreia hoje na Copa do 
Mundo Sub-17 contra o Canadá
Seleção Brasileira sedia pela primeira vez o Mundial da categoria e 
quer aproveitar o fator casa para conquistar o título. Nova geração 
de jogadores canarinhos entra em campo às 17h. Página 21

Tributo a Otacílio 
Batista acontece 
hoje na capital
Evento anual chega a sua 15a edição, 
mas pela primeira vez vai acontecer 
numa praça pública batizada com o 
nome do poeta paraibano.   Página 12

Geral
Esportes

Foto: Antônio Ortilo

Emendas de bancada Parlamentares paraibanos definem os valores das 
emendas e as principais prioridades para o Estado e para os municípios. Página 13
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O Instituto Histórico e Geográ-
fico Paraibano (IGHP), com sede na 
cidade de João Pessoa, tem um novo 
sócio honorário. Trata-se do jornalis-
ta e escritor José Laurentino Gomes, 
que recebeu o título ontem das mãos 
do presidente da instituição, o tam-
bém jornalista e escritor Severino 
Ramalho Leite.

Uma grande aquisição, sem dúvi-
da, para o quadro de beneméritos do 
IHGP, mas, por extensão, um aconte-
cimento que diz respeito à sociedade 
paraibana, de modo geral, diante da 
relevante contribuição que Lauren-
tino Gomes vem dando, através de 
suas obras, para uma nova reflexão 
sobre o Brasil.

Lendo e ouvindo José Laurenti-
no, se percebe a importância da de-
mocratização do acesso ao conhe-
cimento, no sentido de oferecer ao 
povo brasileiro, principalmente aos 
segmentos menos favorecidos, infor-
mações que o ajudem a pensar sobre 
si mesmo a partir de uma nova pers-
pectiva histórica.

Na visão de José Laurentino, essa 
seria a grande missão de jornalis-
tas e escritores, ou melhor, daque-
les que disseminam conhecimento 
e formam opinião: promover a mi-
gração de conteúdos, do topo para 
a base da pirâmide social brasileira, 
sem que, neste processo, ocorra per-
da de qualidade.

As nuvens dos melhores conteú-
dos – obras literárias, estudos acadê-
micos etc. – pairam sobre o pico da 
pirâmide social, mas dão chuva para 

pouca gente, ou seja, há ali uma baixa 
audiência. Na base desse triângulo a 
audiência é muito mais ampla, mas 
ali a neblina da banalidade obscure-
ce a inteligência.

Depois de surpreender a si pró-
prio e o mercado editorial brasileiro 
com livros-reportagens que extra-
polaram os limites do gênero, aden-
trando os campos da história e da 
literatura, a exemplo de “1808”, José 
Laurentino vem de lançar agora o 
primeiro volume de uma trilogia so-
bre a escravidão no Brasil.

Para o autor, não se pode pensar 
o presente e o futuro do Brasil sem 
se debruçar sobre o passado, para 
se entender com clareza o que o País 
de fato é e qual o caminho a seguir 
para corrigir as desigualdades so-
ciais - que não são outra coisa senão 
a herança dessa perversidade que se 
chama escravidão.

José Laurentino mostra como 
a escravidão é o fio que costura os 
grandes acontecimentos da História 
do Brasil – as invasões estrangeiras, a 
Independência, a Proclamação da Re-
pública etc. -, e configura uma dívida 
em aberto que o Brasil precisa quitar 
com os descendentes africanos.

O povo brasileiro precisa de con-
teúdos de qualidade que o ajudem a 
construir o retrato de sua real iden-
tidade, eliminando os retoques que 
certas mitologias imprimiram ao 
longo do tempo. A escravidão persis-
te, e o novo livro de José Laurentino 
conclama a Nação a enfrentar e supe-
rar esse terrível legado.
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Abolir

Embaracei na hora 
de comentar, a meu 
modo, a memória foto-
gráfica da cidade, um 
dos temas de sarau cul-
tural promovido pelo 
Sicredi, terça-feira, na 
Casa de José Américo. 
Eu me aprontara para 
realçar a ambiência vivida no tempo 
esmaecido de cada foto, logo depois 
de Antônio David em sinopse históri-
ca da fotografia.  

Sim, partiria eu louvado em acha-
do do pensador e crítico literário 
Alceu Amoroso Lima, quando aqui 
esteve em visita ao Nordeste, no fim 
da qual, descrevendo a nossa capital, 
sentenciou diante da presença pri-
mordial do homem na paisagem que 
“aqui o homem é que domina”. Em esti-
lo preciso poderia ter usado o “quem”, 
tratando do homem, mas preferiu o 
“que”, de objeto, de coisa, sem dúvida 
para enfatizar seu enfado diante do  
peso já absoluto do concreto armado 
e dos cavalos de força no mundo já fu-
marento de onde procedia. 

O que imaginei mostrar na leitu-
ra desse acervo amarelecido do ve-
lho Stuckert, fotógrafo dos começos 
do século passado, eram janelas com 
gente, janelas povoadas que subiam 
alto do envasamento de base com 
medo do olho curioso das calçadas. 

Sim, porque as calçadas, não 
sendo meio-dia ou hora de traba-
lho, tanto se povoavam quanto, nas 
tardes, se faziam extensão familiar 
da rotina e da intimidade lá de den-

tro. Casas que eram 
verdadeiras obras de 
arte, algumas em pe-
dra trabalhada, seus 
azulejos entre frisos 
e  portais, seus orna-
mentos de época, de 
escola, identificando 
os seus donos.

“Onde o homem é que domina”, 
sim. O homem visto  além dos baten-
tes da casa, na rua, projetando-se por 
si mesmos. Ruas que semelhavam an-
tigos caminhos de tanta gente a pé. 
Rua que me deu luz para o menos 
precário de meus escritos, “A mulher 
da foto”, resguardada em “Um sítio 
que anda comigo”. São fotos de mas-
sas ou de homens em grupos, todos 
debaixo do  chapéu, coisa de se ver 
quando se descobriam ao cruzar com 
os mais respeitosos. Ganhei a aten-
ção do mais fidalgo deles, dr. Celso 
Mariz, quando, por escrito,  desejei 
usar chapéu só para tirá-lo à sua pas-
sagem. Ele se impunha,  sem propósi-
to, ao cruzar o Ponto de Cem Réis sob 
o olhar gratificado de todos. Todos 
ou quase todos de terno branco, dia-
gonal ou brim, fossem magistrados 
ou oficiais administrativos. 

Ouvia-se o sino da Misericórdia. 
Ouviam-se os sinos. 

Preparara-me para essas nesgas 
de vida antiga sumidas no poente, 
quando, na voz forte de Mirabeau 
Dias, o auditório em surtida surgiu 
mais objetivo, mais lembrado e pre-
encheu o vazio do meu retardo. Saí 
agradecido. 

O sarau e o meu entalo 
Eu me aprontara para 

realçar a ambiência vivida 
no tempo esmaecido de 

cada foto, logo depois de 
Antônio David em sinopse 
histórica da fotografia   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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À época, o governador afirmou que “a 
privatização não é o remédio para todos 
os males. Se você tem uma empresa pú-
blica cuja gestão é bem feita, ela dá re-
sultados. A Cagepa está mostrando mais 
uma vez que é uma empresa bem geri-
da. É dessa forma que nós vamos manter 
essa empresa pública”.

Ontem, em entrevista a uma 
emissora de rádio da capital, o 
deputado federal Julian Lemos 
voltou a dizer que “Os deputa-
dos do PSL são tratados como 
cachorros”, sobretudo após os 
desdobramentos da crise inter-
na no PSL, em que a ala pró-
-bolsonaro e o grupo que apoia 
o presidente nacional da legen-
da, Luciano Bivar, disputam o 
comando do partido. Lemos 
também afirmou que “jamais 
traiu Bolsonaro”.

Em setembro, o governador João Azevêdo co-
memorou a presença da Cagepa no ranking 
‘Valor 1000’, elaborado pelo jornal Valor Eco-
nômico, que evidencia os resultados financei-
ros das mil maiores empresas brasileiras em 
2018. “A Capega é a décima primeira empresa 
do Brasil na área de saneamento”, ressaltou.

Cagepa: ‘Valor 1000’

“Como CaChorros”

eduardo persegue Julian lemos

interesses esCusos “requentada”

goVernadores refutam mudança na lei de saneamento

O presidente do PT da Paraí-
ba, Jackson Macedo, sugeriu 
ontem que existem interesses 
escusos – “por parte da gran-
de imprensa” – para prejudi-
car o ex-presidente Lula, às 
vésperas do julgamento do 
STF acerca da constituciona-
lidade da prisão em 2ª ins-
tância, que poderá beneficiar 
o líder petista – por enquan-
to, o placar está 4 a 3 a favor 
da prisão ocorrer antes do 
trânsito em julgado.

Jackson Macedo referia-se 
à matéria “requentada” por 
Veja, registrando declara-
ção do empresário Marcos 
Valério, operador do cha-
mado ‘mensalão’, segundo 
a qual Lula teria sido o 
mandante do assassinato 
do ex-prefeito de Santo An-
dré (SP), Celso Daniel, em 
2002. Curioso também é o 
fato de o assunto vir à tona 
dois dias antes de o ex-pre-
sidente completar 74 anos.

Líder do PSL na Câmara Federal, Eduardo Bolsonaro (PSL) continua a perseguir o deputado 
paraibano Julian Lemos (PSL). Após detratar o correligionário nas redes sociais, o filho 03 do 
presidente Jair Bolsonaro, agora, retirou Lemos da CPMI das Fake News – ele havia sido indica-
do pelo ex-líder, deputado Delegado Waldir. Dias atrás, Lemos disse que havia uma ‘milícia digi-
tal’ ligada ao Clã Bolsonaro que atua para atacar quem fizer críticas ao presidente, adversários 
políticos ou os próprios integrantes do PSL.

“Bem gerida”

“Temos a convicção de que os avanços do sane-
amento não acontecerão sem as companhias 
estaduais e dos demais prestadores públicos, 
assim como sem a inciativa privada”. Eis um 
trecho da nota emitida ontem por governado-
res do Nordeste, entre os quais o da Paraíba, 
João Azevêdo (foto), em que se posicionam 
contra o relatório do deputado Geninho Zulia-
ni (DEM) para o projeto de lei que altera a Lei 
Nacional de Saneamento Básico. Os gestores 
estaduais, afirmam que o relatório vai “Mutilar a legislação atual com dispositivos inconstitu-
cionais”, e, que “a pretexto de facilitar a participação privada, causará insegurança jurídica e 
paralisará o setor”. É o mesmo entendimento declarado pela Frente Nacional de Prefeitos, pela 
Associação Brasileira das Empresas Estaduais de Saneamento e pela Associação Nacional dos 
Serviços Municipais de Saneamento, que consideram que o relatório causará a desestruturação 
do setor de saneamento básico, “ao eliminar a possibilidade de formalização de contratos de pro-
grama”. Os chamados “contratos de programa” permitem aos municípios transferir a titularidade 
dos serviços de saneamento para empresas públicas estaduais de água e esgoto. Na prática, o re-
latório de Zuliani facilita a privatização do serviço, posição frontalmente contrária a que é defendida 
pelos governadores, para quem “A legislação brasileira já prevê as diversas formas de participação 
da iniciativa privada, a exemplo das concessões, sub-concessões, PPPs, abertura de capital e locação 
de ativos”. Em outro trecho, os gestores dizem que “Em vez de facilitar a universalização do acesso 
aos serviços públicos de saneamento básico, o relatório desestrutura o setor”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Secom-PB
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‘Preço da Hora’ é um sistema de consulta de preços dos produtos comercializados no Estado, com base em informação a NFC-e
Representantes de três 

estados do Nordeste vieram 
a João Pessoa para participar 
de um seminário de transfe-
rência tecnológica do aplica-
tivo ‘Preço da Hora’, sistema 
de consulta de preços de to-
dos os produtos comerciali-
zados no Estado da Paraíba, 
que tem como base de infor-
mação a Nota Fiscal Eletrôni-
ca ao Consumidor (NFC-e). O 
seminário, que aconteceu no 
Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-PB), teve a participação 
de equipes das Secretarias 
da Fazenda dos estados da 
Bahia, Sergipe e Piauí.  

Os responsáveis pelo se-
minário de transferência de 
tecnologia foram os órgãos 
que integram o sistema ‘Pre-
ço da Hora’. Além da Secre-
taria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-PB) e da Codata, por 
parte do Governo da Paraí-
ba, contou com a presença 
de técnicos do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB) e 
professores da UFPB.

No último mês de se-
tembro, durante o Encontro 
do Consórcio Interestadual 
de Desenvolvimento Susten-
tável do Nordeste (Consórcio 
Nordeste), em Natal (RN), 
o governador João Azevê-
do viabilizou, por meio de 
um convênio, o comparti-
lhamento da tecnologia do 
aplicativo ‘Preço da Hora’, 

Estados do NE vão a seminário 
para replicar aplicativo da PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Os responsáveis pelo seminário de transferência de tecnologia que aconteceu no TCE-PB foram os órgãos que integram o sistema ‘Preço da Hora’

Segundo Rômulo Agra, 
uma das atrações do aplicati-
vo Preço da Hora, desenvolvi-
do numa parceria que envol-
ve a Sefaz-PB e a Codata, por 
parte do Governo da Paraíba, 
e o Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE-PB) e a UFPB, é o 
nível de sofisticação da solu-

ção, que é mais elevada que 
as apresentadas por outros 
aplicativos de Estados do Sul 
do País, que foram os pionei-
ros nesse serviço. “O Preço 
da Hora agrega mais valor, 
pois tem um número maior 
de serviços oferecidos ao ci-
dadão no ato de consulta. Os 

Estados participantes desse 
primeiro seminário (Bahia, 
Sergipe e Piauí) terão a trans-
ferência de toda a tecnologia 
sem custo algum como foi as-
sim o convênio assinado pelo 
governador João Azevêdo. A 
ideia é disseminar essa so-
lução tecnológica 100% pa-

raibana e de ponta nos nove 
estados do Nordeste. Inicial-
mente, esses três estados 
tiveram interesse imediato, 
sobretudo, o da Bahia que 
trouxe uma ampla equipe 
para participar do seminário 
e levar o aplicativo para a po-
pulação baiana”, comentou.

Foto: Secom-PB

O seminário, que 
aconteceu no TCE-PB, 
teve participação das 

Secretarias da Fazenda 
dos estados da Bahia, 

Sergipe e Piauí

tecnologia desenvolvida na 
Paraíba, para todos os esta-
dos da região.

O gerente de Tecnolo-
gia da Informação da Sefaz, 
Rômulo Agra, disse que os 
estados participantes do se-
minário de Transferência 
Tecnológica, por meio do 
Consórcio Nordeste, “não es-
tão recebendo apenas o Có-
digo Fonte, mas uma solução 
tecnológica completa, que 
envolve várias ferramentas 
do aplicativo Preço da Hora, 
que traz, entre outras coisas, 
15 vantagens para o usuá-
rio, incluindo uma pesquisa 
atualizada dos menores pre-
ços, em tempo real, dos pro-
dutos comercializados na Pa-
raíba, como forma de gerar 
economia ao cidadão no ato 
da compra. A base dos dados 
são as notas fiscais eletrôni-
cas ao consumidor, que são 
enviadas pela Sefaz ao siste-
ma”, explicou.

Governo da Bahia prioriza experiência exitosa para a população
O governo da Bahia colocou como um dos projetos 

prioritários a replicação do aplicativo paraibano para a 
população baiana o mais rápido possível. Para acelerar 
o processo de transferência de tecnologia, o governo 
enviou à Paraíba uma equipe com nove técnicos de 
diversas áreas. Segundo o diretor de Produção de Infor-
mações da Superintendência de Administração Tributária 
da Sefaz-PB, Jadson Bittencourt, a experiência exitosa e 
o excelente produto tecnológico da Paraíba precisa ser 
replicado o mais rápido possível no Estado.

“O governo Rui Costa ficou muito impressionado 
com essa ferramenta e tem pressa para implantarmos 
no nosso Estado, por isso trouxemos uma equipe de 
nove profissionais, uma espécie de força-tarefa, para 
aprender com mais rapidez”, adiantou.

Piauí quer encurtar distância
Para o analista de sistema da Sefaz do Piauí, Áquila 

Paiva, vir à Paraíba para participar deste seminário de 
transferência de tecnologia tem sido muito importante. 
“A experiência da Paraíba neste sistema é rica. A primeira 
é porque o aplicativo foi desenvolvido por um conjunto 
de órgãos com equipes heterogêneas e a tecnologia da 
proposta é muito avançada para sanar esses problemas, 
muito comuns a todos os estados. Para nós do Piauí, 
essa transferência tecnológica será um excelente atalho 
para nós encurtamos essa distância. Praticamente todos 
os estados têm alguma iniciativa, mas a experiência da 
Paraíba é mais avançada”, destacou.

Sergipe que ampliar serviços
O desenvolvedor de dispositivos móveis da Sefaz de 

Sergipe, Breno dos Reis Rezende, revelou que “como o 
sistema da Paraíba está bem mais evoluído e completo, 
além de ser uma das principais referências nesse campo 
tecnológico, o seminário de transferência vai ampliar as 
soluções oferecidas pelo governo de Sergipe à popula-
ção. Há um mês lançamos um aplicativo de pesquisa 
de combustíveis, mas como o case da Paraíba abrange 
todos os produtos queremos tomar conhecimento da 
tecnologia agora para ampliar as informações técnicas 
e, assim, inserirmos os preços de medicamentos em 
nosso serviço”, apontou.

Paraíba tem aplicativo de ponta
Para o professor do Departamento de Economia 

da UFPB, Aléssio Almeida, um dos responsáveis pelo 
desenvolvimento do aplicativo, “a tecnologia desen-

volvida na Paraíba por esse aplicativo é de ponta. Se 
formos comparar com outras iniciativas desenvolvidas 
nos demais estados, a da Paraíba é mais ampla e rica 
com uma série de funcionalidades a favor do usuário, 
que facilita a vida do cidadão. Elas não são encontradas 
em outros estados, por isso vem atraindo outros estados 
do Nordeste à Paraíba”, revelou. 

Segundo Aléssio, os estados que aderiram ao 
Consórcio Nordeste e vieram para esse evento de 
transferência de tecnologia “estão cientes do impacto 
social que vamos gerar para outros estados com essa 
ferramenta. A interação, o desenvolvimento e a colabo-
ração em prol de uma causa maior colocam a Paraíba 
como um dos celeiros de criação de desenvolvimento 
da tecnologia do Nordeste”, frisou.

Seminário detalha sistema
A coordenação executiva do sistema Preço da Hora, 

realizada pelo TCE-PB, detalhou no seminário cada etapa 
da construção do ‘Preço da Hora’, incluindo os progra-
mas, linguagens e das inúmeras fontes utilizados para 
desenvolver a ferramenta, que tem 100% de tecnologia 
paraibana, além de suas inúmeras vantagens e benefícios 
aos consumidores, como, por exemplo, a possibilidade de 
economizar no ato de compra o produto no comércio pelo 
menor preço do mercado, além de promover as vendas 
do mercado local. O aplicativo, que é multiplataforma, 
está disponível para download nas lojas do Google Play 
e AppStore, mas também pode ser acessada no Portal do 
Preço da Hora (www.precodahora.pb.gov.br).

Lançado no final de junho deste ano, o aplicativo 
‘Preço da Hora’ tem o objetivo de gerar informações 
para o cidadão paraibano, em tempo real, dos valores 
de todos os produtos comercializados nos estabele-
cimentos da Paraíba, por meio de emissões de notas 
fiscais ao consumidor no Estado. O aplicativo analisa, 
por dia, 11,9 milhões de itens comercializados e filtra 
os menores preços de cada produto comercializado no 
Estado como forma de servir de referência ao consumidor 
no ato de suas compras. A ferramenta, além de oferecer 
os menores preços comerciais, inclui o endereço das lojas 
com Maps em raio de até 30 quilômetros. O sistema 
de preços é atualizado a cada 5 minutos no aplicativo, 
via emissões de notas fiscais ao consumidor (NFC-e), 
que chegam, eletronicamente, ao banco de dados 
da Sefaz-PB. A pasta reencaminha ao sistema o valor 
unitário de cada item comprado nas lojas via emissão 
ao aplicativo, mas respeitando o sigilo fiscal.

João Azevêdo participa 
de formatura do Pronatec

O governador João Azevêdo participa, na 
próxima terça-feira (29), da formatura de 478 
estudantes da Rede Pública Estadual dos Cursos 
MedioTec do Programa Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego (Pronatec). A soleni-
dade será às 10h, no Centro de Formação de 
Professores, no bairro de Mangabeira, em João 
Pessoa. Na ocasião, o governador também lança-
rá nove editais com mais de 13 mil vagas em 39 
cursos do Programa Paraibatec para estudantes, 
professores e técnicos, com investimento de mais 
de R$ 2 milhões.

A formatura é realizada pela Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT) para homenagear formandos de várias 
cidades do Estado. Na solenidade em João Pessoa 
estarão presentes estudantes de 11 cursos de sete 
cidades: Bayeux, Cabedelo, Conde, Guarabira, 
João Pessoa, Mamanguape e Santa Rita.  No total, 
em todo o Estado acontecem formaturas de 1.160 
estudantes de variados cursos e cidades.

O MedioTec é uma ação do Programa Nacio-
nal de Acesso ao Ensino Técnico e Emprego (Pro-
natec) que tem como objetivo expandir, interiorizar 
e democratizar a oferta de Cursos Técnicos de Ní-
vel Médio para os estudantes, visando à expansão 
da Educação Profissional e Tecnológica. Os editais 
do Programa Paraibatec disponibilizam vagas para 
12.975 estudantes, 447 profissionais técnicos e 
541 professores, 
para atuarem em 
39 cursos em 67 
municípios da Pa-
raíba. As inscrições 
serão gratuitas no 
endereço eletrôni-
cos www.paraiba-
tec.pb.gov.br, para 
estudantes, e bit.
ly/pbtec para pro-
fissionais bolsistas.

A formatura é realizada 
pela Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) para 

homenagear formandos de 
várias cidades do Estado
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Cabo Gilberto argumenta que a Constituição Estadual está defasada em relação às atuais demandas do setor turístico do Estado

O Instituto de Arquitetos 
do Brasil, departamento da 
Paraíba (IAB.pb), divulgou 
no site da instituição uma 
nota técnica conjunta de-
fendendo o respeito à Cons-
tituição Estadual de 1989, 
que estabelece normas com 
relação à altura (gabarito) 
dos empreendimentos ergui-
dos à beira-mar da Paraíba. 
Além do IAB.pb, o manifesto 
foi encabeçado pelo Institu-
to Soma Brasil, observatório 
paraibano de transparência 
pública. As duas entidades 
integram o projeto BrCida-
des, rede nacional que con-
grega várias entidades, mo-
vimentos sociais, coletivos 
e estudantes que lutam por 
uma agenda urbana popular 
para o Brasil. 

A divulgação do docu-
mento foi motivada pela 
declaração do deputado es-
tadual Cabo Gilberto (PSL), 
que cogitou a possibilidade 
de apresentar uma Proposta 
de Emenda Constitucional 
estadual (PEC), que permi-
tiria a construção de edifí-
cios de 12 andares na orla 
marítima de João Pessoa. O 
parlamentar argumenta que 
a Constituição Estadual de 
1989 está defasada em rela-
ção às atuais demandas do 
setor turístico do Estado. 

O presidente do IAB.
pb e coordenador do BrCi-
dades, Pedro Rossi, afirma 
que o respeito à Constitui-
ção está ancorada na defesa 
da democracia. “Ela é a Carta 
Magna do Estado. Respeitar 
uma Constituição é respeitar 

o que foi decidido em uma 
assembleia constituinte, os 
princípios democráticos do 
Estado de direito. Se exis-
tem propostas de emendas 
constitucionais, elas só se-
rão legítimas e consolidadas 
quando o rito para que isso 
seja aprovado seja respeita-
do também”, frisou. 

No site do IAB.pb, ainda 
está disponível um formulário 
em que a população pode as-
sinar e registrar que é contrá-
ria à construção de espigões 
na orla paraibana. De acordo 
com Pedro Rossi, o documen-
to será entregue à presidência 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba como expressão da 
vontade popular.  

Essa não é a primeira vez 
que surge polêmica em rela-
ção à verticalização  na orla 
paraibana. Diferentemente 
de muitos estados brasilei-
ros, na Paraíba não é permi-
tido, por exemplo, construir 
edifícios à beira-mar com 
mais de quatro andares. Isso 
porque a Constituição Esta-
dual de 1989 observa, além 
do desenvolvimento econô-
mico,  outros aspectos como 
a preservação da paisagem 
como identidade e patrimô-
nio cultural do povo, tentan-
do evitar a especulação imo-
biliária desenfreada. 

Ao final, a nota técnica 
conjunta divulgada no IAB.
pb destaca que vem a pú-
blico manifestar total repú-
dio à proposta do referido 
parlamentar, que além de 
privilegiar alguns setores 
de maneira isolada e desi-
gual,  representa um retro-
cesso cultural, paisagístico 
e ambiental.

Entidades contestam deputado 
que defende espigões na orla

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Na Justiça Federal

Morte de Margarida Maria Alves 
tem ato para reparação histórica

Em uma solenida-
de que por muitas vezes 
mais parecia um culto, 
um crime de mais de 36 
anos finalmente teve sua 
reparação histórica. Em 
12 de agosto de 1983, a 
paraibana Margarida Ma-
ria Alves foi assassinada 
com um tiro no rosto. O 
caso esteve em aberto 
até ontem, quando hou-
ve o evento de reparação 
histórica em homenagem 
à líder camponesa. A so-
lenidade aconteceu no 
prédio da Justiça Fede-
ral, em João Pessoa, e foi 
realização do Ministério 
da Mulher, da Família e 
dos Direitos Humanos 
(MMFDH), por meio da 
Secretaria Nacional de 
Proteção Global (SNPG). 
A ministra da pasta, 
Damares Alves, esteve no 
local e comentou sobre o 
momento histórico. 

“Os livros de história 
do Brasil logo vão estar 
falando deste dia, é um 
dia em que o Estado bra-
sileiro vem homenagear 
Margarida. Demorou tan-
to, nós lamentamos que 
tenha demorado tanto, 
uma morte que se pas-

sa mais de 36 anos e um 
pedido de reparação que 
tramitou por 20 anos 
numa Corte internacional 
e este governo vem para 
fazer este acordo na cor-
te internacional e fazer a 
reparação e veio acenar 
dizendo: reconhecemos 
Margarida como uma mu-
lher que lutou por direi-
tos. Que este dia seja uma 
mensagem para o Brasil, é 
hora da gente reconciliar 
os povos, os segmentos 
do Brasil e caminharmos 
com uma nação em paz e 
pela paz”, disse. 

A solenidade come-
çou por volta das 15h e 
contou, além da minis-
tra, com representantes 
dos poderes executivos 
e legislativo, e o Secretá-
rio Nacional de Proteção 
Global, Sérgio Queiroz. 
Outro presente foi o filho 
de Margarida Maria Alves, 
José de Arimateia Alves. 

Dona de um discur-
so altamente conserva-
dor e religioso, Damares, 
por muitas vezes, parecia 
estar em um altar, bra-
dando o nome de Deus 
em inúmeros momentos. 
Engrossava o coro o se-
cretário Sérgio, que tam-
bém é pastor. Na plateia, 
bandeiras contra o abor-

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Foto: Ortilo Antonio

José de Arimateia, filho de Margarida, reconheceu a importância do momento

O boletim epidemio-
lógico de nº 03, divulga-
do pela Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), por 
meio da Gerência Exe-
cutiva de Vigilância em 
Saúde, na Paraíba, regis-
tra até a 42ª Semana Epi-
demiológica, encerrada 
no dia 19, 273 notifica-
ções de casos suspeitos 
de sarampo, em 74 dos 
223 municípios. Do total 
de notificações, 21 ca-
sos foram confirmados, 
sendo 100 descartados e 
152 em investigação.

Dos 21 casos confir-
mados, nove são em João 
Pessoa; três em Bayeux; 
dois em Santa Rita; dois 
em Santa Cecília; um em 
Barra de São Miguel; um 
em Cabedelo; um no Con-
go; um em Imaculada e um 
em Lagoa Seca.  

“Para todo caso sus-
peito as ações devem ser 
desencadeadas indepen-
dentemente dos resul-
tados laboratoriais. Os 
municípios devem fazer, 
de forma ampla, o blo-
queio seletivo dos casos 
suspeitos até 72 horas 
após o contato”, alertou a 
gerente de Vigilância em 

Saúde, Talita Tavares.

Imunização
A Paraíba, até o mês 

de setembro, registrou 
uma cobertura vacinal de 
91,56%. No mês de outu-
bro, ocasião do Dia D, até 
o momento o Estado apre-
senta uma cobertura par-
cial de 94,79%.

Talita lembra que a 
meta não vem sendo atin-
gida por todos os municí-
pios. “Diante disso, se faz 
necessário alertar os ges-
tores municipais para in-
tensificarem a busca ativa 
para vacinar as crianças 
não vacinadas com a Trí-
plice Viral, principalmen-
te, naqueles municípios 
que não alcançaram os 
95% e que têm casos con-
firmados”, destacou.

Saúde confirma 21 
casos de sarampo

O aplicativo de con-
sulta processual online e 
para dispositivos móveis 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba conta, agora, com 
um novo recurso. Será 
possível, aos usuários, 
além de visualizarem do-
cumentos relacionados 
aos processos eletrôni-
cos, tais como despacho, 
decisão e sentença, fazer 
o download dos mate-
riais. A atualização do 
software foi disponibili-
zada ontem,  tanto para o 
sistema Android quanto 
para iOs.

De acordo com o 
diretor de Tecnologia 
da Informação do TJPB, 
José Teixeira de Carvalho 
Neto, desde o lançamen-
to, o aplicativo tem uma 
média de 200 acessos 
por dia. “Havia a previ-
são da atualização até o 
final deste mês, mas já 
foi liberado ontem. É uma 
informação a mais e os 
usuários terão acesso a 
conteúdos relevantes do 
processo sem precisar 
ir até a consulta do PJe”, 
afirmou.

Aplicativo do 
TJ permite 
visualizar 
documentos

Conta de luz ficará mais cara 
em novembro, segundo Aneel

A Aneel (Agência Na-
cional de Energia Elétrica) 
anunciou, na tarde de on-
tem, que a bandeira tarifá-
ria em novembro de 2019 
será vermelha (patamar 
1) com custo de R$ 4,169 
para cada 100 quilowatt-
s-hora consumidos. Com 
isso, a conta de luz dos 
brasileiros ficará mais cara 

em relação ao último mês. 
Segundo a agência 

reguladora, o regime de 
chuvas ficou abaixo do 
padrão histórico, o que 
influencia diretamente na 
capacidade de produção 
das hidrelétricas, eleva os 
custos e traz consequên-
cias diretas no preço da 
energia. 

Neste mês de outubro, 
os brasileiros estão pa-
gando a bandeira tarifária 
amarela, que tem cobran-

ça de R$ 1,50 extras a cada 
100 kWh (quilowatts-hora 
consumidos).

Criado pela Aneel, o 
sistema de bandeiras tari-
fárias sinaliza o custo real 
da energia gerada. O fun-
cionamento das bandeiras 
tarifárias é: as cores ver-
de, amarela ou vermelha 
(nos patamares 1 e 2). 
Elas indicam se a energia 
custará mais ou menos em 
função das condições de 
geração.

Corrida de rua movimenta 
Guarabira neste domingo

A cidade de Guarabira se-
dia, neste domingo (27), a 1ª 
Corrida das Mulheres contra 
o Câncer de Mama. A prova, 
voltada apenas para o público 
feminino, deve reunir mais de 
150 participantes e contempla 
dois percursos, de 3km e 6km 
pelas principais vias da cidade. 
A concentração ocorre às 6h30, 
na Praça do Novo Milênio, em 
frente ao Studio Hidroformas, 
no Bairro Novo.

As inscrições ainda estão 
abertas, no Studio Hidrofor-

mas, e custam R$ 40. No ato da 
inscrição, as interessadas ainda 
devem levar um pacote de fral-
das geriátricas, uma lata de leite 
em pó ou artigos de higiene pes-
soal. O material será doado para 
o Hospital Napoleão Laureano, 
em João Pessoa, referência no 
tratamento do câncer na Paraíba.

Segundo a organizadora do 
evento, a educadora física Zelita 
Leite, a corrida além de reunir o 
público feminino, pretende unir 
forças na campanha do Outubro 
Rosa, que alerta sobre a impor-

tância do diagnóstico precoce. 
“Teremos várias atletas que já 
lutaram contra o câncer, tanto 
de Guarabira e outras cida des 
da região. Será um momento de 
confraternização, mas sobretu-
do de gratidão”, explicou.

Serão premiadas, com 
troféus, as três primeiras colo-
cadas, nas duas modalidades. 
Todas as inscritas recebem me-
dalhas, além do kit composto 
por sacola, camiseta e viseira.

Mais informações pelo 
whatsapp (83) 99949-9519.

Laíssa Barros e 
Laísa Dall’agnol
Da Folhapress

Dos 273 casos 
notificados este ano, 
100 fora descartados 

e 152 estão em 
investigação

to e as drogas e palavras de 
amém a cada vez que o nome 
de Deus era entoado. O que 
pouco se viu foi a presença 
de representantes dos movi-
mentos sociais, com os quais 
Margarida sempre esteve ao 
lado em sua militância. Ape-
sar das ausências e discre-
pâncias para o momento, po-
de-se dizer que a reparação 
finalmente foi feita.

Visivelmente emocio-
nado, José de Arimateia re-
conheceu a importância do 
momento e lamentou os anos 
perdidos ao lado de sua mãe. 

“Para mim é uma honra 
muito grande. Falar de Mar-

garida, da minha mãe é algo 
que me emociona e eu sei 
do valor que ela representa 
hoje. Foram mais de 35 anos 
de impunidade, agentes ma-
teriais e intelectuais já mor-
reram e o Estado brasileiro 
não os colocou na cadeia. 
Então hoje o Governo Fede-
ral reconhece publicamente 
este homicídio, esta viola-
ção dos direitos humanos da 
minha mãe e é algo que nin-
guém esperava, porque é um 
contraponto, mas é como foi 
dito, hoje é uma questão que 
a gente não pode falar nem 
de esquerda, direita, centro, 
é algo família”, disse.
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Bosque em Guarabira
Estudantes e professores do curso de Geografia estão 
iniciando um projeto numa área no campus da UEPB, em 
Guarabira, que resultará num espaço de lazer  Página 8
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Paraíba é o maior produtor de leite de cabra do Brasil, o 2o de abacaxi e o 6o na produção de aguardente

A Paraíba é o maior pro-
dutor de leite de cabra do 
Brasil, o 2º de abacaxi e o 6º 
na produção de aguardente, o 
qual representa um crescimen-
to na produção de 28%, 42% e 
97%, respectivamente, no Cen-
so 2017 comparado ao feito em 
2006. Este e outros dados são 
do Censo Agropecuário 2017, 
apresentados ontem (25), na 
Unidade Estadual do Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), localizada 
no Centro de João Pessoa. A 
pesquisa levantou informa-
ções sobre características do 
produtor, estrutura dos esta-
belecimentos, condição legal 
das terras e do produtor, agri-
cultura familiar e característi-
cas da pecuária e agricultura 
no Estado. 

Outro dado relevante é 
que a agricultura familiar na 
Paraíba representa 47% do va-
lor total da produção no esta-
do em 2017. O indicador está 
bem acima da média do Bra-

sil, o equivalente a 22,88%.
Para ser considerada 

agricultura familiar, a unida-
de deve ter mão de obra pre-
dominantemente familiar, ter 
renda oriunda majoritaria-
mente da atividade agrícola e 
ter um tamanho de até quatro 
módulos fiscais, medida es-
tabelecida pelos municípios, 
que pode variar conforme 
a cidade. De acordo com a 
pesquisa, existem 424.116 
pessoas ocupadas no Cen-
so 2017, no entanto, apenas 
125.449 produtores são clas-
sificados como agricultura 
familiar deste total. Além 
disso, representa 76,9% do 
total de estabelecimentos 
agropecuários da Paraíba.

O Censo demográfico é o 
levantamento mais completo 
realizado no país de informa-
ções demográficas, sociais e 
econômicas. O chefe da Uni-
dade Estadual do IBGE na 
Paraíba, Roberto Salgado ex-
plica que é com base nessas 
informações que o Governo 
Federal e municipal assim 
como as entidades privadas 

obtêm informações estra-
tégicas para realizar inves-
timentos, necessárias para 
o desenvolvimento do país, 
empresas e sociedade.

 “Os recenseadores do 
IBGE realizam diversos ques-
tionamentos em domicílio: 
quantas pessoas, aonde esta-
mos, que condições estas pes-
soas vivem. Estes dados ser-
vem de parâmetro para que o 
governo e empresas, saibam 
onde há maior carência de  
determinados tipos de servi-
ço, onde é necessário aplicar 
maior quantidade de recur-
sos, faixa etária da população. 
Vasculha todo o país”, disse.

A Paraíba é o maior pro-
dutor de leite de cabra do 
país, conforme verificado 
pela pesquisa. Em 2017, a 
produção foi de 5,5 milhões 
de litros, seguida pela Bahia, 
com 5,3 milhões, e por Minas 
Gerais, com 4,09 . No setor da 
agroindústria, os principais 
produtos paraibanos em rela-
ção ao valor de produção le-
vantado são queijo e requei-
jão, que representaram R$ 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Censo Agropecuário revela 
incremento em várias áreas

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Publicidade Sustentável

Uma das missões do empreen-
dedor é ajudar na solução de pro-
blemas das pessoas. O negócio de 
Hilton está inteiramente ligado à 
sustentabilidade. Uma de suas es-
tratégias é o marketing através dos 
sacos de pão biodegradável, em que 
a tinta e a cola são atóxicas. Um dos 
trabalhos de sua empresa é retirar 
das panificadoras e padarias os sa-
cos de plástico. “Meu negócio é de 
fato trabalhar com toda a publicida-
de que não agrida o meio ambiente. 
Os sacos plásticos demoram de 100 
a 200 anos para se decompor e o 
Brasil produziu, entre janeiro e ju-
nho, todo o lixo plástico que ele de-
veria ter produzido em 2019. Isso é 
assustador, se tivermos a consciên-
cia de fazer um pouquinho que seja 
pra mudar essa realidade, vamos 
mudar o mundo.”

A Criativo Publicidade Sustentá-
vel trabalha com pequenas, médias e 
grandes empresas, com foco inicial 
em empresas de bairro. “A gente fo-
menta a publicidade delas de forma 
muito inteligente. Como o saco de 
pão. A única forma do cliente não ver 
a propaganda é não comprando pão. 
Temos um dado bem interessante 
e importante, de que 99% das pes-
soas comem pão. Além disso, é uma 
propaganda que vai diretamente, ou 
seja, a gente massifica a marca, por-
que o cliente está vendo-a todos os 

Exemplo de sucesso
Heitor agradeceu o apoio do Empreender e divulgou 

a sua empresa para quem quer ampliar o seu negócio 
através do marketing.

Gostaria de agradecer, 
em especial, ao Governo do 
Estado. Vou aproveitar para 
chamar você empreendedor 

que tem negócio no seu 
bairro. Eu quero mostrar 
para você que a gente 

precisa fazer algo para o 
meio ambiente. Atrelado a 

isso ainda  fazer 
propaganda da sua marca. 

Imagina aí você estar na mesa do seu cliente todos os dias. A 
gente consegue fazer uma propaganda barata, porque sai a 

menos de um centavo cada, e ainda é eficaz 

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 
1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250
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Hilton Medeiros
Criativo Publicidade Sustentável

O Empreender Paraíba acumula casos 
de sucesso de quem abriu o seu negócio 
através do programa. Um desses exemplos 
é o proprietário da Criativo Publicidade 
Sustentável, Hilton Medeiros. Ele falou um 
pouco sobre sua trajetória e sobre a ideia 
inovadora que levou para João Pessoa em 
uma entrevista ao secretário executivo de 

Empreendedorismo da Paraíba, Fabrício 
Feitosa. O programa foi veiculado na edição 
de 18 de outubro do Momento Empreender, 
veiculado na Rádio Tabajara.

Há seis meses, Hilton decidiu colocar 
em prática na Paraíba a ideia de uma publi-
cidade sustentável. Ele começou com a cida-
de de Santa Rita e, através do crédito do Em-

preender, pôde expandir o seu negócio para 
outras cidades, como João Pessoa. “Quando 
eu percebi que na minha cidade não tinha 
esse tipo de trabalho, a gente procurou mais 
informações. Ao conhecer, nós estudamos 
sobre o projeto. Mas aí vem a primeira difi-
culdade, que é a questão financeira. A  gente 
já conhecia o Empreender, e uma manhã eu 

abri meu Instagram e vi que as inscrições es-
tavam abertas. Foi a porta que se abriu e de 
imediato fizemos a inscrição. Graças a Deus 
fomos contemplados, quero aqui agradecer 
e parabenizar o serviço que vocês têm pres-
tado à Paraíba, da concessão de crédito e do 
acompanhamento e atendimento que têm 
dado aos empreendedores.”

Meio ambiente

Marketing

Ampliação

dias. Sem falar no alcance. A gente 
tem uma tiragem de 30 mil sacos, e 
tendo em consideração que em uma 
casa tem de três a cinco pessoas, 
conseguimos atender até 120 mil 
visualização de uma marca. É uma 
propaganda que é barata e, mais 
importante, é trabalhado a sustenta-
bilidade.  A gente tem fechado tam-
bém com algumas grandes empresas 
também. Algumas pequenas ainda 
têm certa dificuldade de entender 
que precisam fazer marketing, mas a 
gente tem conseguido atingi-las.”

Após o apoio do Programa Em-

preender Paraíba, através da con-
cessão de crédito, a empresa de Hei-
tor conquistará novos locais. Além 
de Santa Rita e Bayeux, agora está 
sendo ampliada para João Pessoa 
e em breve Cabedelo. “É importan-
te dizer que o empreendedor an-
tes de chegar a determinado local, 
tem que fazer um estudo de caso, 
todo um preparo para que ele não 
vá despreparado implantar o seu 
empreendimento. Atualmente es-
tamos em três cidades e queremos 
ampliar para todo o Estado. Temos 
um plano de crescimento enorme. 
Em menos de três meses consegui-
mos triplicar o nosso negócio”, co-
memorou.

83,2 milhões, e a aguardente 
de cana, com R$ 21,7 milhões.

Mecanização
O Censo constatou um 

aumento na mecanização 
da agropecuária paraibana, 
visto que a quantidade de 
tratores utilizados cresceu 
22,99% de 2006 a 2017. O to-
tal passou de 2.896 máquinas 
para 3.562.

Matas naturais
Camarão
Cana-de-açúcar
Pastagens plantadas
Energia elétrica
Irrigação
Assistência técnica

Produção de ovos 
Alfabetização
Tratores nos estabelecimentos 
Aves
Suínos
Ovinos
Caprinos

+ 17%
+ 39%
+ 59%
+90%
+8%
+ 39%
+ 8%

+75%
+ 4%
+23%
+28%
+44%
+14%
+18%

Crescimento de alguns setores 
entre o Censo 2006 e Censo 2017

Dados foram apresentados na sede do IBGE, em João Pessoa, para técnicos e especialistas do ramo agropecuário

Foto: Evandro Pereira

Hilton Medeiros (D) viu na publicidade uma forma dinâmica de fazer empreendedorismo

Foto: Divulgação
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Na opinião do defensor geral, quem ganha é a população, pois o órgão é responsável por 90% dos processos na PB

Durante encontro do Co-
légio Nacional dos Defenso-
res Públicos Gerais (Conde-
ge) na manhã de ontem em 
João Pessoa, para discutir as 
deficiências e os avanços das 
defensorias em todo o país, o 
defensor público geral do Es-
tado, Ricardo José Costa Sou-
za Barros, anunciou que por 
vários anos o órgão teve o 
orçamento “congelado” para 
realizar seus trabalhos, mas 
afirmou que recebeu do go-
verno paraibano a garantia 
de que no próximo ano vai 
ser aplicada no orçamento 
da Defensoria Pública da Pa-
raíba a correção monetária, 
coisa que não acontecia des-
de o ano de 2014.

Ele disse, ainda, que na 
audiência que teve com o 
governador João Azevêdo, 
na Granja Santana, também 
conversou sobre concurso 
público para a categoria, que 
atualmente tem um grande 
déficit, principalmente por 
conta das aposentadorias. 

“Na oportunidade con-
versamos também sobre a 
atualização da Lei Estadual 
da Defensoria Pública que 
está totalmente desatuali-
zada diante das instituições 
nacionais, e o governador 
também foi solícito conosco 
e disse que vai enviar para a 
Assembleia Legislativa um 
novo projeto para atualização 
da Lei das Defensorias”, disse 
Ricardo Barros, afirmando 
que a audiência com o gover-
nador, foi bastante positiva e 
que quem vai sair ganhando 
com tudo isso é a população, 
uma vez que a Defensoria 
Pública é responsável por 
90% dos processos judiciais 
existentes na Paraíba. 

O defensor público de 
Pernambuco e presidente do 
Colégio Nacional dos Defenso-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Defensores terão correção no 
orçamento para o próximo ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Encontro reuniu defensores públicos de várias cidades do país para discutir as deficiências e os avanços dos órgãos. Objetivo foi aprimorar os serviços já feitos pelas defensorias

Foto: Roberto Guedes

res Públicos do país, Fabrício 
Lima, afirmou que o encontro 
em João Pessoa teve a finalida-
de de discutir temas de fortale-
cimento institucional voltados 
para a melhoria dos serviços 
voltados à população. “Nosso 
objetivo foi difundir práticas 
exitosas pelas Defensorias 
Públicas de todo o Brasil para 
que a população vulnerável 
tenha acesso mais fácil e rá-
pido à Justiça”, afirmou.

Fabrício Lima informou 
ainda que também participou 
da audiência na Granja San-
tana com o governador João 
Azevêdo e mostrou a atual 
temática de trabalho que a 
Defensoria Pública brasileira 

vem implantado nos estados 
da Federação, e disse que 
toda a categoria saiu bastante 
feliz com a receptividade do 
Governo do Estado em poder 
estender novas práticas para 
que a população paraibana 
muito em breve possa contar 
com serviços reformulados 
da Justiça com maior celeri-
dade e maior eficácia. 

O presidente da Associa-
ção Nacional dos Defensores 
Públicos, Pedro Paulo Coelho, 
declarou que as Defensorias 
Públicas vêm avançando bas-
tante no Brasil com o fortale-
cimento dos membros, mas 
fez questão de dizer que as 
dificuldades ainda são gran-

des. “A Defensoria do Estado 
da Paraíba apesar de todo o 
trabalho da categoria mere-
ce uma maior valorização e 
nesse encontro tudo isso foi 
debatido porque a população 
em vulnerabilidade precisa 
muito do acesso a essa justi-
ça”, ressaltou.

A reunião do Colegiado 
Nacional dos Defensores Pú-
blicos Gerais (Condege) acon-
teceu na Laguna Praia Hotel 
na orla de Tambaú, onde se 
realizou a XXXIV Sessão Or-
dinária do colegiado. Esta foi 
à segunda vez que os defen-
sores públicos gerais (DPGs) 
dos estados se reuniram em 
João Pessoa. A primeira foi 

em setembro de 2017. No en-
contro, foram apresentados 
dois importantes sistemas 
que em breve serão adotados 
pelos Estados para melhorar 
a atuação das Defensorias 
Públicas. Um deles é o sis-
tema Doutora Júlia, de   au-
tomatização de petições, e o 
segundo é o programa Voxia, 
para  degravação de vídeos e 
audiências judiciais.

Outro ponto importante 
foi o acesso ao Sistema Central 
de Informações do Registro  
Civil (CRC), por meio do qual 
será possível acesso aos di-
versos cadastros  de registro 
de nascimento, óbito e demais 
informações, instituído pelo   

Provimento nº 46 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

O Condege
O Condege é uma asso-

ciação civil de âmbito nacio-
nal que funciona como órgão 
permanente de coordenação 
e articulação dos interesses 
das Defensorias Públicas exis-
tentes no Brasil. É presidido 
atualmente pelo defensor  pú-
blico geral de Pernambuco, 
José Fabrício Lima Silva. Na 
Paraíba, a Defensoria Pública 
estadual tem como presiden-
te geral o defensor público 
Ricardo José Costa Souza Bar-
ros, que coordenou o evento 
em João Pessoa-PB.

Napoleão Laureano

Obras de Clóvis Júnior vão 
a leilão em prol de Hospital

Mais de sessenta telas 
estão disponíveis em leilão 
e os valores arrecadados 
serão doados ao Hospital 
Napoleão Laureano, em 
João Pessoa. Ao todo, 64 
telas do artista plástico pa-
raibano Clóvis Júnior foram 
oferecidas por uma cons-
trutora de João Pessoa. A 
ação acontece até 8 de no-
vembro e conforme a orga-
nização, todos os recursos 
adquiridos com as vendas 
serão direcionados para a 
unidade de saúde. As obras 
variam entre o lance inicial 
de R$ 800 e um lance ini-
cial de R$ 4 mil. Segundo 
os organizadores do leilão, 
toda a verba acumulada 
nas vendas será repassada 
para o hospital.

 O “Leilão do Bem” é 

uma corrente de solida-
riedade  que é organizada 
há cerca de dois meses e 
ocorre de forma online ou 
presencial sendo promovi-
do junto a uma empresa es-
pecializada em leilões, que 
não receberá sua comissão, 
pois esta é uma ação bene-
ficente. Desde o dia 18 de 
outubro, os lances podem 
ser dados para as obras e 
estarão disponíveis até o 
início do próximo mês. 

O evento para os lan-
ces presenciais será no 
próximo dia 8, na Estação 
das Artes, anexo da Esta-
ção Cabo Branco, na capi-
tal paraibana, às 20h30. 
Os interessados em parti-
cipar podem ser pessoas 
físicas e jurídicas. É neces-
sário ser maior de idade 
ou emancipado na forma 
da lei. Os compradores 
devem fazer um cadastro 

no site https://www.lei-
loespb.com.br/ e enviar 
com até 72 horas de ante-
cedência do dia do leilão 
presencial, os documentos 
pessoais (CPF ou CNPJ, 
identidade e comprovan-
te de residência). Para as 
pessoas jurídicas, os dois 
últimos são referentes ao 
representante legal.

Sobre Clóvis Júnior
O artista plástico Cló-

vis Júnior nasceu em Gua-
rabira, em 1965, mas desde 
os  seus 17 anos mora em 
João Pessoa.  O paraibano é 
pintor, escultor e gravurista 
e formou-se em Educação 
artística pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Ao longo de sua carreira, 
acumula diversas exposi-
ções individuais e coletivas, 
além de muitos prêmios 
como pintor e escultor.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Na UFPB, seminário debate
sobre os direitos humanos

Para repensar critica-
mente o contexto sociopolí-
tico atual, acontece a décima 
edição do Seminário Interna-
cional de Direitos Humanos 
na próxima terça-feira (29) 
e segue até dia 1o de novem-
bro, cujo sub-tema é “Direitos 
Humanos, Estado de Exceção 
e Lutas democráticas na Amé-
rica Latina”. A abertura oficial 
será no auditório da reitoria 
da UFPB, às 19h, e terá a apre-
sentação cultural do Coral 
Universitário Gazzi de Sá.

As inscrições para sub-
missão de trabalho foram en-
cerradas, mas para participa-
ção geral, o valor é R$ 75 até 
dia 28 de outubro e R$ 80 nos 
dias do evento. A programa-
ção do X SIDH conta com seis 
mesas temáticas e dez mini-
cursos confirmados – com 
temas plurais e de grande 
interesse no campo dos estu-
dos acerca dos Direitos Hu-
manos. Ainda, 17 grupos te-

máticos acolherão trabalhos 
nas mais variadas vertentes 
da pesquisa sobre violações 
históricas e atuais da digni-
dade humana e perspectivas 
críticas.

De acordo com o coorde-
nador Paulo Vieira, o seminá-
rio foi pensado porque o Bra-
sil vive um Estado de Exceção 
não declarado que utiliza o 
seu poder para interesses 
políticos- partidários. “A con-
cepção de Estado de Exceção 
equipara-se a uma ditadura 
quando revogam as normas. 
Não estamos em uma ditadu-
ra no Brasil, o que temos são 
normas do Direito sendo des-
respeitadas de forma masca-
rada, sem o respaldo da lei. A 
exemplo de intercepções tele-
fônicas sem uma autorização 
judicial ou mandatos de busca 
e apreensão. Depois que con-
seguem as provas que tentam 
legitimá-las”, explicou.

Ele enfatiza ainda que o 
Brasil vivencia um momento 
atípico do ponto de vista po-
lítico e que as instituições são 

os mais prejudicados devido 
a disputa política que perdu-
ra além do processo eleitoral. 
“Mesmo que o presidente Jair 
Bolsonaro tenha  sido eleito 
democraticamente as ins-
tituições tem sofrido com a 
disputa política pois essa luta 
de interesses permeou ou-
tros espaços como as escolas, 
universidades, Ministério Pú-
blico e Poder Judiciário, ten-
do um controle ideológico. 
Assim, se faz tão urgente fo-
mentar o diálogo e possíveis 
soluções já que a população 
está cada vez mais intoleran-
te na desqualificação do ou-
tro”, enfatizou.

Para a professora Marle-
ne França, coordenadora-ge-
ral do X SIDH. “ O seminário 
irá se constituir como um 
fórum de discussão para a 
construção e consolidação 
de uma compreensão lati-
na sobre o tema, dialogando 
com a sociedade, a cultura e a 
política, tanto na perspectiva 
histórica quanto contempo-
rânea”, disse.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com
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Restauração e pavimentação das rodovias, construção de pontes e drenagem são algumas das obras previstas

O Governo do Estado, por 
meio do Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Paraíba 
(DER-PB), prevê o investimen-
to de cerca de R$ 157,750 mi-
lhões para obras e serviços no 
setor rodoviário. Restauração 
e pavimentação das rodovias, 
construção e reforma de pon-
tes, drenagem, terraplanagem 
de estradas não pavimentadas 
e realização de estudos am-
bientais e arqueológicos são 
algumas das ações previstas 
que contemplarão dezenas 
de municípios do Litoral ao 
Sertão do Estado.  Serviços 
de sinalização, redutores de 
velocidade, faixas de pedes-
tre, implantação de defensas 
metálicas em pontos críticos 
também serão realizados.

 Destaque para as res-
taurações das rodovias que 
cortam os municípios de 
Alhandra, Caaporã, Pilões, 
Serraria, Picuí, Nova Flores-
ta, Fagundes, Queimadas, 
Serraria, Solânea, Engenhei-
ros Ávidos e Santa Helena

Já em andamento estão 
as obras de pavimentação da 
PB-082 entre Pilar e Itabaia-
na, da PB-383 ligando Lastro 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

DER prevê investimento de 
R$ 157 mi em estradas da PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

O boletim epidemio-
lógico de nº 03, divulgado 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vigi-
lância em Saúde, na Paraíba, 
registra até a 42ª Semana 
Epidemiológica, encerrada 
no dia 19 de outubro, 273 
notificações de casos sus-
peitos de sarampo, em 74 
dos 223 municípios. Do to-
tal de notificações, 21 casos 
foram confirmados, sendo 
100 descartados e 152 em 
investigação.

Dos 21 casos confir-
mados, nove são em João 
Pessoa; três em Bayeux; 
dois em Santa Rita; dois em 
Santa Cecília; um em Barra 
de São Miguel; um em Ca-
bedelo; um no Congo; um 
em Imaculada e um em La-
goa Seca.  

“Para todo caso sus-
peito as ações devem ser 
desencadeadas indepen-
dentemente dos resultados 

laboratoriais. Os municípios 
devem fazer, de forma am-
pla, o bloqueio seletivo dos 
casos suspeitos até 72 ho-
ras após o contato”, alertou 
a gerente de Vigilância em 
Saúde, Talita Tavares.

 
Imunização
A Paraíba, até o mês de 

setembro, registrou uma co-
bertura vacinal de 91,56%. 
No mês de outubro, ocasião 
do Dia D, até o momento o 
Estado apresenta uma co-
bertura parcial de 94,79%.

Talita lembra que a 
meta não vem sendo atingi-
da por todos os municípios. 
“Diante disso, se faz neces-
sário alertar os gestores 
municipais para intensifi-
carem a busca ativa para 
vacinar as crianças não va-
cinadas com a Tríplice Viral, 
principalmente, naqueles 
municípios que não alcan-
çaram os 95% e que têm ca-
sos confirmados”, destacou.

PB tem 21 casos de 
sarampo confirmados

Economia

CDL estima geração de 250 vagas 
de emprego temporário em Campina

Tambaú Hotel fomenta inovação e 
sedia evento promovido pelo Facebook

Duzentas e cinquenta va-
gas de emprego temporário,  
serão oferecidas no comércio 
de Campina Grande, entre os 
meses de novembro de de-
zembro de 2019. A previsão 
é do empresário Artur Al-
meida, presidente da Câmara 
de Dirigentes Lojistas (CDL), 
levando em  consideração, o 
crescimento do volume de 
vendas no período que ante-
cede as festividades de Natal 
e da chegada do Ano Novo.

De acordo com o empre-
sário, de janeiro a agosto, em 
todas as atividades econômi-
cas, Campina Grande estava 
amargando o pior ano de sua 
história, a partir dos dados 

acompanhados pelo Caged 
(Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados).  Mas a 
partir de setembro, “de forma 
surpreendente,  mas extre-
mamente positiva”, ocorreu 
um grande salto na geração 
de empregos em Campina 
Grande.

Artur Almeida  salienta, 
que, isoladamente, o mês de 
setembro foi responsável por 
811 contratações. Ele disse 
que ainda não conseguiu fa-
zer a leitura, de forma deta-
lhada, dos fatores, que teriam 
motivado essas contratações. 
“Sei que houve um salto de 
811 empregos. Foi algo que 
nos deixou muito otimistas, 
para aguardar como seria 
que outubro se comportaria”, 
afirmou ontem em entrevista.

Em função do movi-
mento que a economia de 
Campina Grande vem de-
monstrando desde setembro,  
Artur Almeida ressalta que a 
projeção de 250 empregos 
temporários, para atender ao 
fluxo de vendas nos meses de 
novembro e dezembro está 
mantida. “Mas esse número 
pode até crescer, chegando a 
300 novos empregos contra-
tados a título de experiência 
temporária”, frisou.

Economia       
O presidente da CDL 

acrescenta que, no comércio 
registrou em setembro,  um 
saldo de 131 contratações.  
No entendimento do dirigen-
te lojista, as pessoas estão 
começando a confiar mais na 

economia, que os indicado-
res começam a sinalizar. Ele 
avalia que a Reforma da Pre-
vidência, aprovada em defini-
tivo nesta semana, deva con-
tribuir para a retomada dos 
investimentos tanto internos, 
quanto externos.

Ainda de acordo com 
ele, é importante aproveitar 
esse novo momento, “que tal-
vez o Brasil tenha começado, 
verdadeiramente, a vivenciar 
a partir de agora”.  Artur Al-
meida salienta, que mesmo 
não tendo sido instalada re-
centemente uma grande em-
presa em Campina Grande, o 
aumento do número de vagas 
de emprego, ultimamente,   
foi distribuído entre os seto-
res do comércio, da indústria 
e da construção civil.

Buscando impulsionar o 
empreendedorismo de impac-
to pelo Brasil e potencializar 
a inclusão, criatividade e sus-
tentabilidade, o Tambaú Hotel, 
referência em hospitalidade 
e símbolo da capital paraiba-
na, sedia a quarta edição do 
Estação Hack na Estrada. O 
programa é uma iniciativa do 
Facebook e Artemísia, pioneira 
na disseminação e no fomento 
de negócios de impacto social 
no Brasil, e tem a missão de 
potencializar empreendedo-

res que sonham em gerar mu-
danças positivas na sociedade. 
“Para nós, é muito gratificante 
receber um evento tão impor-
tante que incentiva startups 
que estão gerando impacto 
positivo por todo o país e con-
tribui positivamente na vida 
das pessoas, impulsionando 
empreendedores e ampliando 
o impacto socioambiental de 
seus negócios”, declara Cristi-
na D’Império, diretora admi-
nistrativa do Tambaú Hotel.  O 
evento aconteceu nessa sexta-

feira (25) e reuniu empreende-
dores de todo o Estado. 

Na oportunidade, have-
rá mentorias para startups de 
impacto social e ambiental, 
conduzido pela Artemisia, com 
sessões individuais, suporte 
para modelagem com pitch de 
negócios e feedback com espe-
cialistas, além de aulas de in-
trodução à programação para 
jovens empreendedores, ofere-
cidas pela Mastertech, que atua 
no desenvolvimento de habili-
dades em tecnologia. 

Com projeto arquite-
tônico assinado por Sérgio 
Bernardes caracterizado nos 
anos 70, o Tambaú Hotel é re-
conhecido internacionalmen-
te como inovador e arrojado, e 
está localizado entre as praias 
mais belas da capital paraiba-
na. Em formato arredondado, 
são 173 apartamentos. Para 
conhecer o hotel, o site é tam-
bauhotel.com.br, o Instagram 
é @tambauhotel. O endereço 
é Av. Almirante Tamandaré, 
229 , em Tambaú.

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Principal forma de combate à doença é a vacinação preventiva

Foto: Agência Brasil

à divisa da Paraíba com o Rio 
Grande do Norte e a da PB-200 
entre Santo André e Juazeiri-
nho, essa irá reduzir em 70 km 
a distância de quem segue do 
Sertão para o Cariri do Esta-
do. Trabalho também na PB-
250, entre o entroncamento 
da BR-412 e a cidade de Prata, 
na PB-393 ligando Cajazeiras a 

São João do Rio do Peixe e  no 
acesso ao município de Prince-
sa Isabel, divisa entre Paraíba 
e Pernambuco. As três ligações 
viárias de João Pessoa, que 
ligarão os bairros de  Manga-
beira e Valentina, Bancário e 
Altiplano e o Geisel à Perime-
tral Sul, também já estão em 
execução.

Estão ainda em andamen-
to os acessos a Junco do Seridó, 
ligando o entroncamento da 
BR-230 na divisa entre Paraíba 
e Rio Grande do Norte; a cons-
trução e reforma de pontes 
em Santa Rita, Mogeiro e Baía 
da Traição; pavimentação do 
trecho entre as praias de Costi-
nha e Lucena, no Litoral Norte 

do Estado; pontilhão sobre o 
Rio Riacho Verde na PB-262, 
entre os municípios de Des-
terro e Teixeira; serviços de 
sinalização horizontal e verti-
cal de obstáculos, redutores de 
velocidade, faixas de pedestre 
e implantação de defensas me-
tálicas em segmentos críticos 
da malha rodoviária.

Oito obras já foram con-
tratadas, segundo informa-
ções do DER-PB. A travessia 
urbana do município de Ca-
cimba de Dentro, localizado 
a cerca de 166 km da capi-
tal, na região de Guarabira; 
a manutenção das instala-
ções do prédio do Terminal 
Rodoviário de Patos e das 
Residências Rodoviárias de 
Cajazeiras e também de Pa-
tos, no Alto Sertão do Esta-
do; o micro-revestimento na 
PB-090 entre Ingá e Itatuba. 
As PBs que cruzam Alagoa 
Nova, Remígio e Arara, mu-
nicípios do Brejo, também 
serão beneficiadas. De 2011 
a 2017, 54 cidades foram 
retiradas do isolamento as-
fáltico, beneficiando mais de 
230 mil paraibanos.

De 2011 a 2017, 54 
cidades paraibanas 
foram retiradas do 

isolamento asfáltico, 
beneficiando mais de 
230 mil moradores

Foto: Ortilo Antonio

Já em andamento estão as obras de pavimentação da PB-082 entre Pilar e Itabaiana, da PB-383 ligando Lastro à divisa da Paraíba com o Rio Grande do Norte 
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Iniciativa entrou em discussão numa aula de geografia e alunos e professores se uniram para concretizar o projeto

Um espaço abandonado 
e tomado pelo mato no Cam-
pus III da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), em 
Guarabira, vai se tornar um 
bosque florestal. A iniciativa 
começou a entrar em discus-
são em uma aula do curso de 
Geografia, e desde então alu-
nos e professores se uniram 
para tornar esse projeto em 
algo real. O primeiro passo 
será dado amanhã, pela orga-
nização do movimento cha-
mado de Humaniza Bosque, 
com a primeira atividade no 
local. Os estudantes pedem a 
doação de plantas e alimen-
tos, além de realizarem um 
almoço comunitário.

De acordo com a profes-
sora do curso de Geografia da 
UEPB, Luciene Vieira, e coor-
denadora do projeto, a ideia 
é fazer com que o espaço seja 
usado de forma coletiva por 
alunos e moradores da ci-
dade. “O minibosque é uma 
maneira de unir espécies da 
mata, espécies florestais do 
ambiente do Brejo paraibano 
e do Agreste, espécies de jar-
dinagem além de uma farmá-
cia viva. O objetivo é criar um 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Em Guarabira, projeto vai
construir bosque florestal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

ambiente onde a gente possa 
reunir toda a comunidade 
universitária, pessoas da ci-
dade de Guarabira  e cidades 
próximas, para que elas pos-
sam vir aqui, curtir, comer 
uma fruta tirando do próprio 
pé e vendo as espécies e os 
animais, “disse.

A ideia surgiu na sala de 

aula, em uma das disciplinas 
ministradas pela professora. 
“Quando eu cheguei aqui, em 
2002, já me incomodava ver 
um espaço enorme, de quase 
1 hectare, tomado por mato. 
Foi aí que surgiu a ideia. Nós 
temos um curso de espe-
cialização em geografia de 
planejamento urbano rural, 

nós resolvemos em uma das 
disciplinas fazer um estudo 
dessa área e ver como a gente 
poderia mexer no espaço de 
uma maneira econômica e 
que envolvesse professores e 
funcionários do campus III.”

Além de plantas e ani-
mais o bosque terá uma pista 
de caminhada ao seu redor. 

A professora explicou que 
o espaço será de lazer mas 
também poderá ser utiliza-
do para estudos ambientais. 
“Essa pista é também para fa-
zer com que as pessoas além 
de terem condição de fre-
quentar, façam seus exercí-
cios. Ela vai envolver metade 
do terreno que estamos que-

rendo intervir. Embaixo das 
árvores pretendemos fazer 
pracinhas, espaços de convi-
vência que podem ser visita-
das por estudantes da rede 
pública, da rede particular, e 
que pode-se fazer trabalhos 
de educação ambiental.”

Toda a comunidade está 
mobilizada para fazer com 
que o bosque fique pronto. Ele 
está sendo criado de forma 
conjunta, através de doações 
e também com a contribuição 
da universidade. “Já iniciamos 
com a retirada do mato mais 
alto e das laterais que estão 
sendo limpas pelos próprios 
funcionários. Fomos atrás de 
mudas, já recebemos quase 
200 mudas. O trabalho vem 
acontecendo de forma alta-
mente compartilhada, com 
alunos, professores, ex-alunos, 
funcionários, estamos fazendo 
tudo de forma artesanal. As 
ideias estão surgindo das pró-
prias pessoas. A universidade 
está contribuindo no que pode, 
está mandando material, como 
tijolo e cimento”, explicou.

A expectativa é que hoje 
cerca de 100 pessoas compa-
reçam no local para dar início 
às atividades de impacto do 
bosque, que ainda não tem 
data para ser inaugurado.

Ideia é fazer com que a área seja usada de forma coletiva por alunos e moradores da cidade como mais um espaço de lazer em Guarabira

Foto: Divulgação

Segunda-feira

EPC vai receber prêmio 
na categoria de inovação

O Prêmio Inova Iesp, 
que homenageia iniciativas 
relevantes para a socieda-
de, irá premiar, na categoria 
“Inovação em Comunica-
ção”, a diretora-presidente 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Naná 
Garcez. A entrega do prê-
mio, que será realizada na 
próxima segunda-feira (28).

Uma das atrações 
principais será o empre-
sário, arquiteto e designer 
Guto Requena. Ele fará a 
abertura do evento duran-
te a cerimônia de entrega 
do Prêmio Inova, com uma 
palestra intitulada “Escul-
pindo Memórias: Inovação 
e Comportamento na Era 
Digital”, a partir das 20h15, 
no palco principal que será 
montado no estaciona-
mento da instituição. 

Outros homenageados 
do Prêmio serão a Escola 
Viva Olho do Tempo e Pro-
jeto Acesso Cidadão, na ca-
tegoria “Responsabilidade 
Social”.  Em “Inovação na 
Gestão Pública”, a home-
nageada será a prefeita de 
Conde, Márcia Lucena. A 
empresa Conductor será 
premiada por “Inovação 
em Gestão Empreendedo-
ra” e o Estúdio Guto Reque-
na, na categoria “Inovação 
em Tecnologia”. 

O evento Inova Iesp 
conta com mais de 250 
atrações, entre palestras, 
bate-papos, oficinas, mostra 
científica, exposições, ativi-
dades culturais e esportivas, 
entre outros, que começam 
hoje e vão até o próximo dia 
31 de outubro. O festival 
será aberto a estudantes de 
Ensino superior e Médio, 
profissionais das áreas de 
conhecimento e toda a co-

munidade. As inscrições 
são gratuitas e podem 
ser feitas através do site: 
even3.com.br/inova19/. 

Correio das Artes
Durante o evento, a 

partir do dia 29, o Iesp vai 
receber uma exposição de 
capas do suplemento men-
sal do Jornal A União, Cor-
reio das Artes. A exposição 
é em homenagem aos 70 
anos do suplemento.

De acordo com a ge-
rente operacional de mar-
keting de rádio e TV da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), Ana Lei-
te, será um momento em 
que os alunos terão a opor-
tunidade de conhecer a his-
tória do Correio das Artes. 
“Eles vão ter acesso com 
70 anos de história que vai 
ser compartilhada com essa 
galera nova que vai estar no 
mercado”, disse.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Inova Iesp começa hoje e segue até o dia 31 de outubro, com mais de 250 atrações, como palestras e oficinas
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Como parte da I Flareia, artista paraibano inaugura três mostras neste sábado e lança livro-obra no dia 31

A partir deste sábado, o 
histórico Sobrado José Rufi-
no, localizado no centro da 
cidade de Areia, na região 
Brejo do Estado, passa a 
abrigar três mostras em suas 
dependências, todas sob a 
curadoria do artista visual 
José Rufino, que atendeu 
convite formulado pela chefe 
do Escritório do Iphan (Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
Nacional) em Areia, Natállia 
Azevedo, e pelo secretário de 
Cultura do Município, Gérson 
Paulino. 

A iniciativa integra a pro-
gramação da I Feira Literária 
de Areia (Flareia), cuja aber-
tura acontece hoje e inclui o 
lançamento, pelo artista, em 
1º de novembro - o último 
dia do evento - do livro obra 
intitulado Mosto, que reúne 
fotografias e um poema em 
prosa, além da construção, 
de forma colaborativa com a 
população, de uma escultura 
em grandes dimensões para 
ser concluída e entregue no 
próximo ano. 

“A ideia é contribuir com 
a história e a iconografia de 
Areia e, o que é mais impor-
tante para mim, do ponto 

de vista pessoal, é o meu 
reencontro com a cidade de 
Areia, onde passei a infância 
e a adolescência”, confessou 
para o jornal A União José 
Rufino, que é natural da cida-
de de João Pessoa. 

O convite formulado 
pelos gestores surgiu com o 
intuito de que ele realizasse 
curadorias no Sobrado José 
Rufino, construído no final 
do século 18 para o 19 pelo 
tetravô do próprio artista, 
Francisco Jorge Torres, co-
nhecido como Marinheiro 
Jorge. “O objetivo do convite 
foi para que pudesse recon-
figurar, reinventar o formato 
de visão do Sobrado”, comen-
tou ele.

Incumbência aceita, José 
Rufino terminou montando 
três ambientes para abri-
gar as mostras. Dois deles 
estão no pavimento térreo, 
dos quais um dos recintos é 
chamado Sala do Marinheiro, 
que reúne material histórico 
- a exemplo de documentos e 
textos - sobre a trajetória de 
Francisco Jorge Torres. 

Para concretizar esse 
projeto, o artista relatou que 
teve de pesquisar, desde o 
último mês de julho, toda a 
genealogia de Marinheiro 
Jorge, que veio da cidade de 

Torres Vedras, localizada ao 
Norte de Lisboa, capital de  
Portugal, na Europa, e se es-
tabeleceu em Areia. 

“Quase nada se sabia, 
na cidade de Areia, sobre a 
história Marinheiro Jorge, 
que foi um homem de ne-
gócios nos ramos de açúcar, 
algodão e couro e construiu 
o Sobrado com senzala. Atra-
vés dessa pesquisa, pude sa-
ber que, além dos engenhos 
de açúcar, a cidade de Areia 
também tinha atividade com 
algodão. A sala é nova, fica na 
entrada do Sobrado e essa 
mostra objetiva contextuali-
zar a casa”, disse Rufino.

Já os outros dois am-
bientes estão no primeiro 
andar do sobrado, que atual-
mente pertence ao Fórum da 
cidade e está à disposição 
do Iphan e da Prefeitura de 
Areia. Um é a Sala do Algo-
dão, que é dedicada à histó-
ria do algodão na Paraíba, de 
forma específica em Areia. 
“No recinto estão sete gra-
vuras do século 18 de Ma-
noel de Arruda Câmara, um 
importante naturalista cuja 
Bica (Parque Zoobotânico), 
na cidade de João Pessoa, 
leva o seu nome. Ele publicou 
um livro raríssimo sobre a 
cultura do algodão na Paraí-

ba. O livro tem estampas de 
bolandeira e descaroçadei-
ras de algodão, por exemplo, 
que estão reproduzidas na 
sala”, comentou ele.

Rufino ainda ressaltou 
que na Sala do Algodão há 
um grande painel, medindo 
4x3 m, que é uma foto que 
ele mesmo registrou há três 
semanas, na cidade de Remí-
gio (PB), de uma plantação 
de algodão agro ecológico da 
Rede Borborema, uma enti-
dade coletiva de assentados. 
“Fiz a foto com o intuito de 
fazer uma ponte da produção 
dos escravos para a situação 
atual, sem patrões e com to-
tal liberdade”, justificou o 
artista.

Na terceira sala, Rufino 
comentou que haverá expo-
sição no formato que con-
sidera “mais tradicional”. A 
mostra intitula-se Areia no 
Naturalismo de Júlio Azeve-
do. “São oito pinturas, todas 
originais e na técnica óleo 
sobre tela, de 1951. Cinco 
dessas pinturas pertencem a 
mim; uma a Diva de Almeida 
e duas à Fundação Casa de 
José Américo. Algumas des-
sas pinturas representam o 
Engenho Vaca Brava e uma, a 
pedido do meu avô, José Ru-
fino, que contratou o cearen-

se Júlio Azevedo para pintar 
todas as obras, reproduz a 
casa onde nasceu José Amé-
rico de Almeida, no Engenho 
Olho D’água, que não existe 
mais. É a primeira vez que se 
reúne um conjunto de pintu-
ras desse cearense, que ficou 
morando em Vaca Brava até 
concluir os trabalhos”, disse 
o artista.

Outro projeto de Rufino 
é a criação de uma escultu-
ra. O artista comentou que, 
a princípio, a Prefeitura de 
Areia queria adquirir uma 
obra sua. “O mais lógico se-
ria aceitar e entregá-la. Em 
vez disso, sugeri a constru-
ção de uma obra processo, 
num trabalho coletivo com a 
participação colaborativa de 
habitantes da cidade, como 
artífices, antigos mestres e 
outros profissionais, como 
artesãos. A Prefeitura cedeu 
um espaço, que era garagem, 
onde desde junho está mon-
tado o atelier. Por  enquanto, 
estamos na fase de pesquisa, 
mas a escultura - ainda sem 
título definido, que será es-
colhido durante o processo, 
que será registrado como 
documentário pelo cineas-
ta Torquato Joel - terá entre 
seis a oito metros de altura e 
ficará instalada defronte ao 

mausoléu do pintor Pedro 
Américo, na praça que está 
sendo reformada. A previ-
são de conclusão e entrega é 
para o próximo ano, durante 
o Festival de Arte de Areia”, 
informou o artista.

José Rufino também 
protagonizará outra ativida-
de na Feira Literária de Areia. 
Trata-se do lançamento, 
em 1º de novembro, às 11h, 
no Sobrado José Rufino, da 
obra Mosto, com 52 páginas 
e fotografias registradas pelo 
próprio autor em canaviais e 
nos restos da Usina Santa Te-
rezinha, em Água Preta (PE), 
onde ele é o curador da Usina 
da Arte. 

“Mosto é o caldo fermen-
tado da cana. É um livro obra, 
como se fosse uma escultu-
ra, com fotografias, formato 
de cordel e um poema em 
prosa. São 100 exemplares 
artesanais, carimbados, assi-
nados e numerados”, comen-
tou ele, acrescentando que 
o livro será apresentado, na 
ocasião do lançamento, pelo 
historiador campinense Bru-
no Gaudêncio. Na oportuni-
dade, além do lançamento 
da obra, também será pres-
tada homenagem ao escritor 
Horácio de Almeida (1896 - 
1983), tio avô de Rufino.  

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Através da arte, José Rufino
volta a se encontrar com Areia

Tributo
Tradicional festa em homenagem ao legado do poeta e 
cantador Otacílio Batista acontece hoje na praça que leva o 
nome do artista, no Brisamar, em JP.  Página 12
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Programações deste fim de semana

n I Feira Literária de Areia (Flareia)
 
Hoje
Das 9h às 11h, Cortejo Literário, Ar-

tístico e Cultural no Espaço de Lazer do 
Mercado Público

Às 15h, lançamento do livro Escravidão, 
de Laurentino Gomes, na praça da Igreja 
do Rosário. Participações: Banda Marcial da 
Escola Carlota Barreira; Caiana dos Criou-
los; Capoeira Semente Crioula; Grupo de 
Tradições Folclóricas Moenda; comunidades 
quilombolas Mundo Novo e Bonfim.

Às 20h, na praça central, show cultural 
com Rejane Ribeiro. 

Amanhã
Às 15h, no Teatro Minerva, Cine Miner-

va, com participação da atriz Suzy Lopes e 
exibição dos curtas da Mostra de Cinema 
de Mata Limpa.

Às 19h, no Teatro Minerva, apresenta-
ção do Grupo Evocare, da UFPB (Universi-
dade Federal da Paraíba).

 
n I Festival Literário de Bananeiras (Flib)   
Hoje

Das 9h às 12h, lançamento coletivo 
de livros de escritores bananeirenses e de 
convidados, no Salão das Artes, na Praça 
Epitácio Pessoa.

Às 14h, Encontro de Editoras Paraiba-
nas, com as participações de representantes 
de A União / EPC, UEPB, Ideia, MVC, Pat-
mos, Escaleras e Arribaçã, sob mediação 
de Rubens Nóbrega, no Espaço Cultural 
Oscar de Castro.   

Às 16h, mesa redonda sobre o tema 
‘Histórias na História’, com os escritores 
Jorge Caldeira, Maria Valéria Rezende, 
com mediação do jornalista Heron Cid, no 

Espaço Cultural Oscar de Castro.
Às 19h, Sarau Poético com partici-

pações do Grupo Serras de Bananeiras, 
Grupo de Danças do Emeon e shows com 
Rogério Souza e banda Meiofree, na Praça 
Epitácio Pessoa.     

Amanhã
Às 9h30, mesa redonda sobre o tema 

‘Análise e Perspectiva do Brasil Contemporâ-
neo’, com as participações de Míriam Leitão, 
Sérgio Abranches, Humberto Dantas e Mô-
nica Sodré, , com mediação de Laerte Cer-
queira, no Espaço Cultural Oscar de Castro. 

José Rufino dá os últimos retoques em uma das mostras que irá ocupar o Sobrado José Rufino a partir de hoje; em uma das salas do sobrado, os visitantes também irão encontrar trabalhos do artista cearense Júlio Azevedo

Fotos: divulgação



Num tempo em que brilhavam, pelo microfone 
da PRI-4, Rádio Tabajara da Paraíba, as vozes respei-
tadas e aplaudidas de Nelie de Almeida, Ruy Bezerra, 
Ruy de Assis e Teones Barbosa – dentre outras, o 
aparecimento daquele conjunto de 4 adolescentes foi 
um fato inusitado e surpreendente. Suas primeiras 
apresentações aconteceram – como sói acontecer – 
em programas de calouros, atração radiofônica logo 
depois copiada pela televisão. Se não falha a memó-
ria, coube a Gilberto Patrício (ou terá sido Pascoal 
Carrilho?), pela vez primeira, anunciar no palco-au-
ditório da emissora da rua da Palmeira, Os Tabajaras 
do Ritmo.

Nascidos Nunes de Brito, todos com nome come-
çado com W, pensava-se que ali estavam jovens vin-
dos de família de músicos profissionais – como era 
comum à época. Lembre-se Pery Ribeiro (nascido 
de Herivelto Martins e Dalva de Oliveira), Paulinho 
da Viola ou Edu Lobo, todos com genética musical 
autêntica. Mas, o quê? O pai, oficial da Polícia Militar, 
não participava sequer da Banda de Música da cor-
poração, quando muito arranhava um violãozinho, 
de leve.

Walderedo, Wilmar, Waldenice e Waldenira – 
esses os nomes dos adolescentes que resolveram ir à 
luta e, dos primeiros sucessos nas calouradas, conse-
guiram nos anos 50 e 60 do século passado, formar 
um dos melhores conjuntos vocais que a Paraíba já 
produziu. Suas apresentações que, aos poucos, foram 
saindo de João Pessoa e dos limites da Paraíba, pro-
porcionaram ao quarteto aplausos dos mais mere-
cidos em todos os palcos por onde andaram, aqui e 
alhures.

Fazia gosto ouvi-los, afinados, bem treinados na 
voz e no conjunto, eles mesmos se acompanhando 
nos instrumentos musicais que dominavam com rara 
eficiência. Era, por assim dizer, presença obrigatória 
em todos os festivais de música que, naquele tempo, 
aconteceram em todo o nordeste. Na Festa das Ne-

ves, na Feira da Mocidade, no Recife, em Salvador e 
até em palcos do Rio de Janeiro, os Tabajaras do Rit-
mo se constituíram num dos melhores trunfos que a 
música paraibana já exportou, em todos os tempos.

Naquele tempo não havia CD e até para gravar 
um LP (long-playing, para que não conhece) era 
preciso ter patrocínio. Quando muito a Rozemblit, do 
Recife, dava chance a artistas regionais e os Taba-
jaras do Ritmo gravaram e conseguiram até vender 
discos – o que foi uma inominável proeza.

Ficaram na minha memória momentos inesque-
cíveis de enlevo e de sensibilidade quando ouvia 
os Tabajaras do Ritmo com atenção, com respeito e 
com a certeza de que aquelas músicas, escolhidas 
não por acaso, eram a melhor representação do que 
o Brasil mostrava na sua criatividade musical sem 
limites, principalmente nas canções de Tom Jobim, 
Lupiscínio Rodrigues, Cartola, Nelson Cavaquinho, 
Orestes Barbosa, Herivelto Martins, Jacob do Bando-
lim e outros – ícones dum passado musical brasileiro 
inolvidável.

Há alguns anos, depois de tanto tempo em que 
o conjunto foi desfeito, cada um deles seguindo seu 
caminho em busca de profissões mais rentáveis, 
alegrou-me escrever esta crônica ao som de um CD, 
gravado de forma amadorista, de uma descendente 
direta do conjunto:  alimentou-me a sensibilidade e 
acrescentou-se à minha emoção, a voz doce e terna 
da bela e jovem cantora: Lívia Nunes, filha da Walde-
nice – autêntica herdeira musical dos Tabajaras do 
Ritmo.

Se seguiu a carreira e se vai ter o mesmo brilho 
de sua mãe e dos seus tios, só o futuro vai dizer.

(*) Republico esta crônica como uma homenagem 
póstuma ao médico Walderedo Nunes de Brito, o mais 
velho do grande conjunto,  que foi meu colega de clas-
se no Lyceu Paraibano e que, infelizmente nos deixou 
no último domingo. 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Os Tabajaras do ritmo (*)
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O cavalo melado era o mais 
manso do lote. Tanto que era desti-
nado à montaria das mulheres. Era 
um melado baio, dos canos pretos. E 
sua pele tinha a cor do mel, daí sua 
graça, quero dizer, seu apelido.Era 
muito dócil. Diziam que era “de se 
pisar no rejeito para montar”. Rejeito 
é o calcanhar de Aquiles dos cavalos, 
o tendão na parte traseira das patas. 
Eu era menino e ouvia as pessoas 
grandes dizendo aquilo – grandes e 
do sítio – e um dia, quando não havia 
ninguém olhando, fui experimentar 
até onde iria a docilidade do Melado. 
Pisei no rejeito e montei. Ele não 
aluiu, nem disse nada. Comuniquei 
o feito às pessoas e ganhei um carão. 
Tudo faz crer que ninguém ainda 
tinha pisado no rejeito de animal 
para montar. Não bote a culpa na 
minha conta. Faz de conta que você 
não leu esta crônica, deste romance 
de cavalaria, em que trato de cavalos 
e congêneres.

O cavalo Melado devia perguntar-
se, quem seria este cavaleiro chou-
tão, que só usa uma espora e bate as 
rédeas de forma diferente dos habi-
tantes do sítio. Quando Frei Damião 
veio fazer a desobriga em Nova Olinda 
– aquela cidade cortada ao meio pelo 
Rio Piancó – aí eu entendi a man-
suetude e o passo macio do Melado. 
Todoss fomos à Nova Olinda para a 
Santa Missão, e todos os cavalos dis-
poníveis foram arreados para levar os 
fiéis ao ato de piedade. Aí o Melado foi 
destinado à uma dama, e me deram 
uma burra de chouto. Para sair dessa 
pisada, eu tinha de optar pelo galope. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Crônica de cavalaria

E esperar, lá na frente, pelos outros 
cavaleiros e cavaleiras que vinham 
atrás, nos seus animais de andadura 
normal, no baixo. Daria para ir no 
galope até à fazenda, mas eu me apar-
taria da comitiva. A burra de Edval era 
disposta. Cinco léguas eram poucas 
para ela. Numa eleição fez muito mais 
de que isso, vindo buscar e levar título 
de eleitores descuidados, que não 
levaram o documento consigo para a 
seção eleitoral. Aí a burra galopou.

Certo que os cavalos sejam mais 
bonitos, têm mais estampa. E mais 
coragem, não recuam diante do abis-
mo. O burro refuga o salto quando 
vê a boca do precipício pronta para 
engolir cavalo e cavaleiro. Menos o 
burro, que de burro só tem o nome. 
Ele enjeita o salto para o que seria 
queda. Só vai se der para ele. Se não 
der, que o cavaleiro vá sozinho. Você 
já notou que não se dá o crédito aos 
burros? Ele faz todo o serviço, mas 
quem ganha a fama são os cavalos. 

Lá no Piau apareceu um burro 
de campo. Ele vaquejava e corria no 

mato atrás de boi. Bastava ouvir um 
vaqueiro aboiar. Ou mesmo o mato 
quebrar. Ia fazendo isso comigo. 
Ouviu o estralado da caatinga e ani-
mou-se todo. E eu sem os couros!, só 
com uma camisa de manga curta, de 
namorar. Botaram uma D20 em troca 
do burro, Aloísio não deu. Fez bem. 
Lembro-me da vez em que passei pra 
frente uma camioneta a óleo. Ofereci 
troca num carro a gasolina. O sabidão 
da loja disse logo: “não se troca carro 
a óleo em carro a gasolina! 

Isso me lembra o Doutor Zé Cor-
deiro, atendendo o paciente: 

- O que é que você tem?
- Uma rapariga e um carro a óleo.
Zé Cordeiro era demais. Amigo de 

meus pais, ele e Dona Veleda. Ainda 
brinquei no córrego do seu sítio na 
Serra da Baixa Verde, em Triunfo, 
Pernambuco. Ele tratou do ferimento 
de um cangaceiro de má fama, que 
evito dizer o nome. Você sabe. Prefiro 
falar das outras bestas, da burra de 
Edval, do cavalo Melado, das alimárias 
anônimas das veredas antigas e per-
didas. Nunca mais passei a perna no 
lombo de um burro, cavalo ou mesmo 
um jumento. Uma vez fui comprar um 
jumento besteiro, quer dizer, jumento 
que pega éguas pra se fazer burros. 
Era um jegue dos bons, um jumento 
nordestino, sendo grande. Quando fiz 
o finca no estribo para montar, a sela 
rodou na barriga do asno e eu levei 
um tombo sem sair do lugar. 

Nunca acontecera isso comigo. 
Sou supersticioso.

(Terça, quinta, sábado)

Faz de conta que 
você não leu esta 

crônica, deste
 romance de cavalaria, 

em que trato 
de cavalos e 
congêneres

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Som nas Pedras

Projeto chega hoje ao 
Lajedo da Salambaia, 
em Cabaceiras

Acidade de Cabaceiras recebe, neste sábado, 
a edição do Circuito Cultural Som nas Pedras. O 
local escolhido para sediar as apresentações cul-
turais será o Lajedo da Salambaia, localizado a 14 
km do centro da cidade. A programação cultural 
tem início às 15h30, e vai contar com uma feira de 
Artesanato e uma área gastronômica.

A programação tem confirmadas apresen-
tações do grupo Sons do Silêncio, Camerata de 
Cordas (Prima), Poesia e Música, Grupo de Dan-
ça Flor de Mandacaru e o Grupo de Teatro Filhos 
da Roliúde. Também estão previstas oficinas de 
Flauta e Violão do Ponto de Cultura. A região de 
Cabaceiras é conhecida pelo clima seco e árido, 
com um terreno rochoso. O Lajedo da Salambaia 
diferencia-se dos mais conhecidos pelas peque-
nas lagoas formadas nas rochas e pela vegetação 
diferenciada.

De acordo com o secretário executivo de Es-
tado da Cultura, Milton Dornellas, o Circuito Som 
nas Pedras busca fortalecer as potencialidades 
econômicas dos municípios a partir da promoção 
cultural. “São municípios de grandes belezas na-
turais, como um pôr-do-sol lindo, e uma cadeia 
produtiva muito bem estruturada. É preciso de-
senvolver todo o potencial que esses municípios 
têm, e esse apoio será dado pelo Governo do Es-
tado”, explicou.

Cultura popular e música eletrônica 
Na edição passada, realizada na Laje das Mo-

ças, a aproximadamente 15 quilômetros da cida-
de de Monteiro, música clássica, cultura popular e 
as batidas da música eletrônica movimentaram a 
zona rural do município.

Além de proporcionar aos visitantes uma pai-
sagem única do cariri paraibano no topo do laje-
do, o circuito também encantou os moradores da 
região. Agricultor da zona rural do município, seu 
José Eufrásio, 78, conta que foi a primeira vez que 
viu uma atividade desse tipo.

 “Eu nasci e me criei aqui, meu pai trabalha-
va aqui nessa pedra e minha mãe vinha pra lavar 
roupa, e eu nunca vi um negócio desses. É da gente 
ficar arrepiado com uma coisa dessa”, comemorou.

Próximas cidades 
Após passar pelas cidades de Juru, Matureia, 

Teixeira, Princesa Isabel, Congo, Monteiro e Caba-
ceiras, o circuito realizará as próximas etapas nas 
cidades de Serra Grande (Lajedo do Breu - 9 de 
novembro), Queimadas (Pedra do Vento - 16 de 
novembro) e Boqueirão (Lajedo do Marinho - 23 
de novembro).

 O Circuito Som nas Pedras é uma realização 
de empreendedores do setor turístico local, jun-
tamente com a prefeitura municipal, com a cor-
realização do Governo do Estado da Paraíba, por 
intermédio da Secretaria de Estado da Cultura, em 
parceria com o Sebrae-PB, a Secretaria de Estado 
da Comunicação, a Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur) e a Empresa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), por meio da Rádio Tabajara e do Jornal 
A União.

Cultura popular integrou o circuito em Monteiro no sábado passado

Foto: Secom-PB



Foto: Thercles Silva/FuiAo vivo pra Caramba

Fui lá fora pegar um vento, a primavera já dá o 
ar de sua graça com aquela quentura em plenas três 
horas da tarde. Nos degraus de entrada do prédio, 
Ana Gondim e Waldir Porfírio compartilhavam a ân-
sia por um trago de cigarro; na confidencialidade, di-
vidiam o isqueiro como duas abelhinhas na busca do 
néctar de uma flor. Ao lado, José Nunes tinha o olhar 
perdido ao longe, ladeira abaixo, parecia até estar 
vendo o cocuruto das serras de sua amada Serraria. 
Um carro de churrasquinho, ali na travessa defron-
te ao Instituto, mais apartado da entrada, despejava 
generosas camadas de fumaça que, em uma curiosa 
obediência, contornava em procissão o prédio de es-
quina e subia a ladeira da Barão do Abiaí, pegando 
carona na brisa que vem da Lagoa, lá de baixo... É 
quando uma voz rompe a monotonia: Olha, ele che-
gou! Um a um os presentes vão sendo avisados. 

Olho para o outro lado da rua, a calçada opos-
ta, na sombra que o prédio do INSS oferece nessas 
tardes, dali aparece o convidado, o escritor Lauren-
tino Gomes, ladeado por Carmen, sua esposa. Olha 
para os lados, vai atravessando a rua, enquanto isso 
encara o prédio, vê no alto a sigla IHGP (Instituto 
Histórico e Geográfico Paraibano), respira fundo em 
um misto de alívio e alegria. Com um inconfundível 
sorriso estampado em seu rosto, saúda um a um ali 
mesmo na entrada até ser recebido pelo Presidente 
Ramalho Leite, que de imediato, o leva para a Biblio-
teca Irineu Pinto. No alto, o auditório o aguardara 
com ansiedade, sócios e sócias do Instituto Históri-
co, alunos de faculdades, pesquisadores. Muitos com 
livros à mão para autógrafo, inclusive eu. Após uma 
breve entrevista – ali mesmo na biblioteca – para a 
imprensa local, ele subiu as escadas, admirando a 
arte nas paredes, telas históricas que ornam os am-
bientes do IHGP e chegou ao auditório.

O motivo da visita foi receber o Diploma de só-
cio honorário do IHGP, honraria concedida pelo Pre-
sidente Ramalho Leite em uma de suas primeiras 
atividades à frente da casa de memória mais antiga 
da Paraíba. Waldir Porfírio foi orador na recepção 
do novo confrade, discurso elegante e histórico. Em 
seguida, Laurentino toma a tribuna eivado de emo-
ção, agradece a honra de poder integrar uma casa de 
memória com tanta história e fala de seu amor pela 
Paraíba, que para ele foi tardio, porém, fulminante. 

Nos contou Laurentino que em 12 anos de escri-
tor, jamais teve oportunidade de lançar um livro na 
Paraíba, por questões quase que inexplicáveis. Ape-
sar de ter lançado livros em todos os estados do nor-
deste, me refiro a trilogia 1808, 1822 e 1889, cujo re-
corde de vendas é notório, são mais de dois milhões e 
meio de exemplares vendidos. 

Ano passado, ele conheceu o jornalista Eral-
do Luis da Rádio Integração de Guarabira ao ser 
chamado para uma entrevista, surgiu uma bela 
amizade que culminou com a vinda de Laurentino 
à Paraíba para visitar regiões quilombolas, mo-
mento em que conhece Caiana dos Crioulos (Alagoa 
Grande) além de uma gama de professores e pes-
quisadores, isso ainda em 2018. Resultado de tudo 
isso, o mais novo livro,  ESCRAVIDÃO (vol 1), terá 
mais lançamentos na Paraíba do que em qualquer 
outro estado, inclusive o dele próprio, paranaense 
de Maringá. Além da apresentação feita no IHGP, 
também lançou à noite na livraria Leitura do Ma-
naíra. Mais dois lançamentos foram agendados, um 
ocorreu ontem no Festival Literário de Bananeiras 
e outro será hoje durante a Feira Literária de Areia, 
justamente na Igreja do Rosário dos Pretos. Ama-
nhã Laurentino será recebido com festa em Caiana 
dos Crioulos, às 10h da manhã. 

Sua fala de aproximadamente vinte e três minu-
tos foram esclarecedoras sobre como a história do 
Brasil é tecida com agulhas e novelos da escravidão, 
prática que definiu usos e costumes e maneiras de 
entender e conceber o mundo. Folheando a obra, 
nota-se que o mesmo caráter aguçado das narrati-
vas anteriores (a trilogia) está impresso nessa nova 
pesquisa e de maneira ainda mais forte. Um belo li-
vro reportagem que como bem disse a historiadora 
Monique Citadino: “Laurentino veio democratizar a 
História do Brasil”, fazendo com que um país de tão 
poucos leitores possa se interessar por sua histó-
ria. Humildemente ele afirma: a partir daí se fisga 
o leitor para ler nossos clássicos acadêmicos: Sérgio 
Buarque de Holanda, Gilberto Freyre, etc.

Após assinar horas e horas em 12 estados, 26 
cidades e 30 eventos, obtive a dedicatória dele. Em 
sua gentileza confidenciou estar untando mão e pu-
nho com pomada de cânfora, a jornada é grande e 
segue Brasil à fora, mas nada que tire seu marcante e 
contagiante sorriso que parece mesmo ser a própria 
estampa em que sua face foi moldada. 

O IHGP e o escritor 
Laurentino Gomes
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Integrante de um dos grupos 
de rock mais importantes dos anos 
1980, o Engenheiros do Hawaii, 
Humberto Gessinger está de volta à 
Paraíba, onde faz show neste sábado 
no Clube Cabo Branco, em João Pes-
soa (ontem ele se apresentou o Clu-
be Campestre, em Campina Grande). 
Com abertura de Victor Brizeno, que 
recebe a DJ Cris L, a festa começa às 
21h e os ingressos, custam entre R$ 
52 e R$ 122 (veja detalhes no servi-
ço).

O músico gaúcho vai encerra 
turnê ‘Ao Vivo pra Caramba’ aqui a 
Paraíba. O repertório do show conta 
com grandes êxitos de todas as fases 
de seus 34 anos de carreira, de En-
genheiros do Hawaii - como “Infinita 
highway”, “Pra ser sincero” e “Somos 
quem podemos ser” -, canções da 

carreira solo do artista e, em espe-
cial, composições do seu novo álbum, 
intitulado Não Vejo a Hora. Com 11 
músicas inéditas, esse é o quarto tra-
balho da carreira solo de Gessinger, 
com lançamento em CD, LP e até fita 
cassete.

O novo trabalho de Humberto 
Gessinger vem após seis anos de lan-
çamento do primeiro CD de inéditas 
de sua careira solo. Com ilustrações 
do artista Felipe Constant na capa e 
na contracapa, o álbum traz os sin-
gles “Partiu”, “Um Dia de Cada Vez”, 
“Bem a Fim” e “Fetiche Estranho”, en-
tre outras canções. Nesse trabalho, 
Gessinger se juntou a Felipe Rotta 
e Rafa Bisogno para formar um po-
wer trio elétrico (baixo, guitarra e 
bateria) e, com ele, gravou oito das 
11 músicas do álbum. As outras três 

foram gravadas com um trio acústico 
formado por Gessinger (viola caipi-
ra) e os músicos Nando Peters (bai-
xo) e Paulinho Goulart (acordeom).

Humberto Gessinger encerra 
turnê com show no Cabo Branco

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Ada Carina
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. EUA. 
Dir.: Ruben Fleischer. Comédia): Columbus, Tallahassee, Wichita e Little Rock 
mudam-se para o coração da América enquanto enfrentam zumbis evoluídos  
e procuram resolver divergências dessa família formada há dez anos (durante 
o primeiro filme, Zumbilândia, de 2009). MAG 2 (dub): 14h45*, 17h, 19h20 
(*sáb. e dom.); MAG 2 (leg): 21h45. Manaíra 1 (dub): 14h30, 19h30 (exce-
to ter.); Manaíra 1 (leg): 17h, 21h45 (exceto ter.). Mangabeira 2 (dub): 
14h45, 17h15, 19h45, 22h. Tambiá 4 (dub): 15h10, 17h10, 19h10, 21h10.

Border (Border. Suécia, Dinamarca. Dir.: Ali Abbasi. Drama): Policial trabalha 
no aeroporto fiscalizando bagagens e, apesar da aparência prejudicar sua vida 
afetiva, ela possui um senso de odor extremamente refinado, podendo cheirar 
não apenas álcool e droga nas malas, mas também culpa, raiva, ressentimento 
dos passageiros. Até o dia em que conhece Vore e não consegue decifrá-lo. Ma-
naíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

ESPECIAL
O Iluminado (The Shinnig. EUA. Dir.: Stanley Kubrick. Terror): Jack Nicholson 
interpreta Jack Torrance, que vai para o elegante e isolado Overlook Hotel com 
sua esposa (Shelley Duvall) e o filho (Danny Lloyd), para trabalhar como zelador 
durante o inverno. Torrance jamais havia estado naquele lugar antes. Ou será 
que havia? A resposta está na fantasmagórica jornada de loucura e assassinato. 
Manaíra 1 (leg): 19h30 (somente ter.).

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Animação, 
Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura ex-
traordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da Ásia. 
Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta para casa. 
Manaíra 8 (dub): 14h10 (exceto sáb. e dom.). Tambiá 2 (dub): 14h30.

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama). A vida fez com que 
Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta 
produção paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada 
um lidou com as adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 18h; Qua 
(31/10), 18h30; Sábado (2/11), 18h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens cam-

pinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao chega-
rem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme produzido na 
Paraíba.  Cine Bangüê: Dom (27/10), 16h; Qui (31/10), 20h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca as 
ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega Águia 
recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua assistente 
Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua instável para 
formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. Manaíra 2 (dub): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h20. Mangabeira 3 (dub): 14h15 (exceto seg. e ter.). 
Tambiá 1 (dub): 14h.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassi-
natos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Manaíra 8: 
21h20. Cine Bangüe: Qua (30/10), 16h30; Dom (3/11), 15h, 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda são 
membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda acidentalmen-
te descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder do clube, ela 
acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Dom 
(27/10), 18h; Qua (6/11), 18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três ho-
mens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento popular 
contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior 
representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 15h; MAG 4 
(leg): 17h45, 20h30. Manaíra 2 (leg): 17h30,  20h15; Manaíra 3 (leg): 
15h45, 18h40, 21h30; Manaíra 4 (leg): 15h15, 18h, 20h45; Manaíra 7 
(dub): 13h45 (sáb. e dom.), 16h15, 19h, 22h. Manaíra 11 VIP (leg): 14h15, 
16h45, 19h45. Mangabeira 4 (dub): 15h15 (exceto seg.); Mangabeira 
4 (leg): 18h*, 20h45* (exceto seg.); Mangabeira 5 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 16h15, 19h, 21h45. Tambiá 1 (dub): 15h40, 17h55, 20h10. Tambiá 
5 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim 
Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que 
as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, 
aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de 
Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e 
no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quan-
do um encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e 
Aurora são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua 
lealdade e fazendo com que elas questionem se podem ser verdadeiramente 
familiares. MAG 1 (leg, 3D): 20h; MAG 1 (dub): 14h45 (sáb. e dom.), 17h20; 
MAG 3 Atmos (dub, 3D): 16h30; MAG 3 Atmos (leg, 3D): 19h; Mana-
íra 5 (dub): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h; Manaíra 6 (leg, 3d): 
13h30 (sáb e dom), 16h, 18h30, 21h15; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 
14h, 19h15 (evento fechado na quarta); Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 
16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. 
Mangabeira 1 (dub, 3d): 15h45, 18h30, 21h15; Mangabeira 3 (dub): 
16h45*, 19h30* (exceto seg. e ter.). Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; 
Tambiá 6 (dub, 3d): 14h, 16h15, 18h30, 20h45.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Unidos, 
foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma família 
Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e honra. Sua 
cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo 
impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 16h; Ter 
(26/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido por 
um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. Ma-
naíra 8 (leg): 16h20, 18h45 (sáb. e dom.), 21h20; Mangabeira 3 (dub): 
22h15 (exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 16h30, 18h45, 21h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há desejos 
que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões que nos 
mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: a amizade 
e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff 
e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine 
Bangüe: Sáb (2/11), 16h.

SERVIÇO 
n Show: Humberto Gessinger: Ao Vivo 
pra Caramba
n Quando: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Clube Cabo Branco
n Endereço: R. Cel. Souza Lemos, Mi-
ramar, João Pessoa
n Ingressos: R$ 122 (inteira, pista); 
R$ 62 (meia, pista); R$ 72 + 1kg de 
alimento (ingresso social); R$ 102 
(área VIP); R$ 52 (estudantes, fun-
cionários, professores e colaborado-
res do Iesp).

Ex-integrante da banda Engenheiros do Hawaii, Humberto Gessinger mistura músicas do novo trabalho solo a antigos hits, como ‘Infinita highway’

Foto: divulgação
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No já tradicional tributo em memória do poeta, artista será homenageado em praça que leva seu nome no Brisamar

Uma festa em homena-
gem a cultura popular em ple-
na praça pública. Este será o 
cenário do 15º Tributo a Ota-
cílio Batista – A Poesia Vive, 
onde vários artistas vão pre-
sentear o público com muita 
cantoria de viola, declamação 
e música popular brasileira, 
no clima típico dos festivais 
de música realizados na rua, 
com total interatividade entre 
músicos e plateia. O tributo 
deste ano, que resgata a obra 
do autor de ‘Mulher nova bo-
nita e carinhosa faz o homem 
gemer sem sentir dor’, tem 
início às 19h deste sábado e 
será realizado na recém-inau-
gurada Praça Otacílio Batista, 
localizada no bairro Brisamar 
(pertinho do antigo bar O Vi-
sual, hoje Ancoreta). Nesse 
bairro, o poeta morou boa 
parte de sua vida e morreu em 
sua casa, na manhã do dia 5 de 
agosto de 2003, aos 79 anos.

Com apoio cultural da 
Funjope e de O Sebo Cultural, 
o Tributo a Otacílio Batista 
vai reunir nomes como o re-
pentista Daudeth Bandeira, o 
rabequista Beto Brito, a intér-
prete e filha de Otacílio, Sílvia 
Patriota, o Coral Voz Ativa, o 
cantor Yuri Carvalho e o poeta 
cantador da região de Guara-
bira, Antônio Costa.  O evento 
ainda traz as participações 
especiais dos irmãos decla-
madores, Raimundo Patriota 
e José Patriota, e o premia-
do poeta e ensaísta cearense 
Cleudon Chaves Jr., que será 
acompanhado do maestro 
João Linhares. É este time de 
artistas que dará o tom da ho-
menagem do pernambucano 
que fez história na Paraíba.

“Otacílio Batista foi um 
maiores poetas populares 
de todos os tempos. Por isso, 
a longevidade dessa home-
nagem. Ele era o irmão mais 
novo da Trindade Batista, ain-
da composta pelos grandes 
Lourival Batista e Dimas Ba-
tista”, comentou o organizador 
do evento e filho de Otacílio, o 
jornalista Fernando Patriota. 

A Voz do Uirapuru
O homenageado nasceu 

no 26 de setembro de 1923, 
na Vila Umburanas, na re-
gião do Pajeú das Flores, hoje 
município de Itapetim (PE). 

Legado de Otacílio Batista 
volta a ser festejado em JP

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n 15o Tributo a Otacílio 
Batista – A Poesia Vive
n Quando: hoje
n Hora: a partir das 19h
n Onde: Praça Otacílio 
Batista
n Endereço: Rua Des. 
Pedro Damião, Brisamar, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuito

Radicado em João Pessoa, Ota-
cílio Batista ficou conhecido 
nacionalmente pelos seus ver-
sos impressionantes - sempre 
feitos de improviso - e pelas 
inúmeras letras que compôs 
para vários intérpretes na 
Música Popular Brasileira. Ele 
também ficou conhecido como 
“A Voz do Uirapuru” e fez du-
pla com lendas do improviso, 
a exemplo de Cego Aderaldo, 
Pinto do Monteiro, Dimas, Ba-
tista, Lourival Batista, Diniz 
Vitorino, Oliveira de Panelas, 
Daudethe Bandeira, Pedro 
Bandeira, entre outros.

Em parceria com o poeta 
e professor Francisco Linha-
res, Otacílio Batista, lançou a 

Antologia Ilustrada dos Canta-
dores (1976 e 1982). Esse livro 
é considerado a “Bíblia da Can-
toria”, onde estão registrados a 
vida e obra de 300 repentistas. 
Antes, em 1971, Otacílio Batis-
ta escreveu Poemas e Canções. 
Depois da segunda edição de 
Antologia, ele publicou Poe-
mas que o Povo Pede, Ria até 
Cair de Costa (1982); Caçador 
de Veados (1987); O Que Me 
Falta Fazer Mais (1990); Poe-
mas Escolhidos (1993); os au-
tobiográficos Os Três Irmãos 
Cantadores (1995) e Dois Poe-
tas do Povo e da Viola, com Oli-
veira de Panelas (1996). 

Ainda publicou A Criança 
Abandonada e outros Poemas; 

Os Versos Apimentados do Ve-
lho João Mandioca e os cordéis 
Zé Limeira, Poeta dos Dispa-
rates, Apelo ao Papa, Peleja de 
Otacílio Batista com Zé Rama-
lho, Dr. Alisando Cresce, Os Bi-
chos contra a Ciência, O Namo-
ro de Hoje em Dia e A Morte de 
Padre Zé. 

A música ‘Mulher nova 
bonita e carinhosa faz o ho-
mem gemer sem sentir dor’, 
gravada por Amelinha e Zé 
Ramalho em 1982, serviu de 
trilha sonora para o seria-
do da Rede Globo, Lampião. 
Outra música sua, ‘O papa e 
o jegue’, foi gravada por Luís 
Gonzaga. Pinto do Acordeon 
ainda gravou, do poeta, ‘O dó-

lar e o cruzado’.
A discografia de Otacílio 

Batista é vasta. Durante sua 
carreira, o poeta gravou: Can-
tador, Verso e Viola (com Louri-
val Batista, 1983); Viola, Verso 
e Viola, com os irmãos Batista 
e Diniz Vitorino (1973); Re-
pentistas, os Gigantes do Im-
proviso, com Diniz Vitorino 
(1973); Apelo ao Papa, com 
Pedro Bandeira (1980); Otací-
lio Batista do Pajeú (1982); Só 
Deus Improvisa Mais, com Oli-
veira de Panelas, (1979), Mec 
1984 e Meio Século de Viola 
(1989). Outras participações 
especiais: Coletânea de Repen-
tistas: Canção Lua Divina, gra-
vada por Oliveira de Panelas, 
1975; Nordeste: Cordel, Repen-
te; e canção “Gado bom quem 
tem sou eu” gravado por ele 
próprio.

Otacílio também foi tema 
de matérias em alguns dos 

Ícone da cantoria, Othacílio Batista morreu em 2003, aos 79 anos de idade, deixando uma obra valiosa para a PB

Fotos: arquivo/A União

José e Sílvia Patriota (no alto), 
Beto  Brito (acima) e o poeta 
Cleudon Chaves Jr irão celebrar 
o cantador hoje à noite

Circulação

Projeto Circulandô chega hoje à cidade de Conceição
O Projeto Circulandô, 

do Centro Estadual de Arte 
(Cearte), estará na cidade 
de Conceição neste sábado 
e domingo para a sua 26ª 
edição. Serão oferecidas sete 
oficinas nas áreas de dança, 
música, audiovisual, teatro 
e artes visuais e serão exibi-
dos 11 curtas-metragens. As 
oficinas acontecem na escola 
Raimunda Leite Sobrinho, no 
Centro. Já as sessões de cine-
ma, na rua Antenor Navarro, 
por trás da antiga Usec. 

Nesta edição, serão ofer-
tadas 132 vagas distribuídas 
nas oficinas de ‘Cinema de 
Bolso’, ‘Dança Contemporâ-
nea’, ‘Teatro’, ‘Canto Nação 

Cariri’, ‘Aura = Uma Expe-
riência: Cria+ativa+idade’, 
‘Fotografia com Smartphone’ 
e ‘Poesia Visual’. O público 
atendido são crianças a par-
tir de 7 anos, adolescentes, 
jovens e adultos.

O Circulandô tem como 
objetivo reciclar os conteú-
dos de arte dos professores e 
multiplicadores atendidos e 
iniciar os alunos nas lingua-
gens artísticas oferecidas. O 
projeto funciona como uma 
extensão do Cearte desde 
2013.

Sessões de Cinema 
Em paralelo à proposta 

de reciclagem nos conteúdos 

de arte oferecidos pelo pro-
jeto Circulandô, o Cine Circu-
landô oferece a formação de 
público de cinema, incluindo 
o interior no circuito de exi-
bição independente.

Em Conceição as exi-
bições de cinema em praça 
pública acontecem tanto no 
sábado, quanto no domingo, 
das 19h às 21h, em sessões 
gratuitas. Serão exibidos oito 
curtas paraibanos, dois do 
Rio de Janeiro e um do Distri-
to Federal. No sábado: O Anão 
que Virou Gigante”, “Sweet 
Karoline”, “Sophia”, “ Você 
conhece Derreis”, “Irmãs” e 
“Ilha”. No domingo, “Eu Que-
ria Ser Um Monstro”, “O hós-

pede”, “Contínuo”, “Aroeira”, 
“Voltando Encontrei Cachor-
ros Que Fugiam De Mim”.

Para o Cine Circulandô, 
o encontro do público com 
os filmes feitos no próprio 
estado e em outras regiões 
do país é pensado a partir de 
programas exclusivos e crité-
rios que valorizem os filmes, 
o público e as características 
de cada cidade. Vale ressal-
tar que apenas nos últimos 
dois anos, o Cine Circulandô 
apresentou mais de 60 fil-
mes, parte deles inédita no 
estado, entre eles o curta pa-
raibano “A ética das hienas”, 
recém-premiado no Festival 
de Gramado. O curta ‘Sophia’, de Kennel Rógis, será exibido hoje e amanhã na cidade

Foto: Divulgação

principais veículos de comu-
nicação do país, como Jornal 
do Brasil, Folha de São Paulo 
e Veja. Sua vida e obra inspira-
ram documentarista de várias 
universidades, a exemplo da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e da TV João Pes-
soa. Seu nome está registrado 
em dezenas de monografias e 
o livro Antologia Ilustrada dos 
Cantadores figura nas prate-
leiras da Biblioteca Central de 
Moscou. O papa João Paulo II, 
quando fez sua visita ao Bra-
sil, em 1980, Otacílio cantou 
para sua santidade no Está-
dio Castelão, em Fortaleza, e 
lhe entregou um exemplar de 
Criança Abandona.
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“Áudio bobo”
O presidente Jair Bolsonaro classificou ontem como “áudio bobo” 
a gravação revelada pelo jornal carioca O Globo sobre o ex-
assessor de um dos seus filhos, Fabrício Queiroz.  Página 14
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Parlamentares concluem distribuição de recursos para obras do Governo do Estado e de vários municípios 

O coordenador da ban-
cada da Paraíba no Con-
gresso Nacional, deputado 
Efraim Filho (DEM) já defi-
niu os valores das emendas 
que cada um dos quinze 
parlamentares paraibanos 
(doze deputados e três se-
nadores) vai contar para o 
orçamento do próximo ano 
e também a parte desses 
recursos, R$ 71 milhões, 
que atenderá às obras 
prioritárias do Governo do 
Estado. 

O anúncio foi feito pelo 
parlamentar na noite de an-

teontem (24), logo depois 
do último encontro com os 
parlamentares, encontros 
esses que foram precedidos 
de reuniões também com o 
governador João Azevêdo e 
vários prefeitos, entre eles 
os de João Pessoa e Campi-
na Grande, Luciano Cartaxo 
e Romero Rodrigues.

Entre as prioridades 
que receberam destaque 
para os futuros investi-
mentos, o deputado Efraim 
Filho fez questão de citar a 
saúde e as seguranças hí-
drica e pública. Conforme 
já havia antecipado, o to-
tal das receitas será de R$ 
247.656.000 e de acordo 

com Efraim Filho os maio-
res investimentos serão 
destinados também para 
Educação, 3o Eixo da Trans-
posição e Agricultura e uma 
parte para construção do 
Centro de Convenções em 
Campina Grande.

“A bancada trabalhou 
de maneira coesa e a união 
resultou na divisão de re-
cursos para obras estru-
turantes visando melhoria 
na qualidade de vida dos 
paraibanos”. frisou o de-
putado que, através de sua 
assessoria, também distri-
buiu tabela especificando 
áreas de investimentos com 
seus respectivos valores.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Bancada define valores das 
emendas e prioridades da PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Ademilson José

Últimas discussões aconteceram na quinta-feira à noite no gabinete do coordenador da bancada, Efraim Filho

Foto: Divulgação

PLOA 2020 - EMENDAS DE BANCADA Nos 29 anos do ECA

ALPB lança carta aberta  
com participação da OAB

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba realizou, 
ontem, sessão especial 
para comemorar os 29 
anos do Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente (ECA). 
A proposta foi da deputada 
Estela Bezerra(PSB), para 
quem, a elaboração do ECA 
serviu para reconhecer 
crianças e adolescentes 
como sujeitos de direitos 
e para tornar a família e o 
Estado mais responsáveis 
pela sua proteção.

A deputada afirma que 
o ECA é considerado uma 
das leis mais fortes na pro-
teção a crianças e adoles-
centes, desta forma, é tam-
bém dever do Legislativo 
zelar pelo seu cumprimen-
to e promover discussões 
necessárias para garantir a 
ampliação de todos os me-
canismos necessários à sua 
efetiva aplicação. 

“O Estatuto da Criança 
e do Adolescente é o nosso 
compromisso com as crian-
ças e com os adolescentes 
desse país, que são pre-
sentes e o futuro de uma 
nação. Caso essas crianças 
não tenham proteção, se-
guridade e o cuidado pra 
se desenvolverem adequa-

damente, nós não teremos 
uma perspectiva de nação, 
de identidade nacional”, 
analisou a deputada Estela.

Para a parlamentar, 
é dever do ECA combater, 
principalmente, fatos que 
atualmente são debatidos 
no país, a exemplo da redu-
ção da maioridade penal, 
condenando adolescente 
à margem do processo de 
inclusão social a ficarem 
confinados. 

“Essa visão de socie-
dade o ECA sempre com-
bateu. Quando olhamos 
a realidade de crianças e 
adolescentes que vivem 
em situação de vulnerabi-
lidade econômica, nós en-
xergamos o quanto ainda 
temos que avançar”, pon-
tuou Estela.

No evento, foi lança-
da uma “Carta Aberta à 
Sociedade em Defesa dos 
Direitos das Crianças e 
Adolescentes”, assinada 
por entidades, associa-
ções e órgãos que atuam 
em defesa da criança e do 
adolescente. “O Estatuto 
da Criança e do Adoles-
cente foi construído cole-
tivamente e várias dessas 
organizações, que partici-

param dessa consolidação 
estão participando, atuan-
do e trabalhando cotidia-
namente, demonstrando 
que se a sociedade civil é 
capaz de fazer, o Estado 
também é capaz”, afirmou 
a deputada.

O deputado federal 
Gervásio Maia parabeni-
zou a ação desenvolvida 
por Estela Bezerra que, 
segundo ele, procura es-
tar próxima da população 
que mais precisa de apoio 
social. Ele ressaltou que 
em Brasília tem atuado em 
defesa de propostas que, 
além de proteger crianças 
e adolescentes, ampliem a 
aplicação das leis estabele-
cidas pelo ECA. No entanto, 
o parlamentar demonstrou 
preocupação com o com-
portamento do Governo 
Federal sobre os trabalhos 
desenvolvidos pelos conse-
lhos tutelares.

Para presidente da 
Comissão dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
da OAB-PB, Michelly Ferra-
ri, o Brasil vive momentos 
de grandes dificuldades 
no campo político, no que 
diz respeito aos direitos da 
criança e do adolescente.

O Tribunal de Con-
tas do Estado já apreciou 
este ano mais de 500 pro-
cessos de Prestação de 
Contas Anuais de gestores 
públicos, sendo que 236 
foram de prefeituras e 303 
oriundos das Câmaras de 
Vereadores - em sua gran-
de maioria, referentes ao 
exercício de 2018. Os nú-
meros demonstram a nova 
realidade do TCE, que ace-
lerou as análises das contas 
públicas e os julgamentos 
dos processos a partir da 
implantação das auditorias 
regionalizadas e do proces-
so de acompanhamento da 
gestão em tempo real.

O presidente da Corte, 
conselheiro Arnóbio Alves 
Viana, destaca a atuação do 
TCE ao longo de 2019, ob-
servando que, os dados es-
tatísticos demonstram que 
o órgão fiscalizador já apre-
ciou mais de 223 contas de 
prefeituras, o equivalente 
ao número de municípios 
do Estado, e começa a atua-
lizar as contas de anos ante-
riores. “Nossa preocupação 
é manter o ritmo nos julga-
mentos para, cada vez mais, 
reduzir o acúmulo proces-
sual”, disse o conselheiro.

Um dos pontos impor-
tantes para o alcance dessa 
nova realidade, diz o presi-
dente, é que o tribunal pas-
sou a acompanhar as con-
tas dos gestores em tempo 
real, emitindo alertas para 
correções de falhas ou ir-
regularidades, permitindo 
que a Auditoria chegue ao 
final do exercício em con-
dições de fechar o relatório 
do ano, com a abertura de 
prazo para defesa e parecer 
do Ministério Público de 
Contas, o que vai possibili-
tar ao relator o julgamento 
das contas já no exercício 
seguinte. “Um avanço mui-
to importante”, disse.

Auditorias Regionali-
zadas - Outro aspecto que 
contribuiu com o processo 
de acompanhamento da 
gestão foi a reorganiza-
ção das Auditorias Regio-
nalizadas. Com essa nova 
sistemática, a Paraíba foi 
dividida em 10 regiões 
envolvendo os 223 muni-
cípios do Estado, distri-
buídas por sorteio para os 
conselheiros relatores. Eles 
ficaram responsáveis pelos 
agrupamentos de proces-
sos da região, referentes a 
cada municipalidade du-

rante o biênio 2019/2020.
Arnóbio Viana explica 

ainda que o propósito das 
Auditorias Regionalizadas 
possibilita a cada relator e 
sua equipe própria de audi-
tores fazer o exame das con-
tas de determinado bloco 
de prefeituras, incluídas nas 
dez regiões do Estado, ou 
seja, cada equipe da Audito-
ria terá conhecimento mais 
detalhado e imediato dos 
problemas que neste setor 
afetam os municípios da re-
gião sob seus cuidados.

Essa realidade permite, 
durante o acompanhamen-
to da gestão, ações mais 
rápidas e racionais. O traba-
lho do tribunal ganha mais 
agilidade, beneficiado tam-
bém com os painéis ele-
trônicos criados pelo TCE 
para identificar questões 
referentes à evolução das 
despesas, das despesas, 
quadro de pessoal, obras 
públicas, preços de com-
bustíveis e transparência.

“As informações estão 
regionalmente disponibiliza-
das e beneficiam a sociedade 
desejosa da pronta interve-
niência do tribunal, sempre 
que for necessário”, enfatiza 
o conselheiro Arnóbio Viana.

TCE já julgou 500 processos
de prestação de contas este ano
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Presidente da Corte, conselheiro Arnóbio Alves Viana (C), destaca a atuação do tribunal nos trabalhos
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Ex-assessor da família do presidente foi flagrado se oferecendo para facilitar nomeações em gabinetes do Congresso

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) classificou como 
“áudio bobo” a gravação, re-
velada pelo jornal O Globo, do 
ex-assessor de sua família, Fa-
brício Queiroz. No áudio, ele 
aparece se oferecendo para 
facilitar a nomeação em gabi-
netes na Câmara e no Senado. 
Queiroz, que vem sendo in-
vestigado pelas autoridades 
sob a suspeita da prática de 
“rachadinha”, disse na grava-
ção que faz “fila” na porta do 
gabinete do senador Flávio 
Bolsonaro (PSL-RJ) em busca 
de cargos.

“Se tivesse fila (no gabi-
nete de Flávio), todo mundo 
saberia”, disse Bolsonaro. 
“Se for verdadeiro o áudio, o 
amigo dele (Queiroz), foi da 
onça”, completou.

“Tem mais de 500 cargos 
lá, cara, na Câmara, no Sena-
do... Pode indicar para qual-
quer comissão, alguma coisa, 
sem vincular a eles [família 
Bolsonaro] em nada. Vinte 
continho pra gente caía bem, 
pra c..., caía bem pra c... Não 
precisa vincular a um nome”, 
diz Queiroz, no áudio de ju-
nho deste ano.

Queiroz afirmou ao O 
Globo que mantém influência 
política por ter “contribuído 
de forma significativa na cam-
panha de diversos políticos 
no Estado do Rio de Janeiro”.

Questionado sobre o 
caso durante visita a Pequim 
(China), Bolsonaro frisou que 
“não tem nada a ver com isso”. 

Raquel Landim 
Da Folhapress

Gravação contra Queiroz é
“áudio bobo”, diz Bolsonaro

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha

Foto: Pedro Ladeira/ Folhapress

O líder brasileiro afirmou que conhece 
Fabrício Queiroz desde 1985, mas não 
tem contato com ele atualmente e nem 
chegou a ouvir as conversas divulgadas

Raquel Landim 
Da Folhapress

Da Agência Senado

PEQUIM, CHINA - Em via-
gem oficial a China, o presiden-
te Jair Bolsonaro classificou o 
pedido de expulsão de seu filho 
do PSL como "ato autoritário".

"Está na cara que é um ato 
autoritário de quem não está 
ligado à democracia e à trans-
parência", disse Bolsonaro em 
entrevista aos jornalistas em 
Pequim. Na última quinta-fei-
ra (24), uma ala do PSL próxi-
ma ao presidente da legenda, 
Luciano Bivar, pediu a expul-
são de Eduardo Bolsonaro, 
recém-eleito líder do partido 
na Câmara. A representação é 
assinada pelo líder do PSL no 
Senado, Major Olímpio (SP), e 
pelos deputados da bancada 
paulista do partido Abou Anni, 
Coronel Tadeu, Joice Hassel-
mann e Júnior Bozzella. 

O presidente criticou os 
deputados, que no passado 
estavam alinhados a ele, e iro-
nizou: "não sei qual perfume o 
Bivar está usando". Bolsonaro 
também defendeu as interfe-
rências que fez no partido ao 
conversar com deputados para 
que apoiem seu filho contra 
Bivar.  "Se acontece algum pro-
blema com alguém no partido, 
quem vai ser responsabilizado: 
eu. Vão falar que é o partido do 
Bolsonaro. Estou me anteci-
pando a problemas. Não quero 
ter dor de cabeça", afirmou.

Presidente vê 
expulsão de 
filho como ato 
autoritário

Novo Pacto Federativo

Senado avalia PECs semana que vem

O governo enviará ao 
Senado na próxima semana 
três propostas de emenda 
à Constituição (PEC) com 
objetivo de alterar a regra 
de ouro, definir medidas 
de controle fiscal para os 
estados e promover uma 
ampla revisão dos fundos 
constitucionais e infra-
constitucionais. O líder do 
governo, senador Fernando 
Bezerra Coelho (MDB-PE), 
informou que as propostas 
devem ser apresentadas 
na próxima terça-feira (29) 
pelo ministro da Economia, 
Paulo Guedes, em reunião 
no Senado. "A expectativa 
é aprovar as medidas do 
novo Pacto Federativo no 
Senado até o final de no-
vembro ou início de dezem-
bro" afirmou o senador.

As propostas terão os 
senadores Fernando Bezer-
ra Coelho e Eduardo Go-
mes (MDB-TO), novo líder 
do governo no Congresso, 
como primeiros signatá-
rios. A primeira PEC altera 
a chamada regra de ouro 
— instrumento que proíbe 
o endividamento público 
pela União para pagar des-
pesas correntes, como os 
salários do funcionalismo 
público, benefícios de apo-

sentadoria, contas de luz e 
outros custeios da máquina 
pública. Quando a regra é 
descumprida, os gestores e 
o presidente da República 
podem ser enquadrados em 
crime de responsabilidade.

A ideia é estabelecer 
gatilhos que elevem o con-
trole fiscal, com o objetivo 
de conter o avanço de gas-
tos obrigatórios, principal-
mente com funcionalismo 
e benefícios sociais. Por 
exemplo, poderá ser consi-
derado um gatilho quando 
a relação entre despesa e 
receita corrente atingir um 
percentual pré-definido, 
como 90%. Com o gatilho 
acionado, um conjunto de 
medidas está previsto, com 
objetivo de dar sustentabili-
dade fiscal à União e aos go-
vernos regionais. A redução 
de gastos com funcionários 
públicos poderá estar na lis-
ta de medidas.

Estados
Uma espécie de regra 

de ouro também deve ser 
definida para os estados 
numa segunda PEC, consi-
derada por Fernando Bezer-
ra como “a mais densa de 
todas”. Segundo o senador, 
a segunda PEC vai criar a 
cultura da responsabilida-
de fiscal. Ele disse que a Lei 

de Responsabilidade Fiscal 
(LRF - Lei Complementar 
101, de 2000), ao longo dos 
últimos 20 anos, “não se 
conseguiu evitar a quebra-
deira dos estados brasilei-
ros e de muitos municípios”.

"A ideia é que você ins-
titua o Conselho Fiscal da 
República, com as presen-
ças dos chefes dos poderes 
Executivo, Legislativo e Ju-
diciário, e tenha os gatilhos 
definidos toda vez que um 
ente federativo incorrer 
numa situação fiscal emer-
gencial", explicou o senador.

De acordo com o líder 
do governo, a PEC prevê 
uma série de mecanismos 
que serão acionados para 
evitar situações de emer-
gência fiscal, como redução 
de despesas com pessoal e 
reequilíbrio das contas da 
Previdência. O senador ad-
mite que as regras serão du-
ras, mas pondera que esse 
“é o caminho para a saída 
dos problemas”.

O líder acrescentou 
que a PEC também apri-
mora os mecanismos de 
monitoramento das contas 
estaduais. Para Fernando 
Bezerra Coelho, não é pos-
sível “acordar num dia e 
identificar que tem diver-
sos entes federativos em 
situação de emergência 

fiscal”. Ele acrescenta que 
é preciso instituir regras de 
monitoramento, que serão 
feitas pelo Tribunal de Con-
tas da União (TCU), super-
visionando o trabalho dos 
tribunais de contas dos es-
tados, para que se possa ter 
transparência no acompa-
nhamento das contas públi-
cas dos entes federativos.

Fundos
Já a terceira PEC vai 

propor ampla revisão dos 
fundos constitucionais e 
infraconstitucionais. Hoje, 
são 260 fundos desse tipo. 
Segundo o líder Fernando 
Bezerra, apenas os fundos 
infraconstitucionais arreca-
dam mais de R$ 20 bilhões 
por ano. A ideia, ressaltou, é 
preservar os fundos consti-
tucionais.

"Na hora que acabam 
os fundos [constitucionais], 
tem mais de R$ 20 bilhões 
na mesa para investimentos 
e despesas discricionárias, 
para atender as áreas prio-
ritárias, como educação, 
saúde e infraestrutura. O 
Congresso poderá redese-
nhar os fundos, mas a ex-
pectativa é que os constitu-
cionais sejam preservados. 
Caberá ao Congresso mode-
rar, graduar o tamanho des-
sa mudança", concluiu.

Municípios e servidores
O senador Paulo Rocha 

(PT-PA) pediu ao governo que, 
ao enviar qualquer proposta 
para o Congresso, leve em con-
sideração a realidade dos mu-
nicípios. Ele disse esperar que 
o Senado tenha a compreen-
são da situação grave das ci-
dades, para dar uma resposta 
positiva para as prefeituras. 
Na visão do senador, qualquer 
mudança fiscal precisa levar 
em conta a concentração de 
recursos no Governo Federal. 
Paulo Rocha ressalta que é 
preciso dividir o bolo de forma 
mais equânime e mais justa. "A 
ideia de reforçar os municí-
pios é uma saída para o país. 
É lá que estão os problemas 
do povo", afirmou.

Já o senador Humberto 
Costa (PT-PE) disse que a 
oposição precisa conhecer 
os detalhes das propostas 
do governo. Segundo o se-
nador, é preciso saber tam-
bém se a ideia das altera-
ções na regra de ouro estará 
associada a outras medidas 
como o fim da estabilidade 
e a proibição de aumentos 
para os servidores públicos. 
"Pelo que temos visto, esse 
pacote claramente não vem 
para garantir equilíbrio fis-
cal, mas vem para retirar 
mais direitos", declarou o 
senador.

“Ele (Queiroz) é meu amigo 
desde 1985, é meu soldado. 
Desde esse problema, não 
converso mais com ele”, disse.

Mais cedo, quando in-
dagado sobre o ex-assessor, 
disse que ainda não havia 
ouvido o áudio e que não 
tinha ciência de suas ativi-
dades. “O Queiroz cuida da 
vida dele, eu cuido da mi-
nha”, afirmou o presidente, 
antes de ameaçar encerrar 
uma entrevista coletiva.

Bolsonaro não quis co-
mentar a tendência do STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
de proibir a prisão em segun-
da instância. Também prefe-
riu não revelar o teor de suas 
conversas com os ministros 
Gilmar Mendes, Dias Toffoli 
e Alexandre de Moraes na se-
mana passada.

O presidente é defensor 
da prisão após a condenação 
em segunda instância.

O caso das “rachadinhas” salariais
Investigado pelo Ministério 

Público do Rio, Queiroz é suspeito 
de praticar a chamada rachadinha 
-com servidores comissionados 
devolvendo parte dos salários. O 
ex-policial trabalhou no gabinete 
de Flávio na Assembleia Legislativa 
do Rio de 2007 a 2018.

A investigação, que também 
tem Flávio como alvo, foi suspensa 
pelo presidente do STF (Supremo 
Tribunal Federal), Dias Toffoli, após 
pedido da defesa do senador.

O ministro determinou a 
paralisação de todas as investiga-
ções no país que tenham utilizado 
dados detalhados de órgãos de 
controle -como Coaf (Conselho de 
Controle de Atividade Financeira), 
Receita Federal e Banco Central- 
sem autorização judicial.

A expectativa é de que o plená-
rio do Supremo analise o caso ainda 
em novembro. Em 27 de setembro, o 
ministro do STF Gilmar Mendes aten-
deu a pedido da defesa de Flávio 

e mandou suspender a tramitação 
de peças relacionadas às suspeitas 
de movimentação atípica de R$ 1,2 
milhão nas contas de Queiroz.

Os advogados do filho do pre-
sidente alegavam que autoridades 
do Rio não estavam cumprindo na 
totalidade a decisão de Toffoli.

Flávio Bolsonaro foi deputado 
estadual de 2003 a 2018 e, segun-
do o Ministério Público, há indícios 
robustos dos crimes de peculato, 
lavagem de dinheiro e organiza-

ção criminosa de 2007 a 2018, 
período em que Queiroz, pivô da in-
vestigação, trabalhou com ele como 
uma espécie de chefe de gabinete.

Além da movimentação atípica 
de R$ 1,2 milhão na conta bancária 
de Queiroz de janeiro de 2016 a 
janeiro de 2017, chamou a atenção 
dos investigadores a forma com que 
as operações se davam: depósitos 
e saques em dinheiro vivo, em data 
próxima do pagamento de servido-
res da Assembleia.
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Reeleição leva Evo Morales a quarto mandato e ruas da capital La Paz viram palco de confrontos entre motoristas e ativistas

No dia seguinte ao 
anúncio do fim da apuração 
eleitoral, que apontou Evo 
Morales como vencedor, a 
Bolívia registrou protestos 
e bloqueios nas ruas.

Em La Paz, manifestan-
tes bloquearam o trânsito 
em avenidas da zona sul 
da cidade e nos arredores 
da sede do governo. Houve 
confrontos entre ativistas 
e motoristas, que queriam 
desbloquear a passagem à 
força. Filas se formaram nos 
transportes públicos, como 
nas linhas de teleférico.

Houve também blo-
queios em Cochabamba e 
em Santa Cruz de la Sierra, 
segundo o jornal El Deber. O 
país vive também o terceiro 
dia de uma greve que atinge 
diversos setores. 

Segundo a imprensa lo-
cal, novos protestos foram 
marcados para a tarde de 
ontem, tanto de opositores 
quanto de apoiadores de 
Evo. 

Na noite de quinta-feira 
(24), houve confrontos em 
La Paz entre manifestantes 
e a polícia, além de disparo 
de balas de borracha contra 
os ativistas. 

O presidente terá um 
quarto mandato seguido, 
de acordo com a apuração 
feita pelo Tribunal Eleitoral, 
e ficará no cargo até 2025. 
Ao todo, serão 19 anos no 
poder. 

No entanto, a contagem 
de votos foi marcada por 
idas e vindas e por acusa-
ções de fraude e levou qua-
tro dias para ser concluída. 

Com 99,99% das ur-
nas apuradas, Evo somou 
47,07%, contra 36,51% de 
Carlos Mesa. A diferença de 
10,56 pontos percentuais 
dá vitória a Evo no primeiro 
turno - ele precisava de pelo 
menos dez pontos sobre o 
segundo colocado para evi-
tar uma nova votação.

Mesa não reconheceu 
a derrota e disse que Evo 

Folhapress 

Após vitória em 1o turno,
Bolívia enfrenta protestos

Augusto dos Anjos: 
as críticas ao EU

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Augusto dos Anjos já casado com Ester Fialho mu-
da-se em 6 de setembro de 1910 para o Rio de Janeiro, 
depois de um desentendimento com o governador João 
Machado. Parte magoado, imputando à Paraíba a alcu-
nha de madrasta.   

No Rio, passou por sérias dificuldades, até financei-
ras. Tinha já um livro pronto, mas nenhuma editora se 
interessou. A publicação de “Eu”, acontece em junho de 
1912, por iniciativa própria e com o custeio de seu irmão 
Odilon dos Anjos.   

Transferiu-se para Leopoldina, Minas Gerais, no dia 
22 de junho de 1914 para assumir a direção do Grupo 
Escolar Ribeiro Junqueira. Depois de cinco meses em 
sua nova morada, falece aos 12 de novembro de 1914 de 
pneumonia dupla. Com trinta anos de idade deixou a viú-
va Dona Ester Fialho e os filhos Glória e Guilherme.  

Em 1920, saiu a 2ª edição do “Eu”, prefaciado por 
Órris Soares e acrescentado de Outras Poesias. A im-
pressão foi pela Imprensa Oficial da Paraíba, a partir de 
então o poeta começou a penetrar os meios populares e 
atingir mais e mais leitores. Hoje, Augusto dos Anjos é 
considerado um dos grandes poetas nacionais e o seu li-
vro, único livro “Eu”, já conta com mais de trinta edições. 

Do repertório crítico sobre a obra de Augusto dos 
Anjos, cinco atitudes críticas merecem destaque. A atitu-
de impressionista, a formal, a empírica, a psicopatológi-
ca e a sociológica. 

Ao longo da prática crítica destas atitudes, iniciadas 
muito antes da publicação de “Eu”, assevera Nelson Wer-
neck Sodré que o poeta paraibano tem sido mais confun-
dido que estudado. 

Os impressionistas produziram um arcabouço his-
toriográfico sobre Augusto dos Anjos, apontaram cami-
nhos que foram trilhados pelas atitudes críticas que lhes 
precederam tal qual uma matriz para o entendimento 
verdadeiro da obra do poeta paraibano. Esta atitude 
crítica amiúde produziu artigos publicados em jornais e 
revistas a partir das 2ª e 3ª edições do “Eu”, de tal modo 
que muito do que se disse e ainda se diz sobre o poeta 
paraibano e sua obra são demasiadas opiniões remode-
ladas e repetitivas. 

Ainda revelaram os impressionistas que é ao nível 
dos valores que se processa a verdadeira crítica, valori-
zando as impressões causadas no espírito dos leitores 
em face do objeto artístico. Resumidamente, esta crítica 
revelou, portanto, os lugares-comuns que ainda hoje são 
revisitados por estudiosos e curiosos da obra de Augus-
to dos Anjos.

Desde o artigo de Rodrigues de Carvalho, publica-
do em 1908, no jornal paraibano “A União”, até os nossos 
dias, reiteram os mesmo clichês, que apenas mudaram 
de estamparia.  

Na visão de Gemy Cândido, a crítica formal, por sua 
vez, toma atitudes de análise de texto da composição, do 
objeto artístico. Debruça-se sobre os mistérios das pala-
vras, portanto é praticada por profundos conhecedores 
da gramática e da linguística. Esta crítica sempre esteve 
mais preocupada com os estudantes de letras do que com 
o público leitor comum. Buscaram poetas e escritores do 
passado para submeterem-nos à metodologia de sua crí-
tica, a exemplo de Augusto dos Anjos. Esta busca reacen-
deu o prazer lúdico de filólogos norteados pelas teorias 
linguísticas e gramatológicas, surgidas nos idos de 1940, 
fazendo transparecer um caráter hermenêutico. 

Antonio Houaiss, representante da crítica formal, 
elaborou em 1960, um glossário para a compreensão dos 
termos científicos e filosóficos utilizados por Augusto 
dos Anjos. 

Outros críticos formais podem ser apresentados 
como responsáveis por avançadas pesquisas linguísti-
cas, com caráter hermenêutico. Assim, podem ser cita-
dos Francisco de Assis Barbosa, Manoel e Ivan Cavalcan-
ti Proença, Eduardo Portela, além de Ledo Ivo e Fausto 
Cunha. 

A configuração do rebuscamento da crítica formal 
manifesta-se nos trabalhos de Manoel Cavalcanti Proen-
ça, sendo de grande valor investigativo para o alcance 
de compreensão do êxito e da popularidade de Augusto 
dos Anjos. 

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha
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Na capital boliviana , manifestantes e polícia se enfrentaram; houve disparo de balas de borracha contra manifestantes

está tentando dar um gol-
pe de Estado. O presidente 
acusa seus rivais da mesma 
forma: que negar o resulta-
do é tentar dar um golpe na 
democracia.

Evo diz ainda que é 
perseguido por ter origem 
indígena e convidou a OEA 
(Organização dos Estados 
Americanos) a auditar os 
resultados. A OEA analisa 
a situação e recomendou 
inicialmente que fosse rea-
lizado um segundo turno 
no país.

Em comunicado con-
junto, os governos de 
Brasil, Estados Unidos, 
Argentina e Colômbia ma-
nifestaram preocupação e 
defenderam a necessidade 
de um segundo turno caso a 
missão da OEA não consiga 

verificar os resultados com 
transparência.

Já a União Europeia 
defendeu em comunicado 
a realização de um segun-
do turno no país. “A melhor 
opção seria a realização de 
uma segunda rodada para 
restabelecer a confiança e 
assegurar o pleno respeito 
à eleição democrática”, diz 
o texto.

No Twitter, o Itamaraty 
escreveu que o relatório da 
OEA “indica a necessidade 
de um segundo turno para 
assegurar o pleno respeito à 
escolha popular e democrá-
tica”.

Nicolás Maduro, pre-
sidente da Venezuela, de-
monstrou apoio a Evo. “Toda 
a nossa solidariedade é di-
rigida ao povo da Bolívia e, 

especialmente, ao irmão 
Evo Morales Ayma”, dis-
se Maduro em discurso na 
abertura da cúpula do Mo-
vimento dos Não-Alinhados, 
em Bacu, capital do Azerbai-
jão. “Morales enfrenta uma 
campanha de desestabili-
zação, um golpe de Estado 
apoiado no exterior para 
ignorar a vontade soberana 
do povo boliviano”, afirmou. 

Reino Unido

Polícia prende dois suspeitos no 
caso dos 39 mortos em caminhão

A polícia britânica 
prendeu ontem dois sus-
peitos de terem relação 
com o caso das 39 pessoas 
encontradas mortas em 
um caminhão em Essex.

Os presos são um ho-
mem e uma mulher, am-
bos de 38 anos e vindos 
de Warrington, no no-
roeste do país. Eles foram 
detidos pelas suspeitas 
de homicídio e de cons-
piração para o tráfico de 
pessoas.

Eles foram identifica-
dos como Joanna Maher, 
dona da cabine do cami-

nhão, e Thomas Maher, 
seu marido. chefe em uma 
empresa de transporte de 
carga, segundo o jornal 
The Guardian. 

Os dois disseram aos 
repórteres que eram do-
nos do veículo, mas que 
o venderam no ano pas-
sado para uma empresa 
em County Monaghan, 
na Irlanda, perto de onde 
mora Mo Robinson, mo-
torista do caminhão, que 
segue preso. 

Os 39 mortos -31 ho-
mens e oito mulhere s- fo-
ram encontradas em um 
compartimento frigorífi-
co em Essex, cerca de 30 

km a leste de Londres, na 
madrugada de quarta-fei-
ra (23). As vítimas eram 
chinesas, segundo as au-
toridades, que investigam 
como elas chegaram até o 
veículo e se foram vítimas 
de alguma rede de tráfico 
de pessoas. 

Sabe-se até agora que 
o contêiner, puxado pelo 
caminhão, foi contratado 
por uma empresa irlan-
desa. Dados do GPS do 
compartimento, mostram 
que ele saiu da Irlanda 
em 15 de outubro, foi até 
a Irlanda do Norte, voltou 
para a Irlanda e, do porto 
de Dublin e seguiu para 

Holyhead, no país de Gales 
na noite de 16 de outubro. 

De lá, ele seguiu para 
a Europa continental. 
Passou por Dunquerque 
e Lille (França) e Bruges 
(Bélgica). Entre os dias 17 
e 22 de outubro, o com-
partimento fez duas via-
gens entre o Reino Unido 
e o continente europeu.

Dunquerque fica a 
40 minutos de viagem 
do porto de Calais, ponto 
usado por coiotes para 
enviar pessoas de forma 
ilegal para o Reino Unido. 
Com o aperto na fiscaliza-
ção ali, outras rotas pas-
saram a ser buscadas.

Rafael Bagalo 
 Folhapress

A melhor opção 
seria a realização de 
uma segunda rodada 
para restabelecer a 

confiança e assegurar 
o pleno respeito à 

eleição democrática 



O cantor (de roupa camuflada) já foi criticado por suas opiniões políticas quando mostrou apoio à candidatura de Trump
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Músico anunciou em rádio americana que pretende concorrer à eleição presidencial para chegar à Casa Branca

Kanye West, 42, já anun-
ciou anteriormente seus pla-
nos de concorrer à presidência 
dos Estados Unidos em 2020. 
Apesar de não estar encami-
nhado para conseguir concre-
tizar o feito no próximo ano, 
ele diz que a carreira política 
continua em sua agenda.

“Haverá um dia em que 
serei o presidente dos EUA e 
lembrarei de qualquer fun-
dador que não tenha capaci-
dade para entender cultural-
mente o que estava fazendo”, 
disse ele em uma entrevista 
à rádio Beats 1 da Apple Mu-
sic. À rádio norte-americana 
Power 92 Chicago, o rapper 
disse ter um plano presiden-
cial para 2024.

O cantor já foi criticado 
por suas opiniões políticas 
quando mostrou apoio ao 
atual presidente dos EUA, Do-
nald Trump, usando um cha-
péu com o slogan de sua cam-
panha, “Make America Great 
Again” (em português, “Faça 
a América Grande de Novo”).

Seu novo álbum, “Jesus 
Is King”, também estava com 
lançamento programado para 

Rapper Kanye West diz ter 
planos políticos para 2024

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Funcionários da Agên-
cia de Meteorologia do Ja-
pão disseram que chuvas 
torrenciais estão caindo na 
província de Chiba, a leste 
de Tóquio. Chuvas fortes 
com trovoadas deverão 
ocorrer nas partes leste e 
nordeste do Japão até hoje 
pela manhã.

Os especialistas estão 
recomendando as pessoas 
que se encontram nas áreas 
com possibilidade de serem 
afetadas a estarem atentas 
para deslizamentos de terra 
e inundações, especialmen-
te nas áreas gravemente 
atingidas pelos tufões an-
teriores. As chuvas estão 
preocupando por causa dos 
prejuízos causados pelo 
tufão Hagibis, que atingiu 
o território japonês em 12 
deste mês.

O Ministério da Agri-
cultura, Silvicultura e Pesca 
do Japão informa que chega 
a US$ 900 milhões o valor 
dos estragos causados ao 
setor pelo tufão Hagibis. 
Um relatório atualizado 
sobre os prejuízos finan-
ceiros e materiais do tufão 
Hagibis, calculados em 38 
províncias japonesas, foi 
divulgado na quinta-feira 
(24) pelo ministério. Pelo 
documento, ficaram danifi-
cadas, no mínimo, 7 mil ins-
talações urbanas rurais, a 
exemplo do reservatórios e 
escoadouros, com custo de 
reparos em torno US$ 350 
milhões. A Agência de Me-
teorologia disse ontem que 
um sistema de baixa pres-
são está fazendo com que 
as condições atmosféricas 
se tornem instáveis em am-
plas áreas da região de Kan-
to até a região de Tohoku.

Fortes chuvas no leste 
e nordeste do Japão
Folhapress/ NHK

Folhapress

ontem. O rapper apresentou 
o novo trabalho em uma festa 
de lançamento em Los Angeles 
nessa quinta (24).

Diferente do que o can-
tor costuma fazer, as novas 
músicas têm temática religio-
sa, sem palavrão. Ele também 

já anunciou que uma sequên-
cia do álbum, chamada “Jesus 
is Born”, chegará em 25 de 
dezembro.
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Frei Damião
maternidade Frei Damião, que integra a rede hospitalar 
do Estado, completa 33 anos de existência hoje e agora se 
prepara para se tornar no Hospital da mulher. Página 18 Fo
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Em testes com camundongos, cientistas conseguiram bloquear o processo de metástase e reduzir o tumor

Um alvo terapêutico para 
o câncer de ovário foi identi-
ficado por pesquisadores do 
Brasil e dos Estados Unidos. 
Em artigo publicado na revis-
ta Cancer Research, os pesqui-
sadores descreveram a ação 
de uma pequena molécula 
de RNA (ácido ribonucléico) 
capaz de bloquear o proces-
so de metástase (formação 
de uma nova lesão tumoral a 
partir de outra), e reduzir o 
tumor quase por completo, 
ao silenciar a expressão de 
genes envolvidos na migra-
ção celular e no metabolismo 
energético do tumor.

A molécula conhecida 
como miR-450a geralmente 
tem baixa expressão em tumo-
res. Porém, testes in vitro e em 
camundongos mostraram que, 
quando superexpressa (au-
mentada na célula), pode ter 
efeitos positivos no tratamento 
do câncer de ovário.

O estudo foi realizado no 
Centro de Pesquisa, Inovação 
e Difusão financiado pela Fun-
dação de Amparo à Pesquisa 
do Estado de S. Paulo (Fapesp) 
na Universidade de São Paulo 
em Ribeirão Preto. Contou 
com a colaboração do profes-
sor do Laboratory of Muscle 
Stem Cells and Gene Regula-
tion, do National Institutes 
of Health (NIH), nos Estados 
Unidos, Markus Hafner.

“Trata-se de uma molé-
cula promissora. Podemos 
desenvolver, no futuro, com 
nanotecnologia, estratégias 
terapêuticas contra o câncer 
de ovário”, disse o pesqui-
sador do Centro de Terapia 
Celular e coordenador do 
estudo, o geneticista Wilson 
Araújo da Silva Junior.

Por ser inicialmente 
assintomático, o câncer de 
ovário tende a ser detectado 
já em estágio avançado. “A 
principal arma no tratamento 
hoje é a cirurgia. A miR-450a 

pode ser um bom alvo tera-
pêutico, que associado ou não 
a quimioterapia, pode ter o 
potencial de contribuir como 
terapia neoadjuvante [tra-
tamento pré-cirúrgico], au-
mentando taxas de resposta 
pré-operatórias, bem como, 
em casos de estadiamento 
avançado, diminuir o risco 
de progressão ou morte pela 
doença, com possíveis efeitos 
colaterais menores que o da 
quimioterapia. Outro ponto 
interessante da molécula é o 
bloqueio da metástase”, co-
mentou o geneticista.

Os chamados microR-
NAs, como o 450a, são pe-
quenas moléculas de RNA 
que não codificam proteína, 
mas desempenham função 
regulatória no genoma e, por 
consequência, em diversos 
processos intracelulares. A 
estratégia de atuação dessas 
moléculas consiste em se li-
gar ao RNA mensageiro ex-
presso por um gene, impedin-
do sua tradução em proteína.

Corte de energia
Os testes in vitro e in 

vivo realizados no Centro de 
Terapia Celular, como parte 
do doutorado de Bruna Muys, 
bióloga bolsista da Fapesp, 
mostraram que, quando su-
perexpresso, o miR-450a 
não só reduzia o tumor como 
também bloqueava o proces-
so de metástase. No entanto, 
era preciso identificar ainda 
quais genes de proliferação e 
invasão celular estavam sen-
do inibidos pela molécula.

Nesta etapa, os pesquisa-
dores trabalharam em colabo-
ração com o grupo do NIH. O 
estudo teve apoio da Fapesp 
por meio de uma Bolsa Está-
gio de Pesquisa no Exterior 
(BEPE).  “Depois de toda a eta-
pa inicial e de caracterização, 
precisávamos descobrir quais 
genes de migração celular e 
invasão a molécula miR-450a 
estava regulando. Com a tecno-
logia que o laboratório do NIH 

dispõe para procura de alvos 
de RNA não codificadores, des-
cobrimos que esse microRNA 
atua também na redução de 
energia da célula, levando-a à 
morte”, disse Silva Júnior.

Os pesquisadores iden-
tificaram que o miR-450a 
bloqueia genes relacionados 
à proteína vimentina, que in-
tegra a via de invasão celular. 
Atua também na desregulação 
dos genes da via de transição 
epitélio-mesenquimal – essen-
ciais para a capacidade de mi-
gração, invasão e resistência à 
apoptose celular –, inibindo a 
ocorrência de metástase.

Em relação ao cresci-
mento tumoral, a molécula 
atua em um gene mitocon-
drial (MT-ND2), e três do ge-
noma nuclear (ACO2, ATP5B 
e TIMMDC1), envolvidos em 
uma das etapas da respiração 
celular e na produção de ener-
gia (fosforilação oxidativa).

Ainda como consequência 
das alterações no metabolismo 
energético, foi observada dimi-
nuição da taxa de glutaminó-
lise e aumento de glicólise. De 
acordo com os pesquisadores, 
esse desequilíbrio energéti-
co pode resultar na produção 
ineficiente de lipídios, aminoá-
cidos, ácidos nucleicos pelas 
células tumorais e, com isso, 
inibir as vias de sinalização as-
sociadas à migração e invasão 
(metástase).

Papel da placenta
A descoberta da molécula 

e de seu mecanismo de atua-
ção surgiu como resultado do 
projeto de mestrado de Muys, 
também apoiado pela Fapesp 
e vinculado ao Centro de Te-
rapia Celular. No estudo, mos-
trou-se que ocorre expressão 
elevada do miR-450a na pla-
centa e baixa expressão em 
tumores, incluindo o câncer 
de ovário. A conclusão do gru-
po foi que, na placenta, essas 
moléculas estariam regulando 
mecanismos análogos ao de-
senvolvimento do tumor.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Descoberta molécula que 
pode tratar câncer de ovário

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Para áreas afetadas por óleo

Ministério do Turismo anuncia 
linha de crédito de R$ 200 mi 

O ministro do Turis-
mo, Marcelo Álvaro Antô-
nio, anunciou que R$ 200 
milhões em linhas de cré-
dito do Fundo Geral do 
Turismo (Fungetur) vão 
ser liberados para as re-
giões do Litoral nordes-
tino atingidas por vaza-
mento de óleo. O anúncio 
foi feito pelo  ministro 
ontem (25) em Porto de 
Galinhas, Pernambuco.

Segundo o ministé-
rio, as condições para pa-
gamento do empréstimo 
e os prazos vão ser me-
lhores do que os ofere-

cidos para outras linhas 
para ajudar pequenos 
empreendimentos a su-
perar uma possível retra-
ção nas atividades.

O Fungetur é opera-
do hoje no Nordeste pela 
Caixa Econômica Federal 
e pelo Banco do Estado 
de Sergipe.

“As linhas de crédi-
to do Fungetur são mui-
to atrativas do ponto de 
vista de prazo, custo do 
crédito e carências para 
estados e cidades impac-
tadas pelo óleo vindo do 
mar”, disse o ministro.

Marcelo Álvaro Antô-
nio disse que o Governo 

Federal está empenhado 
em identificar a origem 
do óleo desde o apare-
cimento das primeiras 
manchas. “O Governo Fe-
deral trabalha para iden-
tificar a causa e a solução 
de limpeza das praias”, 
completou.

O Ministério do Tu-
rismo informou que o 
edital para credenciar 
novos agentes financei-
ros, especialmente para 
atendimento à região 
afetada, será publicado 
nos próximos dias. Atual-
mente, o Fungetur tem 
R$ 156 milhões em 113 
operações contratadas.
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Da Agência Brasil 

Regiões do Litoral nordestino atingidas por vazamento de óleo serão beneficiadas com recursos

Na indústria fonográfica, um “teaser” é 
mencionado quando um artista ou banda 
disponibiliza um trecho de uma nova mú-
sica ou “single” que, por padrão, possui 30 
segundos de duração. Dessa forma, os fãs 
são atraídos pela parte da canção divulga-
da e incentivados a comprá-la na íntegra 
após o lançamento.
       Foi no início dos anos 1990 que co-
mecei a usar a palavra “teaser”. Soou pela 
primeira vez como uma mistura de moder-
nidade e vagas lembranças da poesia de 
Ezra Pound.
       Lembro que pensei logo em fazer uma 
brincadeira de palavras: “teaser”, tesão da 
televisão. “Words games”, como nessas vezes 
em que a gente fica em mesa de bar fazendo 
poemas, bilhetes, frases em guardanapos.
       Na UFPB, quem gostava muito de 
passear por esses campos de sonhos era 
Jomard Muniz de Britto, um dos poucos 
professores a então entender que “liberal” 
não significava exatamente “livre”. As asas 
da liberdade voam de outras maneiras.
       Armando Formiga - que ainda não mo-
rava em Tocantins - foi quem me explicou o 
que é “teaser”, como numa campanha de TV, 
rádio, jornal, “out-door”. “Teaser” dispara o 
objeto da campanha sem ser explicitamen-

Como voam as asas da liberdade
te. Mas, saio da publicidade, da mídia, e pre-
firo brincar com a sonoridade de “teaser”.
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       “Teaser” me transporta a caminhos 
poéticos, musicais. Quando escuto “teaser”, 
entristeço apenas quando robôs tentam me 
raptar em direção à contramão de mim. Rea-
jo. Penso e posso, como no “Cérebro eletrôni-
co” de Gilberto Gil. “Teaser”, traço um trejeito 
de ser ator. “Teaser”, desfaço a lua cheia que 
pinga sangue e suga o nosso amor.
       No dia que me disseram que o rádio é mais 
veloz que a televisão, pensei, perguntei: eu digo 
sim ou digo não? Esse universo vídeo-louco que 
me rasga a potência, a tendência de ver, é como 
se a camada de ozônio rompesse o sonho e o 
nome do meu santo: Antônio.
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       “Teaser”, Antônio, Carlos. E se fosse Karl 
eu diria que a Alemanha não é tão longe 
assim. Só não desejo que enterrem nossos 
corações nas curvas de uma modernidade 
sem cultura. Por isso, “teaser”, recuso ser um 
“ista”, um sinônimo, antônimo qualquer.
       Quem quer ser “deus-tevê”, ou que 
espera apenas “o que deu na tevê”, está

       Cada vez que olho nos olhares das pes-
soas, acho que, quando correspondentes, há 
coisas retilíneas e misteriosas. Mesmo que os 
olhares sejam curvos e dêem a volta completa 
ao mundo em 80 milésimos de segundo. Re-
vejo o Carnaval, Natal e São João e penso que 
ontem e hoje nada restará de incerto. Nostra-
damus nem mapas astrais resolvem a certeza 
e a incerteza. E fico absolutamente em mim, às 
três e 56 minutos de uma tarde que já prenun-
cia que o calor vai continuar durante a noite.
       O Português é uma arma que tem mais 
gumes que o Inglês. Por isso Fernando Pes-
soa cortou mais que Shakespeare; e Caeta-
no Veloso mais fundo que Bob Dylan.
       Há alguns 300 anos atrás, não estaria 
passeando no digitar num computador, aqui 
numa mistura de escritório (???) e quarto de 
dormir. Aliás, os papéis aqui voltaram a ficar 
desarrumados, misturando dados sobre a 
Academia Paraibana de Letras com trechos do 
livro do cineasta Derek Jarman, “Chroma”: “Na 
primeira luz branca da manhã eu fico branco 
como um lençol enquanto engulo as pílulas 
brancas que me mantêm vivo... atacando o 
vírus que destrói os meus glóbulos brancos”... 

Um fogo sem artifício

       Há alguns 300 anos atrás, estaria noutra. 
Talvez estivesse em Olinda, que era a Capital 
daquele lado. Recife era apenas um povoado. O 
computador explode qual extensão do pensa-
mento que percebo, recebo. Eu olhando para este 
teclado que tem “caps lock”, “alt gr”, “page up”, 
“print screen”, and so on. Pode ser etc. e tal. Um 
teclado que não é de carne e osso, que não segue 
os acordes de minha coluna vertebral, que não 
está “sonante” com os “chakras”. Mas, um tecla-
do que me serve, pois também é uma criação do 
possível Deus.
       O computador é um fogo sem artifício. Lem-
bram-se do fantástico computador HAL 9000, na 
expedição a Júpiter de “2001 - Uma odisséia no 
espaço”?
       Já pensei que aqui mesmo, na Estevão D’Ávila 
Lins, vou entrar na rede de computadores da 
Defesa norte-americana, como o jovem de “Jogos 
de guerra”. Não é proibido delirar, tanto faz se 
com Rivotril, uísque, chocolate, guaraná em pó 
ou água gelada. Ou nada. Nada como os delírios 
causados pelo nada.
       E os “trinta segundos de imponderabilidade” 
do livro “Solaris”, onde os fantasmas e culpas do 
passado de cada um tripulante de uma estação 
orbital soviética são materializados por influência 
de um planeta próximo? Um planeta que é um ser 
tão vivo e pensante como qualquer um de nós?...
       Há pessoas que passam o dia inteiro como se 
tivessem ao lado todos os livros de matemática 
do planeta. Fazem de suas vidas uma imensa, 
neurótica e bêbada contabilidade. Contam tudo. 
Somam, dividem, diminuem, multiplicam. Fazem 
todas as operações possíveis, menos uma: a que 
possibilita transpor a consciência da eternidade.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

longe das antenas que saem dos corações 
dos que não acham o mundo tão “teaser”. 
assim. As tesouras das nossas emoções não 
cortam verdades, nem inteiras nem meias.
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De janeiro a setembro desse ano, unidade de saúde atendeu 3.263 pessoas nos ambulatórios obstétrico e ginecológico

A maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede hos-
pitalar do Estado, estará com-
pletando 33 anos de existência 
hoje (26) e agora se prepara 
para um grande desafio: se 
tornar no Hospital da mulher 
e virar referência para toda a 
Paraíba. A intenção do Gover-
no do Estado é transformar 
a unidade de saúde em um 
dos maiores serviços públicos 
de atendimento à mulher e à 
criança da Paraíba e para que 
isso aconteça a nova gestão da 
maternidade já começou a to-
mar as primeiras providências.

“Estamos com um crono-
grama de ações bem aperta-
do, ao tempo em que fazemos 
melhorias no prédio em que 
funciona a maternidade, tra-
balhamos com o fluxo de regu-
lação, qualificação da equipe, 
fazendo protocolos clínicos, 
implantando a linha de cuida-
do da gestação de alto risco, 
entre outras ações, pois vamos 
fazer uma nova maternidade 
para atender cada vez melhor 
o povo da Paraíba”, comentou 
a diretora geral da maternida-
de, Selda Gomes.

Ela afirmou que o proje-
to contempla um complexo 
parque tecnológico com Cen-
tro de Diagnóstico por Ima-
gem – CDI, além de 40 leitos 
de UTI e de mais 52 leitos de 
cuidados intermediários, “ou 
seja, nossas gestantes e re-
cém-nascidos terão mais ga-
rantia de acesso, uma equipe 
médica e multiprofissional 
de alta competência técnica-
científica”, completou.

“Enquanto essas mudan-
ças não chegam, vamos seguir 
com o nosso trabalho prepa-
rando a equipe assistencial e 
administrativa para o grande 
dia, o dia da inauguração do 
Centro de Referência em Saú-
de da mulher que a Paraíba 
vai receber”, comentou Selda 
Gomes ao destacar que   a uni-
dade de saúde sofrerá altera-
ção no seu perfil assistencial, 
deixando de ser apenas ma-
ternidade, passando a aten-
der em ginecologia cirúrgica 

e diagnóstico por imagem.
“Estamos caminhando a 

passos longos e hoje temos a 
capacidade de saber quantos 
minutos uma paciente demora 
para ser atendida, consegui-
mos separar as pacientes de 
gestação de alto risco das que 
são de risco habitual, e isso nos 
dá mais agilidade para dar res-
posta à necessidade de cada 
caso clínico. O Núcleo Interno 
de Regulação (NIR) tem con-
seguido regular os leitos e re-
cebemos pacientes dos quatro 
cantos da Paraíba”, destacou.

Para Selda Gomes o fato 
é que a Frei Damião segue seu 
curso mudando processos de 
trabalho, “e esse protagonis-
mo é da equipe que aceitou 
essa mudança de prática. Sa-
bemos que a estrutura física 
não atende ao que precisamos, 
mas, na certeza da construção 
do novo hospital, aí sim, te-
remos um conjunto de ações 
que nos fará ser referência em 
gestão da clínica para muitos 
estados”, finalizou.

A partir dessa nova ges-
tão, que teve início em janeiro 
desse ano, a maternidade Frei 
Damião deu um grande sal-
to com relação à melhoria no 
atendimento e tudo isso com 
um grande objetivo:  prestar 
um serviço qualificado e princi-
palmente humanizado.    “Hoje 
somos uma equipe irmanada 
com um foco principal no aten-
dimento a todos aqueles que 
nos procuram e sempre valori-
zando também o servidor que 
é o nosso principal ator nesse 
trabalho. “Temos dado o nosso 
‘sangue’ por esta maternida-
de. Aqui não existe você errou, 
mas nós erramos pois existe 
um sentimento de correspon-
sabilidade”, destacou a diretora 
geral Selda Gomes.

Dados
De janeiro a setembro 

desse ano, a maternidade Frei 
Damião atendeu 3.263 pessoas 
nos ambulatórios obstétrico 
(pré-natal e de alto risco), gine-
cológico (planejamento fami-
liar e pediátrico). Ainda segun-
do os dados, foram realizados 
2.475 partos sendo 1.348 nor-
mais e 1.127 cesáreos.

Paulo Cosme 
Especial para A União

Maternidade Frei Damião 
celebra 33 anos de fundação

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Dinamizar e humanizar o atendimento
As ações que vêm sendo im-

plantadas nesta nova gestão da 
Maternidade Frei Damião tem o 
único objetivo: melhorar, dina-
mizar e humanizar ainda mais 
o atendimento aos pacientes.  
Para que isto aconteça, a unida-
de saúde implantou a “Linha de 
Cuidado” na gestação de risco 
habitual e alto risco.

“O atendimento eficiente e hu-
manizado deve começar na porta 
de entrada e permanecer durante 
todo o tempo em que o paciente 
esteja   internado em nossa unida-
de de saúde. E para que isso acon-
teça da melhor maneira possível, 
os nossos profissionais precisam ser 
capacitados e orientandos sabendo 

qual a sua função nesse processo 
e é isso que estamos fazendo por 
meio de encontros e oficinas”, des-
tacou Selda Gomes.

A médica Andréa  Correia, 
diretora técnica da Frei Damião, 
explicou que a construção desse 
projeto surgiu com o apoio e reta-
guarda do Acolhe Sus ( Ministério 
da Saúde), pela necessidade de 
promover a continuidade do cui-
dado, de forma linear em todos os 
setores da maternidade e em toda 
rede de assistência, desde o pré-
natal de alto risco; acolhimento 
no internamento para resolução 
da gestação (independente da 
via de parto) até o ambulatório 
de egresso onde essa puérpera 

segue acompanhada até que haja 
uma estabilização de seu quadro 
clínico e/ou comorbidade.

Dessa forma, segundo a 
médica, é possível implementar 
um cuidado efetivo e seguro nas 
diversas indicações clínicas e obs-
tétricas, e, consequentemente, re-
duzir os agravos à saúde materno 
fetal. “Em resumo, a Maternidade 
Frei Damião está ‘aprimorando’ 
a maneira de prestar assistência 
às pacientes do SUS, com foco 
na cultura da humanização dos 
processos e buscando eficiência e 
eficácia das equipes, propiciando 
a transferência do cuidado em to-
dos os momentos do atendimen-
to”, destacou a diretora técnica.

A Maternidade Frei Damião, que integra a rede hospitalar do Estado, agora se prepara para se tornar o Hospital da Mulher e virar referência para toda a PB

Foto: Roberto Guedes

As repartições pú-
blicas estaduais fecham 
na próxima segunda-
feira (28), Dia do Ser-
vidor Público, A altera-
ção no expediente está 
na portaria 526/2019, 
publicada no Diário Ofi-
cial do Estado (DOE), 
edição do dia 12 de ou-
tubro, que determina a 
preservação do funcio-
namento dos serviços 
essenciais.

Conforme a porta-
ria, os veículos oficiais, 
inclusive os de repre-
sentação da Adminis-
tração Direta e Indire-
ta do Poder Executivo, 
estarão recolhidos às 
suas repartições de 
origem ou ao Centro 
Administrativo, após o 
término do expediente 
de ontem (25) e libe-
rados uma hora antes 
do início do expedien-

te do dia 29/10/2019  
e qualquer liberação 
excepcional deve ser 
precedida de autoriza-
ção da Casa militar do 
Governador, excetuan-
do-se ambulâncias, veí-
culos de fiscalização da 
Secretaria de Estado da 
Fazenda, da Secretaria 
de Estado da Adminis-
tração Penitenciária, da 
Secretaria de Estado da 
Segurança e Defesa So-
cial, das Polícias Civil e 
militar e da Casa militar 
ou que estejam a servi-
ço desta.

Desta forma, in-
cumbe à Polícia militar 
do Estado a apreensão 
e o recolhimento a Casa 
militar do Governador, 
dos veículos encontra-
dos transitando no pe-
ríodo compreendido no 
art. anterior, sem a de-
vida autorização.

Repartições públicas 
fecham segunda-feira

Fábrica de sandálias será inaugurada 
na Penitenciária Sílvio Porto na capital

BB indenizará homem com transtorno de 
ansiedade por demora no atendimento

Na próxima quinta-fei-
ra (31), será inaugurada uma 
fábrica de sandálias na Peni-
tenciária de regime fechado 
Desembargador Sílvio Porto, 
no Bairro de mangabeira, em 
João Pessoa. A iniciativa foi 
viabilizada por meio de um 
convênio assinado pelo Conse-
lho da Comunidade com o Ins-
tituto Viva Cidadania (IVC), ob-
servando o disposto na Lei de 

Execução Penal. No primeiro 
momento, três apenados serão 
os responsáveis pela produção 
de média escala que terá ven-
da comercial, inclusive com a 
possibilidade do Governo do 
Estado ser um dos compra-
dores dessa produção.  Ainda 
fazem parte da ação, como 
parceiros, a Secretaria de Ad-
ministração Penitenciária e a 
Associação Nacional dos Fun-

cionários do Banco do Brasil.
Segundo o juiz titular da 

Vara de Execução Penal (VEP) 
da Comarca de João Pessoa, 
Carlos Neves da Franca Neto, 
o Instituto Viva Cidadania é o 
financiador do projeto e dis-
ponibilizou os equipamentos 
específicos e os insumos que 
vão garantir o fornecimento das 
sandálias, contribuindo, assim, 
para a dignidade do preso, o 

processo de ressocialização e de 
profissionalização das pessoas 
privadas de liberdade. “Além 
dos três presos, diretamente 
beneficiados com o projeto, 
também foi capacitada uma 
equipe de suplentes, para que a 
produção não seja interrompi-
da, diante de uma possível subs-
tituição de apenados”, informou 
o magistrado e membro nato do 
Conselho da Comunidade.

O Banco do Brasil foi 
condenado a pagar a quantia 
de R$ 5 mil, a título de danos 
morais, a um homem porta-
dor de transtorno fóbico-an-
sioso, em virtude da demora 
no atendimento, descumprin-
do a lei da fila. A sentença é do 
juiz Josivaldo Félix de Oliveira, 

da 1ª Vara Cível da Capital, 
nos autos da Ação.

De acordo com o proces-
so, o autor chegou na agência 
para atendimento às 12h44, 
mas só foi atendido às 15h04, 
ou seja, esperou mais de duas 
horas na fila, sem que ao me-
nos houvesse motivo razoável. 

Afirmou que, na ocasião, sen-
tiu necessidade de ir ao ba-
nheiro, todavia foi informado 
que não havia banheiros para 
clientes. Revelou ser portador 
de doença psíquica, denomi-
nada transtorno de ansiedade.

Na sentença, o juiz disse 
que restou demonstrada a 

versão apresentada pela par-
te autora de que permaneceu 
por mais de duas horas na 
fila de atendimento da agên-
cia bancária, em ambiente fe-
chado, o que causou determi-
nada ansiedade e frustração, 
sendo ele portador de doença 
psíquica.
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Para o cheque especial, o aumento foi de 0,7 ponto percentual e chegou a 307,6% ao ano, segundo dados do Banco Central

Os clientes de bancos pa-
garam juros maiores no che-
que especial e no rotativo do 
cartão de crédito, de acordo 
com dados divulgados ontem 
(25) pelo Banco Central (BC). 
A taxa de juros do cheque es-
pecial subiu 0,7 pontos per-
centuais em setembro, com-
parada a agosto, e chegou a 
307,6 % ao ano.

No ano, os juros do che-
que especial caíram 5 pontos 
percentuais. Apesar de estar 
menor no acumulado, a taxa do 
cheque especial é a mais cara 
entre as modalidades de crédi-
to para as famílias e a recomen-
dação do BC é que só seja usa-
do em situações emergenciais 
e recomposto rapidamente.

No ano passado, os ban-
cos anunciaram uma medida 
de autorregulamentação do 
cheque especial. Com as novas 
regras, os correntistas que uti-
lizam mais de 15% do limite do 
cheque durante 30 dias conse-
cutivos passaram a receber a 
oferta de um parcelamento, 
com taxa de juros menores que 
a do cheque especial definida 
pela instituição financeira.

Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil  

Taxas de juros de cheque e 
cartão crescem em setembro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Cartão de crédito
A taxa média do rotati-

vo do cartão de crédito subiu 
0,6 pontos percentuais em 
relação a agosto, chegando a 
307,8% ao ano. A taxa média 
é formada com base nos da-
dos de consumidores adim-
plentes e inadimplentes.

No caso do cliente adim-
plente, que paga pelo menos 
o valor mínimo da fatura do 
cartão em dia, a taxa chegou a 

290,2% ao ano em setembro, 
aumento de 1,3 pontos percen-
tuais em relação a agosto. Já a 
taxa cobrada dos clientes que 
não pagaram ou atrasaram o 
pagamento mínimo da fatura 
(rotativo não regular) caiu 0,2 
pontos percentuais, indo para 
319,5% ao ano.

O rotativo é o crédito to-
mado pelo consumidor quan-
do paga menos que o valor 
integral da fatura do cartão. O 

crédito rotativo dura 30 dias. 
Após esse prazo, as instituições 
financeiras parcelam a dívida.

Em 2018, o Conselho 
Monetário Nacional definiu 
que clientes inadimplentes no 
rotativo do cartão de crédito 
passem a pagar a mesma taxa 
de juros dos consumidores re-
gulares. Mesmo assim, a taxa 
final cobrada de adimplen-
tes e inadimplentes não será 
igual porque os bancos podem 

acrescentar à cobrança os juros 
pelo atraso e multa.

Na modalidade de parce-
lamento das compras pelo car-
tão de crédito, a taxa chegou a 
178,3% ao ano em setembro, 
com aumento de 1% ponto 
percentual.

Crédito pessoal
A taxa de juros do crédito 

pessoal não consignado caiu 
para 112,9% ao ano em setem-
bro, com recuo de 3,7 pontos 
percentuais em relação a agos-
to. A taxa do crédito consigna-
do (com desconto em folha de 
pagamento) recuou 0,9 ponto 
percentual, indo para 21,4% ao 
ano no mês passado.

De acordo com o BC, a taxa 
média de juros para pessoa físi-
ca caiu 0,7 ponto percentual em 
setembro para 51,3% ao ano. A 
taxa média das empresas ficou 
em 17,8% ao ano, queda de 1,1 
ponto percentual.

Inadimplência
A inadimplência do crédi-

to, considerados atrasos acima 
de 90 dias, para pessoas físi-
cas subiu 0,1 ponto percentual 
para 5%. Entre pessoas jurídi-
cas a inadimplência ficou em 
2,5% em setembro, queda de 

0,1 ponto percentual.
Esses dados são do crédi-

to livre, em que os bancos têm 
autonomia para emprestar o 
dinheiro captado no mercado e 
definir as taxas de juros cobra-
das dos clientes.

No caso do crédito dire-
cionado (empréstimos com 
regras definidas pelo governo, 
destinados, basicamente, aos 
setores habitacional, rural, de 
infraestrutura e ao microcrédi-
to) os juros para as pessoas fí-
sicas caiu 0,5 ponto percentual 
para 7,7% ao ano. A taxa cobra-
da das empresas caiu 0,2 ponto 
percentual para 8,4% ao ano.

A inadimplência das pes-
soas físicas no crédito direcio-
nado permaneceu em 1,8% e a 
das empresas em 2,2%.

Saldo dos empréstimos
Em setembro, o estoque 

de todos os empréstimos con-
cedidos pelos bancos ficou em 
R$ 3,361 trilhões, com expan-
são de 1% em relação a agosto, 
de 3,2% no ano e de 5,8% em 
12 meses. Esse saldo do crédito 
correspondeu a 47,6% de tudo 
o que o país produz - o Produto 
Interno Bruto (PIB) -, com au-
mento de 0,4 ponto percentual 
em relação a agosto.

O Sebrae Paraíba, em 
parceria com a Prefeitura 
Municipal de Cajazeiras, 
iniciou na última quinta-
feira (24) as atividades da 
segunda edição da Cajazei-
ras Expo Negócios, evento 
criado para difundir a cul-
tura do empreendedoris-
mo e fomentar a criação de 
um ambiente favorável aos 
negócios na região do Alto 
Sertão paraibano. Confor-
me a organização do even-
to, que ocorre na casa de 
shows Pallacium até hoje 
(26), a expectativa é movi-
mentar cerca de R$ 1,5 mi-
lhão em negócios e receber 
oito mil visitantes nos três 
dias de programação.

Durante a solenidade 
de abertura do evento, o 
diretor de administração e 
finanças do Sebrae Paraí-
ba, Neto Franca, destacou a 
importância da Cajazeiras 
Expo Negócios para a eco-
nomia do Alto Sertão parai-
bano. “O objetivo dessa feira 
é fomentar o ambiente de 
negócios e fazer com que os 
empreendedores possam 
melhorar as suas empresas, 
gerando, consequentemen-
te, renda e empregos para a 
região”, pontuou.

Além disso, Neto Fran-
ca também salientou a ne-
cessidade de investimento 
em capacitações para os 
empreendedores. “Nós 
temos que fazer com que 
as pessoas que tenham 
potencial para serem em-
preendedoras se tornem 
profissionais qualificados 
e possam gerar não só a 
sua própria renda, como 
também empregos na sua 
região, esse é o papel do 
Sebrae”, declarou.

Por sua vez, o prefeito 
de Cajazeiras, José Aldemir, 
mencionou a importância 
da parceria com o Sebrae 
para a realização do even-
to. José Aldemir também 
recordou que a Cajazeiras 
Expo Negócios foi criada, 
no ano passado, com o ob-
jetivo de “dar oportunidade 
aos comerciantes e empre-
sários para fazerem a ex-
posição dos seus produtos 
e estimular aqueles que 
pudessem empreender e 
quisessem investir no mu-
nicípio, fazendo crescer e 
fortalecer a economia”.

Reconhecimento
Durante a cerimônia 

de abertura, o Sebrae e a 
Prefeitura também apre-
sentaram ao público três 
histórias de empreendedo-
res de sucesso da cidade.  

São eles Maria José 
Pamplona, que começou a 
empreender trabalhando 
como artesã, criou o próprio 
ateliê e hoje também minis-
tra oficinas de artesanato 
no município; Eliane Maria 
Silva, que adquiriu para o 
filho um carrinho para ven-
der cachorro-quente e, com 
sua visão empreendedora, 
decidiu abandonar o em-
prego para se dedicar ao 
negócio, que hoje é um food 
truck de lanches, principal 
responsável pela renda da 
família; e José Ricardo Al-
meida, que começou sua 
história de empreendedor 
vendendo leite de vaca de 
porta em porta e hoje, com 
as sucessivas ampliações do 
negócio, fabrica de forma 
artesanal produtos deriva-
dos do leite, como queijo, 
manteiga, doces e nata.

Cajazeiras Expo Negócios 
deve movimentar R$ 1,5 mi

Akemi Nitahara  
Da Agência Brasi

Wellton Máximo  
Da Agência Brasil

Mineradora

Mineradora Vale registra lucro de 
US$ 1,65 bi no terceiro trimestre

Caixa Econômica libera FGTS para quem 
nasceu nos meses de fevereiro e março

A mineradora Vale teve 
lucro líquido de US$ 1,654 
bilhão no terceiro trimestre 
de 2019, após um prejuízo 
de US$ 133 milhões no tri-
mestre anterior. A receita 
operacional líquida chegou 
a US$ 10,2 bilhões e a dívi-
da líquida ficou em US$ 5,3 
bilhões. Os dados foram di-
vulgados no Rio de Janeiro.

Segundo a empresa, o 
prejuízo acumulado nos três 
primeiros trimestres do ano 
soma US$ 121 milhões, in-
fluenciado principalmente 

pelas provisões e despesas 
decorrentes da ruptura da 
barragem de Brumadinho, 
que totalizaram US$ 6,3 bi-
lhões. No terceiro trimestre, 
as despesas da Vale com 
Brumadinho foram de US$ 
255 milhões.

Com isso, o Ebitda 
pro-forma, com a exclusão 
das despesas relaciona-
das a Brumadinho, somou 
US$ 4,8 bilhões no perío-
do, US$ 198 milhões aci-
ma do trimestre anterior. 
Ebitda é a sigla em inglês 
para lucros antes de juros, 
impostos, depreciação e 
amortização.

Metais básicos
Por segmento, o Eb-

tida de ferrosos fechou o 
terceiro trimestre em US$ 
4,6 bilhões e o de metais 
básicos em US$ 555 mi-
lhões.

O segmento de carvão 
ficou com Ebtida negati-
vo em US$ 172 milhões. A 
venda de minério de ferro 
e pelotas atingiu 85,1 mi-
lhões de toneladas, 20,2% 
a mais do que no segundo 
trimestre. 

Sobre as ações em 
Brumadinho, após o rom-
pimento da Barragem da 
Mina Córrego do Feijão, 

no dia 25 de janeiro des-
te ano, que deixou, até o 
momento, 250 mortos e 
20 desaparecidos, a Vale 
informou que já foram pa-
gos aproximadamente R$ 
2,25 bilhões em acordos 
para indenizações civis 
e trabalhistas, a título de 
“compensações por danos 
materiais e morais, indivi-
duais e coletivos”.

 Segundo a empresa, 
nove barragens de rejeitos 
estão sendo descaracteri-
zadas ou reforçadas, com 
prazos para conclusão que 
variam do início de 2020 
até o final de 2022.

A Caixa Econômica Federal 
iniciou ontem (25) mais uma 
etapa de liberação do saque 
imediato do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS), 
que paga até R$ 500 por conta 
ativa ou inativa. Os trabalha-
dores nascidos em fevereiro e 
março sem conta no banco po-
derão retirar o dinheiro.

O saque começou em se-
tembro para quem tem pou-
pança ou conta corrente na 
Caixa, com crédito automáti-
co. Segundo a Caixa, no total, 
os saques do FGTS podem 
resultar em uma liberação 
de cerca de R$ 40 bilhões na 

economia até o fim do ano.
Originalmente, o saque 

imediato iria até março, mas o 
banco antecipou o cronograma, 
e todos os trabalhadores rece-
berão o dinheiro este ano.

Atendimento
Os saques de até R$ 500 

podem ser feitos nas casas lo-
téricas e terminais de autoa-
tendimento para quem tem se-
nha do cartão cidadão. Quem 
tem cartão cidadão e senha 
pode sacar nos corresponden-
tes Caixa Aqui, apresentando 
documento de identificação, 
ou em qualquer outro canal de 
atendimento.

No caso dos saques de até 
R$ 100, a orientação da Caixa 

é procurar casas lotéricas, com 
apresentação de documento 
de identificação original com 
foto. Segundo a Caixa, mais de 
20 milhões de trabalhadores 
podem fazer o saque só com 
o documento de identificação 
nas lotéricas.

Quem não tem senha e 
cartão cidadão e vai sacar mais 
de R$ 100, deve procurar uma 
agência da Caixa. As dúvidas 
sobre valores e a data do sa-
que podem ser consultadas 
no aplicativo do FGTS (dispo-
nível para iOS e Android), pelo 
site ou pelo telefone de aten-
dimento exclusivo 0800 724 
2019, disponível 24 horas.

A data limite para saque 
é 31 de março de 2020. Caso 

o saque não seja feito até essa 
data, os valores retornam para 
a conta do FGTS do trabalhador.

Horário especial
Para facilitar o atendi-

mento, a Caixa vai abrir 2.302 
agências em horário espe-
cial na segunda-feira (28). As 
agências que abrem às 8h te-
rão o encerramento do aten-
dimento duas horas depois do 
horário normal. As que abrem 
às 9h terão atendimento uma 
hora antes e uma hora depois. 
Aquelas que abrem às 10h ini-
ciam o atendimento com duas 
horas de antecedência. E as que 
abrem às 11h também iniciam 
o atendimento duas horas an-
tes do horário normal.

A taxa média do rotativo do cartão de crédito subiu 0,6 pontos percentuais em relação a agosto, chegando a 307,8% ao ano

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Diversidade

Alexandre Urquiza Sá, Ana 
Helena Ferreira de Andrade, 
Eliane de Farias Leal, 
George Guedes Pereira, 
Germana Sobreira Braga, 
Giovanni Ismael, Gisélia 
Cardoso, Graça Cavalcanti, 
Iara Carvalho, Inácio Neto, 
José Gomes, Rebecca 
Menezes, Ricardo Arruda e 
Wilson Marques de Oliveira.

. A cantora Nathália Bellar está 
radiante porque lança, em janeiro, 
seu primeiro disco, Catavento, no 
Teatro Santa Rosa, com muitos 
convidados especiais.
. No dia 7 de novembro, com um 
café da manhã, tem o lançamento do 
bloco Vumbora, que sairá no Folia de 
Rua, com o baiano Bel Marques.
. Será dia 22 de novembro a 
Confraternização das Jornalistas de 
João Pessoa. São cerca de quarenta 
jornalistas que atuam nos veículos da 
cidade, de diversas gerações. 
. Nesta segunda-feira, 28, às 19h, o 
baterista Mike Terrana participa do 
Day Drums Festival, no Teatro do Sesi, 
no Centro de João Pessoa.

Parabéns

Lembranças

Novidade

Longevidade

Odonto

A Faculdade de Filosofia da Paraíba, a 
famosa FAFI, que funcionava perto do Li-
ceu Paraibano, fez história no Estado en-
tre as décadas de 1950 – 60. E quem vai 
contar sobre isso é a memorialista Maria 
José Teixeira Lopes Gomes, com a chance-
la do Instituto Histórico e Geográfico Parai-
bano, da Academia Feminina de Letras e 
Artes, da Academia Paraibana de Filosofia 
e União Brasileira de Escritores, instituições 
que ela faz parte. O livro será lançado na 
Escola Professora Olivina Olívia, dia 14 de 
novembro, às 17h, com o título “Memória 
Institucional e Cultural da Faculdade de Fi-
losofia da Paraíba – FAFI: 1952-1968”. 

O Aquário Paraíba, que atrai muitos tu-
ristas e fica localizado na Praia do Seixas,  
está passando por uma grande reforma e vai 
reabrir em breve, para a temporada de ve-
rão. O Aquário faz muito sucesso por apre-
sentar animais do reino marinho e a coluna 
descobriu que o espaço vai ter um corredor 
onde o visitante poderá se sentir no fundo 
do mar. A área dos tubarões também será 
aumentada. O proprietário, Emmauel Lo-
pes, disse que as obras vão dar ainda mais 
conforto aos visitantes e terá animais novos. 
O Aquário tem guias para visitas monitora-
das e recebe escolas para aulas de educa-
ção ambiental marinha.

Neste sábado, 26, tem “Encon-
tros da Longevidade”, na orla da 
praia do Cabo Branco, na altura do 
Batalhão do Corpo de Bombeiros. 
O evento, que é gratuito e aberto 
ao público, foi desenvolvido espe-
cialmente para pessoas acima de 
60 anos. Muitas atividades para 
mostrar que dá para fazer muita 
coisa nessa idade. Durante todo o 
dia vai ter shows, palestras e aulas 
de dança na orla, tudo a partir das 
8h da manhã, até às 18h.

Seis profissionais referência na odon-
tologia de última geração vão participar, 
em João Pessoa, da Conferência Odonto 
Tech. Eles vêm falar sobre novos proce-
dimentos, equipamentos, tendências e 
inovações da área. Será dias 7 e 8 de 
novembro, das 19h às 22h, no Centro de 
Convenções de João Pessoa, e faz parte 
da programação paralela da Saúde Expo. 

Uma oportunidade para os profissionais 
da área se atualizarem e se preparar 
para o novo mercado da odontologia, 
cada dia mais inovador. Entre os temas 
que serão abordados estão harmoni-
zação orofacial, empreendedorismo na 
odontologia; fotografia odontológica. As 
inscrições podem ser realizadas no site 
Sympla: http://bit.do/odontotech.

A Terceira Câmara do Tribu-
nal de Justiça aprovou voto de 
profundo pesar formulado pelo 
presidente do órgão, desembar-
gador Saulo Benevides, em virtu-
de da morte do engenheiro Luís 
Cantalice, casado com a tabeliã 
Ângela Souto e pai do juiz Luiz 
Eduardo Cantalice. O voto tam-
bém foi aprovado pelo desem-
bargador Marcos Cavalcanti, pelo 
juiz Aluísio Bezerra,  represen-
tante do Ministério Público,  Pau-
lo Lavor e pelo representante da 
OAB, advogado Marcos Pires.

Linda modelo Simone Sampaio

A linda Manasha Morizono

Nani Venâncio na festa da Casa Miracolli, SP

Foto: Arquivo

Foto: Fernando Mello

Foto: Fernando Mello

Foto: Fernando Mello

Festa em sP

saúde mental

nós lá lembrança

Curtas
O fotógrafo Fernando Mello, paulista 

que adotou João Pessoa, está em tempo-
rada em São Paulo fazendo cursos de re-
ciclagem e foi um dos convidados da fes-
ta da Davene,  que aconteceu na famosa 
Casa Miracolli, nos Jardins, que é uma 
das maiores casas de beleza do mundo, 
com dois mil e quinhentos metros dedica-
dos aos cuidados para homens e mulhe-
res. Por lá, na festa,  muita gente bonita 
e badalada, entre elas, claro, a empre-
sária, atriz e modelo Nani Venâncio e o 
marido, o dono da empresa de cosméti-
cos Davene, Mauro Morizono, a filha de-
les, Manasha, além de  muitas celebrida-
des. A marca lançou novos produtos e se 
reinventou com muitas novidades.

O Grupo Interinstitucional de Tra-
balho Interdisciplinar em Saúde Mental 
(Gitis) se reuniu no Tribunal de Justiça 
da Paraíba com o propósito de instituir 
o Plano Estadual de Atenção da Pessoa 
em Sofrimento Mental e em Conflito 
com a Lei, para que, dentro de um ano, 
seja apresentada uma política estadual 
de tratamento em meio aberto dessas 
pessoas. O encontro de trabalho trouxe 
à mesa representantes do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), Poder Judiciário 
estadual, da Secretaria Estadual de Saú-
de, do Sistema Penitenciário, da Secreta-
ria Municipal de Saúde, da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), do Ministé-
rio Público e Defensoria Pública.

A Paraíba estará sendo 
representada pela gestora 
de Turismo do Sebrae, Regi-
na Amorim, no XI Seminário 
Bora Pernambucar, evento 
que está sendo promovido 
pela Secretaria de Turismo 
no Hotel-fazenda Taquari-
tinga, em Taquaritinga do 
Norte (PE). A executiva vai 
destacar os casos de econo-
mia criativa bem-sucedidos 
em sua palestra com o tema 
‘Empreendedorismo Criati-
vo da Paraíba: um caso de 
sucesso’. São muitos exem-
plos de turismo de experiên-
cia e negócios criativos e co-
laborativos que vêm sendo 
desenvolvidos com consul-
toria do Sebrae do Estado.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Fotógrafo Fernando Mello com o ator Tiago Barnabé, que interpreta a Narcisa
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Renato na berlinda
Entrevista machista após a derrota para o Flamengo por 5 a 0 
revoltou o Coletivo Elis Vive, grupo formado por torcedoras do 
Grêmio que vê na fala desqualificação da mulher.  Página 23
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Nigéria x Hungria, Nova Zelândia x Angola e Equador x Austrália movimentam a primeira rodada da disputa

Mundial Sub-17 começa hoje
e tem Brasil contra o Canadá

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Tudo no Brasil está pron-
to para a 18ª edição da Copa do 
Mundo Sub-17 da FIFA e surge 
uma nova oportunidade de fazer 
história para as 24 equipes quali-
ficadas e seus jogadores. O FIFA.
como traz uma amostra do que 
está em jogo quando a bola rolar 
neste sábado com os jogos Brasil 
x Canadá, no Bezerrão (DF), às 
17h; Nova Zelândia x Angola, às 
20h, também no Bezerrão; Nigé-
ria x Hungria, no Olimpico(GO), 
às 17h e às 20h Equador x Aus-
trália, jogos pelos Grupos A e B 
do Mundial.

Os pesos pesados
Nenhum país venceu a 

Copa do Mundo Sub-17 mais 
do que a Nigéria, que entra 
nesta edição da competição 
com cinco títulos , ganhando o 
troféu há quatro anos no Chile. 
O Super Eaglets também ven-
ceu o torneio inaugural, orga-
nizado pela China PR em 1985, 
e participou de oito finais. An-
fitriões, o Brasil já foi campeão 
por três vezes e participou 
de cinco finais, apesar de os 
brasileiros liderarem os nige-
rianos em vitórias de todos os 
tempos, 53 a 46. Essas também 
são as únicas duas equipes a 
defenderem com sucesso seus 
títulos: o Brasil conquistou o 
segundo consecutivo no New 
Zelândia 1999, enquanto a Ni-
géria o fez no Chile 2015.

Os outros vencedores re-
petidos foram México (2005, 
2011) e Gana (1991, 1995). 
Desta vez, o El Tri voltou a se 
misturar, mas o Black Starlets 
e a Inglaterra, campeã do tor-
neio, estão fora de disputa, per-
dendo a qualificação.

Três equipes farão suas 
estreias na Copa do Mundo 
Sub-17: Angola, Senegal e 
Ilhas Salomão. Até o momen-
to, 82 associações participa-
ram da competição. Dos 24 
que se classificaram exata-
mente uma vez, a Suíça é o 
único lado a conquistar ouro 
em sua aparência solitária, 
conquistando o troféu na Ni-
géria em 2009.

Os dois novos candidatos 
da CAF participam de um tor-
neio rico em tradição de ex-
celência africana - sete das 17 
edições foram vencidas pela 
Nigéria ou pelo Gana.

Objetivos em abundância
Adriano, brasileiro, Carlos 

Vela, do México, e mais recen-
temente Victor Osimhen, da Ni-
géria, deixaram a Copa do Mun-
do de Sub-17 como artilheiro e 
entraram para a equipe prin-
cipal pouco depois. Osimhen 
estabeleceu o recorde de to-
dos os tempos no Chile 2015, 
encontrando o fundo da rede 
dez vezes. Quatro jogadores 
marcaram dois hat-tricks no 
mesmo torneio: Rhian Brews-
ter (2017) da Inglaterra, Sou-
leymane Coulibaly da Costa do 
Marfim (2011), Florent Sinama 
Pongolle da França (2001) e 
Marcel Witeczek da Alemanha 
(1985).

Das 17 Copas do Mundo 
Sub-17 anteriores, 210 joga-
dores apareceram na Copa do 
Mundo da FIFA, uma lista que 
inclui estrelas como Carlos 
Tevez, Neymar e Son Heung-
min. Apenas um na história 
venceu as duas competições: 
o brasileiro Ronaldinho. 

Fifa.com 

Seleção Brasileira

Tite só convoca jogadores 
que atuam fora do país

O técnico Tite revelou 
nesta sexta-feira (25) os 
23 escolhidos por ele para 
tentar fazer a Seleção Bra-
sileira se reencontrar com 
a vitória após quatro tro-
peços seguidos.

O técnico não chamou jo-
gadores que atuam no Brasil, 
por estarem em fase decisiva 
da temporada, nem Neymar, 

que está machucado.
Os dois próximos com-

promissos da seleção são 
contra Argentina e Coreia 
do Sul, respectivamente 
nos dias 15 e 19 de novem-
bro. A primeira partida 
acontecerá na Arábia Sau-
dita, e a segunda, nos Emi-
rados Árabes Unidos.

A última vitória da Se-
leção Brasileira foi contra o 
Peru, na final da Copa Amé-
rica. Desde então, empatou 

por 2 a 2 com a Colômbia 
e perdeu por 1 a 0 para os 
peruanos em amistosos 
nos Estados Unidos. Em 
Singapura, empatou por 1 
a 1 com Senegal e Nigéria.

Essa foi a última con-
vocação de Tite antes de 
escolher quem represen-
tará o Brasil nas primeiras 
partidas das eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 
2022. O torneio começa em 
março de 2020. 

A lista de convocados
n Goleiros
Alisson (Liverpool)
Daniel Fusato (Roma)
Ederson (Manchester City)

n Laterais
Danilo (Manchester City)
Emerson (Real Betis)
Alex Sandro (Juventus)
Renan Lodi (Atlético de Madri)

n Zagueiros
Éder Militão (Real Madrid)
Felipe (Atlético de Madri)
Marquinhos (PSG)
Thiago Silva (PSG)

n Meias
Arthur (Barcelona)
Casemiro (Real Madrid)
Fabinho (Liverpool)
Lucas Paquetá (Milan)
Douglas Luiz (Aston Villa)
Philippe Coutinho (Bayern de Munique)

n Atacantes
David Neres (Ajax)
Roberto Firmino (Liverpool)
Gabriel Jesus (Manchester City)
Richarlison (Everton)
Rodrygo (Real Madrid)
Willian (Chelsea)

O meia Rodrigo, do Real Madrid, é uma das novidades da convocação feita por Tite para dois amistosos

A Seleção Brasileira entra em campo hoje com a 
obrigação de mostrar favoritismo em busca do 
título na categoria Sub-17

Foto: CBF/Divulgação

Folhapress
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Estrela do Fluminense segue em baixa e técnico resolve apostar no futebol do jovem atacante Marcos Paulo

Marcão barra Ganso para
jogo contra a Chapecoense

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Fluminense terá mu-
danças para o jogo contra a 
Chapecoense, neste sábado, 
às 19h30, no Maracanã. E elas 
serão mais surpreendentes do 
que se imagina, apesar de en-
contrarem eco na arquibanca-
da. O técnico Marcão testou a 
equipe titular sem a presença 
do meia Paulo Henrique Ganso, 
escalando o atacante Marcos 
Paulo em seu lugar.

Ganso conversou breve-
mente com Marcão, que infor-
mou de sua saída da equipe. O 
meia treinou normalmente. O o 
time está escalado com Muriel; 
Gilberto, Digão, Nino e Caio 
Henrique; Allan, Daniel e Nenê; 
Marcos Paulo, Yony González e 
Wellington Nem. O treinador 
tem outras opções para mudar 
o esquema tático da equipe, 
como o volante Yuri e o atacan-
te João Pedro, que entraram no 
decorrer do Fla-Flu.

Dessa forma, Marcos Pau-
lo atuará pela ponta esquerda, 
com Wellington Nem na direita 
e Yony González atuando cen-
tralizado, como um camisa 9. 
Nenê recua para a armação das 
jogadas, substituindo o papel 
que vem sendo de Ganso.

Ganso não vive bom mo-
mento no Tricolor. O jogador 
vem sendo criticado por sua 
postura desde a discussão com 
Oswaldo de Oliveira e alter-
na momentos de elogios com 
muitas vaias vindas das arqui-
bancadas. Nos últimos dois jo-
gos, o camisa 10 foi substituído 
e lidou com a ira da torcida no 
Maracanã.

O Fluminense é o 16º co-
locado do Campeonato Bra-
sileiro, com 29 pontos, um a 
mais que o Cruzeiro, o primei-
ro na zona de rebaixamento. 
Adversário na 27ª rodada, a 
Chapecoense está no 19º lugar, 
com 17 pontos. O jogo, além de 
tudo, é um confronto direto na 
briga contra o Z-4.

Caio Blois
Folhapress

Os Jogos dos Ser-
vidores Públicos Esta-
duais 2019 serão aber-
tos na terça-feira (29) . 
O evento esportivo terá 
a duração de três sema-
nas com a solenidade de 
abertura marcada para 
às 16h no ginásio prin-
cipal da Vila Olímpica 
Parahyba, onde haverá o 
desfile das equipes par-
ticipantes, que são os 
órgãos da administração 
direta e indireta vincu-
lados ao Governo do Es-
tado.

As modalidades ofe-
recidas são: futsal, fute-
bol de campo, voleibol, 
vôlei de praia, futebol de 
mesa e dominó. Os locais 
de competição, de acor-
do com a organização, 
serão na Vila Olímpica, 
Ronaldão, Almeidão, 
Arena Cangaço do Cabo 
Branco e na Associação 
dos Moradores do Bair-

ro Castelo Branco. Pode-
rão participar, homens e 
mulheres, que compõem 
os quadros do governo 
estadual.

“Haverá neste ano 
uma grande festa de 
abertura, já que trata-
se de mais um evento 
inserido no calendário 
esportivo da Paraíba. 
Um dia depois do Dia do 
Servidor Público, a Vila 
Olímpica será palco de 
mais um momento mar-
cante em homenagem a 
esses trabalhadores, que 
também merecem ter di-
reito a uma competição 
destinada a eles”, disse 
o titular da Secretaria 
de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel), 
Hervázio Bezerra, res-
ponsável pela execução 
dos Jogos.

Neste ano de 2019, 
o Governo do Estado já 
realizou os Jogos das 
Reeducandas do Presí-
dio Feminino Júlia Ma-

Jogos dos Servidores
começam no dia 29
Secom/PB 

ranhão, Jogos Indígenas 
das Aldeias Potiguaras, 
Jogos Escolares e Paraes-
colares nas 14 regiões da 
Paraíba, Jogos Mirins e 

ainda está em pleno an-
damento a fase estadual 
da Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga. 
“Além de eventos organi-

zados diretamente pelo 
Governo, muitos apoios 
foram dados para outras 
competições”, concluiu 
Hervázio. 

IESP

A Copa Inova de futebol 
2019 vai acontecer entre os 
dias 28 ( segunda-feira até o 
dia 31 (quinta-feira) . O tor-
neio voltado para estudantes 
dos cursos do IESP terá parti-
das realizadas nos turnos da 
manhã e da noite no campo de 
futebol da instituição. O tor-
neio será disputado em duas 
fases: grupos e mata-mata. 
As equipes são divididas em 
duas chaves, em que todos os 
times se enfrentarão. As duas 
que conseguirem mais pon-
tos de cada grupo passarão 
para a etapa seguinte, quando 
serão jogadas as semifinais, a 
final e a disputa de terceira 
colocação. Os campeões re-
ceberão um troféu, além de 
medalhas. Também serão 
premiados com medalhas as 
equipes na segunda e na ter-
ceira colocação com premia-
ções para o artilheiro,  goleiro 
menos vazado, melhor atleta 
e  o prêmio fair play. 

Copa Inova
de Futebol
vai reunir
estudantes

JoGoS dE hoJE 
n 17h
Ceará x Vasco
Corinthians x Santos
n 19h
Bahia x Internacional
n 19h30
Fluminense x Chapecoense
n 21h
Cruzeiro x  Fortaleza

Os Jogos dos Servidores serão disputados em seis modalidades e sua abertura será na Vila Olímpica

Ganso não vive bom momento no Tricolor. O jogador vem sendo criticado por sua postura desde a discussão com Oswaldo de Oliveira e alterna momentos de elogios com muitas vaias

Foto: Lucas Merçon/Flu

Foto: Divulgação
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Elis Vive, grupo de torcedoras do Grêmio, classificou como machista a afirmação de que até mulher grávida faria gol no Grêmio

Coletivo feminista repudia
a fala de Renato Gaúcho

Paula Sperb
Folhapress

Folhapress

Folhapress

Até uma mulher grávida 
faria gol no Grêmio”, disse o 
técnico tricolor, Renato Gaú-
cho, depois da goleada por 5 
a 0 sofrida para o Flamengo 
na última quarta-feira (23), 
na semifinal da Libertadores.

Além de ficar de fora 
da decisão, a declaração que 
compara uma situação des-
favorável com a gestação deu 
mais motivos para insatisfa-
ção de parte da torcida.

O Coletivo Elis Vive, gru-
po feminista de torcedoras 
do Grêmio, repudiou a ana-
logia do técnico. “Foi total-
mente machista. A fala dele 
coloca a mulher grávida em 
uma posição de inferiorida-
de, e não é a primeira vez que 
técnicos usam mulheres para 
fazer esse tipo de compara-
ção”, disse à reportagem Pa-
trícia Ferreira, 42, porta-voz 
do coletivo que leva o nome 
da cantora gaúcha e gremista 
Elis Regina.

Para a torcedora, é co-
mum o técnico usar expres-
sões citando o que ele des-
qualifica. Nesse caso, foi a 
figura da mulher. “Ele sem-
pre usa esse tipo de expres-
são, quase sempre ofensivas 
a alguém ou um grupo. Esse 
comportamento machista é 
usual por homens que não 
conseguem admitir erros 
ou falta de competência. É a 
estrutura do machismo so-
cial institucionalizado”, disse 
Ferreira.

Não é a primeira vez que 
o técnico usa essa expressão. 
“Até uma mulher grávida fa-
ria gol na gente”, disse Rena-
to Gaúcho em 2005, quando 

treinava o Vasco. Seu time 
tinha acabado de ser derro-
tado por 7 a 2 pelo Atlhetico.

Para o Coletivo Elis Vive, 
casos como esse só deixarão 
de ocorrer quando os clubes 
e a CBF cobrarem uma pos-
tura que não tolere machis-
mo, homofobia e racismo. O 
grupo integra a Tribuna 77, 
torcida antifascista e que luta 
por um estádio com mais di-
versidade e sem preconceito.

“Se buscarmos os regis-
tros da imprensa acharemos 
inúmeras declarações de Re-

nato que nos desagradam”, 
diz Ferreira. Uma delas, em 
entrevista ao jornal Folha de 
S.Paulo, defendeu seu voto 
no presidente Jair Bolsonaro 
(PSL), que já se manifestou 
diversas vezes contra mino-
rias, a comunidade LGBT e 
negros, por exemplo.

Na mesma entrevista, o 
técnico também falou sobre 
jogadores homossexuais: 
“Se eu tenho um jogador gay, 
vou sacanear ele de manhã, 
de tarde e de noite. Eu que-
ro é que ele jogue. O que não 

pode é misturar as coisas: 
entrar no vestiário de saca-
nagem por ser gay e levar 
mais para o lado gay dele do 
que para o trabalho. Aí ele tá 
fora comigo.”

O coletivo diz que luta 
por democracia e, por isso, 
respeita o apoio de Renato 
a Bolsonaro. Porém, recha-
ça “posicionamentos que 
colocam mulheres e homos-
sexuais, por exemplo, em si-
tuação de inferioridade para 
demarcar com sua equipe 
a falta de resultado no fute-

bol”. “Nós repudiamos mui-
to. E sempre”, enfatizam as 
torcedoras.

“Temos que saber sepa-
rar o ato de torcer por nosso 
time do coração e o de apoiar 
ou se calar diante de mani-
festações preconceituosas e 
violentas, sejam elas vindas 
da torcida, do técnico, dos jo-
gadores ou dirigentes. O que 
o nosso coletivo busca é que 
os estádios sejam ambientes 
cada vez mais acolhedores 
para quem quer torcer pelo 
seu time, independentemen-

te de sua raça, cor, gênero ou 
crença”, explica Ferreira.

O coletivo de cerca de 
60 gremistas iniciou sua mo-
bilização em novembro do 
ano passado, após o discurso 
feminista da apresentadora 
gaúcha e gremista Fernanda 
Lima, durante o programa 
Amor e Sexo, da Globo. O dis-
curso de Fernanda repercu-
tiu positivamente no grupo 
de WhatsApp da Tribuna 77. 
Foi quando surgiu a ideia de 
organizar as mulheres em um 
núcleo próprio.

Ingressos para a final da
Libertadores só no dia 30

Os torcedores de Fla-
mengo e River Plate (ARG) 
poderão comprar ingressos 
para a final da Copa Liber-
tadores a partir da próxima 
quarta-feira (30). As equipes 
se enfrentam às 17h30 (de 
Brasília) do dia 23 de no-
vembro, no estádio Nacional, 
em Santiago, no Chile.

A venda será feita di-
retamente pelo site da Li-
bertadores (https://www.
eventim.com.br/campaign/
libertadores-pt/), e as en-
tradas terão preço fixo de 
US$ 80,00 (cerca de R$ 
321). Quem quiser adquirir 
tíquetes, no entanto, terá 
que primeiro retirar uma 
senha junto ao seu clube, 
informou a confederação 
sul-americana por meio de 
um comunicado.

O Flamengo ainda não 
divulgou como fará a distri-
buição de senhas para seus 
torcedores e nem se haverá 
algum tipo de preferência 
para sócios. Os cariocas de-
vem emitir um informe ofi-
cial sobre o tema no seu site.

A comercialização de 

ingressos da final deste ano 
para o público em geral co-
meçou em setembro e já se 
esgotou.

As duas torcidas serão 
divididas entre os setores 
norte e sul do estádio, em as-
sentos não numerados, com 
12.500 lugares para cada 
torcida. O número é menor 
do que o total comportado 
por cada um dos setores (15 
mil) em razão de questões 
de segurança, espaços re-
servados para publicidade e 
camarotes.

Mesmo com a onda de 
protestos que tomou as ruas 
da capital chilena nas últi-
mas semanas, a Conmebol 
diz até o momento que man-
terá a data e o local da final. 
A entidade afirmou estar em 
"contato constante" com as 
autoridades locais para dar 
condições de segurança a to-
dos os envolvidos na partida.

Recentemente, a con-
federação foi obrigada a 
suspender a final da Copa 
América de Futsal que esta-
va programada para o fim de 
outubro, na cidade chilena 
de Los Ángeles.

Tanto o local onde acon-
teceria a final do futsal quan-

to Santiago estão em estado 
de emergência desde o últi-
mo dia 19. O governo chileno 
decretou a medida em meio 
às manifestações iniciadas 
em razão do aumento no 
preço do bilhete de metrô na 
capital.

O país já registrou 18 
mortes e centenas de feridos 
desde que os protestos eclo-
diram. Atualmente, os ma-
nifestantes expandiram sua 
pauta e criticam a limitada 
oferta de serviços públicos 
disponíveis à população.

Essa será a primeira fi-
nal da Copa Libertadores 
disputada em jogo único 
desde a nova determinação 
da Conmebol, feita no ano 
passado, e a segurança é 
uma das maiores preocupa-
ções.

Em 2018, a segunda 
partida decisiva foi adiada 
e transferida para Madri, na 
Espanha, após a torcida do 
River Plate atirar objetos 
contra o ônibus do Boca Ju-
niors (ARG) e ferir jogadores 
da equipe rival.

Em 2020, a final do prin-
cipal torneio do continente 
será disputada no Maracanã, 
no Rio de Janeiro.

Rainha Marta

Jogadora renova contrato
com time do Orlando Pride

 

O Orlando Pride anun-
ciou na tarde desta quin-
ta-feira (24) que renovou 
contrato com a atacante 
brasileira Marta. Segundo 
comunicado emitido pelo 
clube, a atleta fará parte 
do elenco que disputará a 
próxima temporada regu-
lar de futebol nos Estados 
Unidos.

"É maravilhoso que 
o clube e os fãs tenham 
Marta, cuja carreira fala 
por si, de volta ao Pride na 
próxima temporada. Mar-
ta é efervescente. Nada 
se compara à experiência 
e paixão que ela traz ao 
nosso elenco e acho que, 
no último ano, ela provou 
quanto pode acrescentar 
à equipe", afirmou o trei-
nador do Orlando Pride, 
Marc Skinner.

"Todo mundo sabe a 
qualidade que ela possui 
em campo, e é claro que 
estamos empolgados em 

tê-la de volta, mas ter a 
capacidade de liderança e 
orientação da melhor joga-
dora para jogar o jogo será 
fundamental para o cresci-
mento contínuo do Orlan-
do Pride."

Marta, de 33 anos, 
chegou ao Orlando Pride 
no início da temporada de 
2017, ajudando o clube a 
chegar pela primeira vez 
nos playoffs no mesmo ano. 

Desde que chegou ao Pride, 
Marta se tornou a atleta 
com mais gols e assistên-
cias pelo clube, anotando 
23 tentos e dando 10 pas-
ses para gols em 54 jogos.

Em sua passagem pelo 
Pride, Marta foi indicada 
para as equipes do mês e 
do ano na liga norte-ame-
ricana. Além disso, ela tam-
bém levou quatro prêmios 
de "gol da semana"

A atleta fará parte do elenco que disputará a próxima temporada nos EUA

Não é a primeira vez que o técnico usa essa expressão. “Até uma mulher grávida faria gol na gente”, disse Renato Gaúcho em 2005, quando treinava o Vasco após derrota de 7 a 2 para o Atlético-PR

Foto:  Conmebol/Divulgação

Foto: Twitter/Reprodução
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Partida acontece no Almeidão a partir das 15h. Já o Botafogo tem jogo programado para a próxima terça-feira

O Centro Sportivo Pa-
raibano tenta hoje a lide-
rança isolada do grupo D 
da Copa Nordeste Sub 20. 
O Tigre enfrenta o CSA de 
Alagoas, às 15 horas, no 
Estádio Almeidão, em jogo 
válido pela segunda rodada 
da competição. O CSP vem 
de uma vitória surpreen-
dente sobre o Santa Cruz, 
por 2 a 0, em Pernambuco. 
Já o clube de Maceió vem de 
uma derrota em casa para o 
Porto de Caruaru, também 
por 2 a 0. O trio de arbitra-
gem para esta partida é pa-
raibano, formado pelo árbi-
tro Clizaldo Luiz Maroja Di 
Pace França, auxiliado por 
Tomaz Diniz de Araujo e 
Paulo Ricardo Alves Farias.

Josivaldo Alves, técni-
co do CSP, está otimista em 
relação a mais uma vitória, 
mas tem deixado claro para 
a garotada que a competi-
ção apenas começou, e que 
ainda há muita coisa a me-
lhorar para que o clube con-
siga uma classificação para 
a próxima fase. Apenas uma 
equipe de cada grupo segue 
para as semifinais.

“Nós temos consciên-
cia do bom trabalho que 
víamos fazendo. Tivemos 
pouco tempo de treina-
mento e a tendência agora é 
melhorar ao longo da com-
petição. Fizemos uma exce-
lente apresentação contra o 
Santa Cruz e conseguimos 
uma vitória muito impor-
tante. Mas, temos que fazer 
agora o dever de casa para 
manter o aproveitamento. 
Apesar da derrota do CSA 
na estreia, não esperamos 
um jogo fácil, e seria muito 
importante a presença dos 
desportistas e simpatizan-
tes do CSP no Almeidão, 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

CSP volta a jogar pela Copa
do Nordeste diante do CSA

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 Pra não dizer que não falei da Operação Cartola

Quem sabe faz a hora não espera acontecer

 De repente, um dia após a decisão do 
Campeonato Paraibano de futebol, precisamen-
te no dia nove de abril de 2018, a Polícia Civil 
e o Ministério Público estadual divulgaram a 
existência de uma operação denominada de 
“Cartola”, por supostamente envolver membros 
da FPF, do TJDF-PB, da CEAF-PB e dirigentes de 
clubes. A divulgação ocorreu através da mídia e 
especialmente no programa Fantástico, da Rede 
Globo. Uma bomba que estourou maculando 
toda a estrutura do nosso futebol.

As investigações mostraram, através de 
depoimentos, escuta telefônica e documentos 
apreendidos por ordem judicial, supostas 
conversas e favores entre os dirigentes das en-
tidades acima citadas com o intuito de se obter 
resultados por meios ilícitos.

Aqui não nos compete dissecar sobre o 
mérito das acusações e sobre o envolvimento de 
seus partícipes, função que vem sendo exercida 
pela douta justiça paraibana. Todavia, quem 
milita e acompanha o nosso futebol já sabia, por 
ouvir dizer da “proximidade” de certos cartolas 
com determinados árbitros de nosso futebol.

Pois bem, o presidente da FPF, que tinha 
sido eleito através de um grupo que almeja 
eternidade na entidade, foi devidamente afas-
tado do cargo. Mesmo assim, depois de muita 

celeuma, discussão e “acordos noturnos” para 
o cargo, foi eleita outra pessoa com o endosso 
daqueles que estão se perpetuando naquela 
entidade mantenedora do futebol tabajarino.

Já no TJDF-PB, a nossa corte desportiva, 
houve uma mudança em toda a sua estrutura, 
com a destituição de todos os seus auditores 
das comissões e pleno, como também em sua 
procuradoria. O fato da mudança de seus mem-
bros, por si só, acredito eu, foi bastante salutar 
e necessário, pois determinados membros da 
corte já exerciam o cargo por quase dez anos, 
ininterruptamente, contrariando a legislação e o 
bom senso. Esperamos trabalho, transparência 
e idoneidade dos novos advogados investidos.

Na CEAF-PB, órgão importante e nevrálgi-
co para o futebol, houve um tsunami que var-
reu o seu presidente e os respectivos árbitros 
e bandeirinhas, sendo afastados e substituídos 
por arbitragem de fora, e, em consequência, 
outros já foram formados para atuar em 
nossos gramados. Esperamos que os novos ár-
bitros exerçam o seu papel observando apenas 
as regras do futebol. O tempo nos responderá.

Com relação aos clubes que tiveram seus 
dirigentes envolvidos nessa investigação de 
repercussão nacional, Campinense e Botafogo, 
o rubro-negro da Serra da Borborema vem 

tentando superar o trauma, porém ainda não 
conseguiu voltar a ser o que representa no ce-
nário paraibano e nordestino. Esperamos que 
os novos dirigentes da Raposa passem uma 
borracha nesses lamentáveis fatos, planejem 
e organizem a agremiação, voltem a ganhar 
títulos e acessos sem precisar da prática de 
supostas ilicitudes.

Bem, com relação ao alvinegro da estrela 
vermelha, as denúncias surtiram um efeito 
muito bom para a agremiação, pois foi o clube 
que teve o maior número de envolvidos citados 
e, com a obrigação de afastá-los, foi necessário 
compor outra diretoria, e essas pessoas que 
assumiram, que não são grandes empresários 
-  em sua maioria funcionários públicos - estão 
até o momento demonstrando uma mentalida-
de progressista, democrática e transparente.

O Botafogo que vivia semanalmente 
brigando com uma emissora de rádio da capital 
apenas pelo fato da mesma expor a sua opinião 
técnica e crítica, parece que deixou de existir. O 
Botafogo que pintava os vestiários do estádio 
Almeidão, que não lhe pertence, parece que não 
existe mais. O Botafogo que dificultava a legiti-
ma entrada da imprensa esportiva pelo portão 
respectivo, parece que é coisa do passado. 

Em contrapartida, o Belo já começou a 

disputar 
campeo-
natos na 
modali-
dade de 
futsal, 
voleyball, 
basquete, 
lançou 
uma 
marca de 
cerveja, 
registrou a 
sua marca Belo 1931 e passou a planejar uma 
sede que já era para existir há pelo menos uma 
década, conforme lição dada pelos heróis do 
projeto avante.

Olhando por esse prisma, por essas 
mudanças nas estruturas do futebol parai-
bano, começo a acreditar que se não tivesse 
ocorrido a operação cartola em nosso estado, 
essas entidades ainda estariam com a mesma 
roupagem e mentalidade que anualmente vêm 
afastando os homens de bem e as famílias dos 
nosso estádios.

Precisamos de mais e contínuas mudan-
ças, mas o primeiro passo foi dado, bola pra 
frente!

Francisco Di Lorenzo Serpa
faelserpa@oi.com.brArtigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

para apoiar a garotada”, disse.
Sem nenhum proble-

ma para escalar a equipe, 
Josivaldo não faz mistérios e 
deve começar a partida com 
o mesmo time que enfrentou 
o Santa Cruz, ou seja: João 
Paulo, Gabriel, Dênis, Darlan, 
Gustavo, Felipe, Luis Gustavo, 
Negueba, Bahia, Ronald e DI. 

Botafogo x Sport
O Botafogo, outro re-

presentante da Paraíba 
na Copa Nordeste Sub 20, 
vive um momento comple-
tamente diferente do CSP. 
O Clube está no grupo E e 
estreou na competição com 
uma derrota para o Hori-
zonte no Ceará, por 2 a 1. 

Agora, o clube tenta a recu-
peração na próxima terça-
feira contra o líder Sport de 
Recife. A partida será dispu-
tada às 15 horas, no Almei-
dão em João Pessoa. O leão 
de Pernambuco estreou 
com uma goleada de 4 a 0 
sobre o América, na última 
terça-feira.

O jogo Guará x Mixto, 
às 14h30 no Estádio Wil-
são em Mangabeira, abre 
hoje a oitava rodada do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino. A par-
tida coloca frente a frente 
duas equipes em situações 
opostas na tabela de clas-
sificação da competição. O 
Mixto é o atual líder,  en-
quanto que o Guará é o pe-
núltimo colocado. 

Na última rodada, o 
Mixto empatou em 2 a 2 
com o Auto Esporte, terceiro 
colocado. Já o Guará venceu 
o lanterna São Paulo Crystal, 
sem pontuar no campeona-
to, por 2 a 1.  A partida terá a 
arbitragem de Severino Ra-
mos de Lima, auxiliado por 
Ailton José Batista de Sousa 
e Matteus Tcharles Rodri-
gues Marques.

A rodada prossegue 
amanhã com Treze x São 
Paulo Crystal, às 15 horas, no 
Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande. O Galo é 
o quinto colocado. Já o Trico-
lor de Cruz do Espírito Santo 
é o lanterna, tendo perdido 
todos os jogos que disputou 

até o momento. A partida terá 
um trio de arbitragem forma-
do por Marcelo Paulino de 
Oliveira, auxiliado por Luan 
Galdino dos Santos e Maria 
Rafaela Galvão.

A oitava rodada será 
concluída na segunda-feira 
com o jogo Kashima x Bota-
fogo, às 19 horas, na Arena 
Guruji, no Conde. O Kashima 
está na quarta colocação e 
tenta se aproximar dos pri-
meiros colocados. Já o Bo-
tafogo caiu para a terceira 
posição, e tenta retornar à 
liderança da competição. 
Este jogo terá como árbitro 
central Gutemberg da Silva 
Pereira, que será auxiliado 
por Newton Jayme Lopes lira 
e André Ricardo leite da Silva.

Após 7 rodadas, o 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino é lidera-
do pelo Mixto com 14 pon-
tos. Em segundo lugar está 
o Botafogo com 12 pontos, 
seguido do Auto Esporte, 
também com 12. Na quarta 
posição está o Kashima com 
7 pontos, seguido do Treze 
também com 7 pontos. Na 
penúltima posição está o 
Guará com 5 pontos e na 
lanterna o São Paulo Crystal 
sem pontuação.

Guará x Mixto abre a
rodada no Feminino

Josivaldo Alves, técnico do CSP, está otimista em relação a mais uma vitória, depois de superar o Santa Cruz

O Mixto, que empatou com o Auto Esporte, joga contra o Guará hoje

Foto: Ortilo Antonio

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Reprodução

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Foi vereador em João Pessoa 
e deputado estadual, quando 
integrou a bancada Constituinte de 
1989, que promoveu a adaptação 
da atual Constituição da Paraíba 
à Constituição Federal de 1988; 
com o golpe militar de 1964 teve 
o mandato de deputado cassado, 

foi preso e torturado; em 1982, foi eleito o vereador mais 
votado da capital, pelo MDB. Morreu aos 79 anos

Pintor modernista, desenhista, 
ilustrador, muralista e 

caricaturista; sua arte contribuiu 
significativamente para distinguir 

a arte brasileira de outros 
movimentos artísticos de sua 

época, através de suas reconhecidas 
cores vibrantes, formas sinuosas 

e temas tipicamente brasileiros como Carnaval, mulatas e 
tropicalismos em geral. Morreu aos 79 anos

1976 — Di Cavalcanti, 
pintor brasileiro

1993 — Tião Macalé, 
humorista brasileiro

2006 — Rogério Duprat, 
maestro brasileiro

2010 — Romeu Tuma, 
político brasileiro

2018 — Antônio Augusto Arroxelas, 
odontólogo, professor e político (PB)

(Pedro Chagas Freitas)

“Se houver vida 
depois da morte terá 

com certeza de incluir 
o prazer, ou então 
mais vale mesmo 

morrer.”

Aforismo
Foto: Olenildo NascimentoFoto: Wikipédia

História - MORTes NA DATA De hOJe

# Elvis no cemitério – O Cemitério Vaticano, 
de Almirante Tamandaré (PR), vai promover 
no dia 2 de novembro, Dia de Finados, um 
evento mais que inovador e moderno. Além 
da celebração tradicional com a cerimônia 
ecumênica, com chuva de pétalas, solturas de 
balões e revoadas de pombos, haverá à noite 
uma homenagem aos mortos embalada pelo 
show de um cover do cantor norte-americano 
Elvis Presley.

# Morte de jovens – O Instituto de Segurança 
Pública (ISP) pode ser obrigado a produzir 
estatísticas específicas sobre a morte de jovens 
de até 24 anos no Estado do Rio de Janeiro. 
É o que determina o Projeto de Lei 3.360/17, 
de autoria da deputada estadual Zeidan Lula 
(PT), que a Assembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj) aprovou em segunda 
discussão no último dia 22 de outubro.

Torneio “Pá na Cova” será realizado no dia 30 de novembro, no município do Litoral Sul. Inscrições já estão abertas

Concurso inusitado em Conde 
premiará coveiro mais rápido 

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Breves & Curtas

Valéria de Paula Souza
20/10/2019 – Aos 50 anos, em 
São Gonçalo (RJ). Robson Mar-
celino dos Santos, de 51 anos, 
matou a mulher e depois se sui-
cidou. Ela deixou quatro filhos 
de outro casamento e quatro 
netos. O casal estava junto há 14 anos, mas brigava 
constantemente. Ela, inclusive, já havia denunciado 
o marido por agressão à polícia.

Foto: Divulgação

Guislene Aparecida Ferreira
21/10/2019 – Aos 39 anos, em 
Franca (SP). Morta dentro do 
carro quando seguia para o tra-
balho. Foi abordada pelo seu ex-
companheiro, Fabrício Fabiano 
Mathias, de 38 anos, e atingida 
por um golpe de faca no pescoço. A vítima tinha uma 
medida protetiva contra Fabrício, que a teria amea-
çada de morte caso não voltasse para ele.

Franciely Aparecida Tavares
22/10/2019 – Aos 33 anos, 
em Pinhão (PR). Professora foi 
morta a tiros. O ex-marido José 
Arildo Maron, de 48 anos, se en-
tregou à polícia. Disse que ma-
tou porque não se conformava 
com a separação e por isso deu dois tiros nela. O ca-
sal estava separado há três meses, após de 18 anos 
de união. Tinham duas filhas e ela tinha acabado de 
conseguir uma medida protetiva contra ele.

Terezinha de Jesus
Souza da Silva
22/10/2019 – Aos 39 anos, em 
Macapá (AP). Dona de casa foi 
atacada a golpes de faca no dia 
anterior por seu ex-companhei-
ro, o mecânico Ernandes Men-
des da Silva, de 38 anos. A vítima estava separada do 
assassino há duas semanas e ele não aceitava o fim 
da relação de sete anos.

Foto: GCN.net

Foto: Facebook

Foto: Facebook

Pela primeira vez no Bra-
sil será realizado o “Torneio 
de Coveiro Pá na Cova”, evento 
cuja finalidade é conhecer o co-
veiro mais rápido do Litoral Sul 
e ao mesmo tempo valorizar a 
profissão do coveiro. Segundo 
o organizador dessa disputa, o 
ex-vereador Fábio Melo, mais 
conhecido como Fábio Tatu, a 
estimativa é que mais de 500 
pessoas prestigiem o torneio 
que dará R$ 1.200 em premia-
ções e troféus aos três primei-
ros colocados, além de meda-
lha para todos os competidores 
no município do Conde a 17 km 
de João Pessoa.

Coveiros de qualquer es-
tado do país podem participar 
do evento. As inscrições conti-
nuam abertas até o dia 20 de 
novembro pelo telefone (83) 
987267321. Poderão se ins-
crever pessoas de ambos os 
sexos, com mais de 18 anos, 
comprovados através de do-
cumento oficial com foto. Cada 
equipe deverá ser formada por 
uma dupla e no ato da inscri-
ção deverá ser registrado o 
nome da equipe.

É obrigatório que ao me-
nos um integrante da equipe 
tenha experiência profissional 
comprovada no cargo de se-
pultador/coveiro. A comprova-
ção deverá ser feita através de 
documento oficial (carteira de 
trabalho ou contracheque.

O torneio acontecerá a 
partir das 8h30 do dia 30 de 
novembro, na Avenida dos Ta-
bajaras, na Rodovia PB – 018, 
no Km 03, no município do 
Conde. Veja qual a premiação 
para os três primeiros coloca-
dos: terceiro lugar R$ 200, se-
gundo R$ 400 e primeiro lugar 
R$ 600 mais troféu para todos. 

Estética também conta
Pelo regulamento do tor-

neio, serão julgados durante 
a competição velocidade, pre-
cisão e qualidade estética da 
cova. De acordo com o organi-
zador Fábio Tatu, essa disputa 
que é inédita no país, tem a fi-
nalidade de valorizar a profis-
são do coveiro que ainda sofre 
preconceito em todo o mun-
do, segundo o organizador da 
competição.

Casamento em cemitério
O ex-vereador Fábio Tatu, 

que está promovendo o Torneio 
Pá na Cova, já provocou diver-
sas polêmicas no município do 
Conde; ele teve a ideia de se ca-
sar dentro de um cemitério da 
cidade. Ele já é casado no civil 
e afirmou que pretende selar o 

matrimônio no religioso, porém, 
de uma forma não convencional, 
que não seria em uma igreja, 
mas sim em um cemitério.

“Eu sinto esse desejo e 
quero me casar no religioso 
com minha amada, mas que-
ro um casamento diferente, e 
esta foi a forma que encontrei 
para me casar de uma maneira 
não convencional”, admitiu o 
ex-vereador. Ele confessou que 
gostaria da presença do ator Zé 
do Caixão em seu matrimônio, 
mas soube que o artista faleceu 
em 2011. 

Por outro lado, a esposa 
do vereador disse que apoia a 

ideia do marido e que partici-
pará da celebração por amor. 
“Se essa é a vontade dele, não 
posso me opor, pois sou feliz 
com tudo que ele pretende rea-
lizar. Se está bom para ele, para 
mim também fica”, afirmou. 
Quando vereador, Fábio Tatu 
foi para uma sessão ordinária 
na Câmara em uma carroça de 
burro e já se vestiu de virgem 
durante o carnaval no bloco “As 
Descabaçadas de Conde”.

A cidade
O Litoral Sul da Paraíba 

reserva belezas naturais que 
atraem turistas de todas as par-

tes do Brasil durante o verão. A 
cidade é passagem obrigatória 
para quem visita o litoral pa-
raibano. Águas mornas e praias 
paradisíacas que ficam a ape-
nas 40 minutos de viagem da 
capital paraibana pela rodovia 
PB-008. No município do Con-
de, é possível encontrar o cená-
rio que é considerado por mui-
tos como um dos mais bonitos 
do Litoral da Paraíba. A falésia 
localizada entre as praias de 
Tabatinga e Coqueirinho, duas 
das sete existentes na cidade 
litorânea, permite que o visi-
tante tenha uma vista plena de 
parte da costa do Conde.

José Alves 
zavieira2@gmaill.com

Júri levará em consideração 
não apenas a rapidez, mas 

também o talento do coveiro 
para garantir precisão e 

qualidade estética da cova 

Foto: Ana Carolina Fernandes/Folhapress
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Ordem para avaliação foi dada pelo Planalto logo após chapa peronista disparar nas pesquisas na Argentina

Governo já avalia impacto de 
eventual saída do Mercosul

Edição: Nara Valusca Editoração: Bhrunno Fernando

O Ministério da Econo-
mia e o de Relações Exte-
riores avaliam os impactos 
de uma eventual saída do 
Brasil do Mercosul. Técnicos 
das pastas e da AGU (Advo-
cacia-Geral da União) foram 
acionados para detalhar os 
acordos e tratados que afe-
tam cada país e o bloco eco-
nômico.

Ainda não há um cál-
culo preciso do impacto de 
uma ruptura, mas entram 
nessa conta perdas bilioná-
rias decorrentes do fim das 
exportações brasileiras com 
tarifas diferenciadas aos paí-
ses do bloco e as perdas para 
cidadãos.

Para entrar e sair nos 
países vizinhos, seria preciso 
passaporte com visto. Famí-
lias que vivem nesses lugares 
teriam permanência cance-
lada. Diplomas perderiam a 
validade.

Até as placas de veículos, 
que começam a ser trocadas 
por aquelas com os padrões 
do Mercosul, teriam de ser 
modificadas novamente.

No centro desse debate 
está a resistência da Argen-
tina a uma política de redu-
ção da TEC (tarifa externa 
comum), que incide sobre 
os produtos exportados pelo 
bloco para outros países.

Em viagem ao Japão, 
o presidente Jair Bolsona-
ro (PSL) afirmou que pode 
solicitar a suspensão da Ar-
gentina para evitar que essa 

Julio Wiziack 
Da Agência Brasil

revisão tarifária seja barrada.
“Nós sabemos que a vol-

ta da turma do Foro de São 
Paulo e da Cristina Kirchner 
para o governo argentino 
pode, sim, colocar em risco 
todo o Mercosul. E, se possi-
velmente colocando em ris-
co todo o Mercosul, repito, 
possivelmente, você tem de 
ter uma alternativa no bol-
so”, afirmou.

Para o Brasil, a redução 

tarifária em 80% de mais 
de 10 mil produtos do bloco 
significa levar adiante uma 
abertura comercial ampla 
dentro de quatro anos, afe-
tando principalmente a in-
dústria automobilística, base 
das relações comerciais com 
outros países.

Ainda segundo os ne-
gociadores, esse quadro de 
incerteza em relação à Ar-
gentina foi o que gerou re-

sistência do governo brasi-
leiro à assinatura do acordo 
automotivo com o país vizi-
nho, em setembro.

Para ser concretizada, 
a revisão tarifária em curso 
precisa do aval dos quatro 
países-membros (Argenti-
na, Brasil, Paraguai e Uru-
guai). A Venezuela está sus-
pensa desde 2017 e não tem 
direito a voto.

A ordem para uma ava-

liação do impacto de uma 
eventual saída do Brasil do 
Mercosul foi uma orienta-
ção dada pelo Planalto para 
a equipe econômica e de re-
lações internacionais assim 
que a chapa peronista, for-
mada por Alberto Fernández 
e pela ex-presidente Cristina 
Kirchner, disparou nas pes-
quisas eleitorais para a su-
cessão presidencial. Ambos 
são protecionistas.

Mercado de cartões

Cade diz que bancos 
impedem competição

O Cade (Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica) afirmou ser 
preocupante o processo 
de concentração bancária 
e no mercado de cartões 
no Brasil, mesmo com a 
atuação do Banco Central 
e do próprio Cade. A in-
formação consta de um 
estudo publicado pelo 
Departamento de Estudos 
Econômicos do órgão de 
defesa da concorrência.

“Embora a atuação 
conjunta do BC e do Cade 
tenha viabilizado maior 
concorrência neste setor, 
nota-se que as incumbentes 
ainda concentram elevada 
participação de mercado”, 
afirmou o Cade no estudo.

No mesmo estudo, o 
órgão aponta que a aber-
tura do mercado de car-
tões foi acompanhada por 
um processo de verticali-
zação conduzido pelas ins-
tituições financeiras, que 
já dominavam o setor.

“Desse modo, os 
maiores bancos do Bra-
sil se transformaram em 
grandes conglomerados 
verticalmente integrados e 
passaram a controlar gran-
de parcela de cada um dos 

elos dos arranjos de paga-
mentos”, afirmou o órgão.

“O controle desses ní-
veis, por seu turno, garan-
tiu a esses grupos econô-
micos uma estrutura mais 
vantajosa em detrimento 
dos seus potenciais con-
correntes e, de certa for-
ma, compensou as perdas 
decorrentes do fim das ex-
clusividades entre creden-
ciadoras e bandeiras, em 
2010”, diz o estudo.

Todas as bandeiras
Em 2010, o BC proibiu 

que as bandeiras fizessem 
contratos de exclusividade 
com maquininhas de car-
tão. Com isso, uma mesma 
maquininha deveria rece-
ber pagamentos de todas 
as bandeiras e arranjos 
existentes. Isso permitiu a 
entrada de novos competi-
dores nesse mercado.

A verticalização ocor-
re quando há o domínio de 
um grande conglomerado 
em diferentes setores de 
uma mesma atividade eco-
nômica. No caso, o banco é 
dono de vários produtos e 
serviços da mesma cadeia 
de negócios. Alguns bancos 
são donos de bandeiras de 
cartão, de máquinas de car-
tão e, ainda, são emissores 
dos cartões.

Antonio Temóteo 
Da Folhapress

Medida “extremada” preocupa equipe econômica 
Nos bastidores, assessores 

consideram a medida extremada 
e que funcionaria, no final, como 
arma de Bolsonaro para interferir 
nas eleições ajudando seu aliado, 
o liberal Mauricio Macri.

Internamente, a equipe econô-
mica vê com preocupação a retirada 
do bloco. entre janeiro e agosto 
deste ano, os países compraram Us$ 
9,2 bilhões em produtos do Brasil, 
que importou Us$ 11,8 bilhões de 
seus parceiros.

A indústria calçadista, têxtil e 
fogões, geladeiras e outros itens da 
linha branca são os carros-chefes 
dessas vendas.

Da mesma forma como seria 
difícil sair do tratado, os representan-

tes dos países também consideram 
improvável uma suspensão da Ar-
gentina caso ela não concorde com 
os termos da redução da TeC.

em 2012, o Paraguai foi sus-
penso por causa da deposição do 
então presidente Fernando Lugo, 
após rápido processo de impeach-
ment. Isso foi possível graças a uma 
cláusula chamada democrática. O 
argumento também foi usado contra 
a Venezuela.

Para esses representantes, a 
volta dos peronistas não poderia 
ser, por si só, um motivo para que a 
cláusula democrática seja acionada 
novamente.

A reportagem teve acesso à 
última proposta tarifária discutida, 

revelada pelo jornal Valor econô-
mico. Por ela, a indústria será a 
mais afetada, com redução média 
do imposto de importação para o 
setor de 13,6% para 6,4%. em cada 
dez itens, seis teriam descontos su-
periores a 50%. Na média, a TeC 
ficaria em 6,8%, com uma redução 
de 40%.

Veículos de passeio passariam 
dos atuais 35% para 12%. Na ca-
deia do aço, a tarifa média cairia de 
10,4% para 3,7%. Laminados planos 
(insumo da produção de veículos) 
seriam taxados a 4%, em vez de 14%. 
Alguns tipos de plástico teriam corte 
de 12% para 8%. Na indústria que 
fornece o insumo (polipropileno), a 
queda seria de 14% para 4%.

Fim do bloco atingiria 2,4 milhões de empregos

estudo da CNI (Confedera-
ção Nacional da Indústria) mostra 
que 2,4 milhões de empregos e 
R$ 52 bilhões em massa salarial, 
em alguns dos estados onde a 
votação do presidente Jair Bolso-
naro foi mais expressiva, estarão 
em jogo com o eventual fim do 
Mercosul ou a flexibilização da 
TeC (tarifa externa comum) em 
vigor no bloco.

O Mercosul é o maior destino 
das exportações brasileiras de 
manufaturados (20,4%) e produ-
tos de alta e média intensidade 
tecnológica (25,6%) -e essas 

vendas são as que mais geram 
empregos, pagando salários 
maiores.

O Brasil exportou R$ 77,8 bi-
lhões para o Mercosul em 2018. 
essas vendas geraram 2,4 mi-
lhões de vagas de emprego -cada 
R$ 1 bilhão exportado gerou 
31.116 empregos. e originaram 
R$ 52 bilhões em massa salarial 
-cada R$ 1 bilhão exportado ge-
rou R$ 668,3 milhões.

As exportações para a China, 
por exemplo, são na maioria de 
commodities e, por isso, geram 
quantidade menor de empregos 
-27.444- e massa salarial -R$ 
454,8 milhões.

em massa salarial, as ex-

portações para o Mercosul só 
perdem das vendas para os eUA. 
Já na geração de empregos, o 
Mercosul fica em quarto lugar, 
atrás de Japão, eUA e União 
europeia, e à frente da China.

“O Mercosul é muito im-
portante para o Brasil e para a 
indústria. Não podemos perder 
a preferência tarifária que temos 
no bloco”, diz diretor de Desen-
volvimento Industrial da Confe-
deração Nacional da Indústria, 
Carlos Abijaodi.

segundo a CNI, o impacto 
seria mais sentido em alguns dos 
estados onde a votação no pre-
sidente Jair Bolsonaro foi maior 
no primeiro turno.

Patrícia Campos Melo 
Da Folhapress

O Programa Minha 
Casa, Minha Vida pode 
ter obras paralisadas 
por atraso do pagamen-
to para as empresas que 
constroem os imóveis.

O Governo Federal 
afirma que já são cerca de 
R$ 500 milhões em atra-
so. As declarações foram 
dadas por um represen-
tante do Ministério do 
Desenvolvimento Regio-
nal, Daniel Ferreira, em 
uma audiência na Comis-
são de Integração Nacio-
nal da Câmara.

Segundo ele, em sua 
maioria são empresas 
responsáveis pelas cons-
truções dos imóveis da 
chamada “Faixa 1”, que 
atende famílias com renda 
de até R$ 1.800 por mês. 

O representante da 
Câmara Brasileira da In-
dústria da Construção 
José Carlos Martins tam-
bém participou da au-
diência e afirmou que em 
algumas regiões faltaria 
R$ 1,5 bilhão de liberação 
orçamentária para o Mi-
nha Casa, Minha Vida este 
ano. O orçamento total é 
de R$ 5 bilhões.

Obras do 
Minha Casa 
param sem 
pagamento

Da Folhapress



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2019, que objetiva: Contratação de serviços/
procedimentos (exames, tratamentos e outros conforme anexo I) especializados de saúde de Média 
e Alta Complexidade para complementação do SUS; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Arara - PB, 30 de Setembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00033/2019. OBJETO: Contratação de serviços/proce-

dimentos (exames, tratamentos e outros conforme anexo I) especializados de saúde de Média 
e Alta Complexidade para complementação do SUS. ABERTURA: 27/09/2019 as 09:00 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 30/09/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
OBJETO: Aquisição de papel ofício A4, para atender as necessidades de todas as Secretarias 

e setores da Administração Municipal até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00039/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00101/2019 - 23.10.19 - RETOP TERCEIRIZAÇÃO SER-
VIÇOS LTDA - R$ 8.500,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
OBJETO: Locação de trator para atender as necessidades da Administração Municipal. FUN-

DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00038/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS/ 
PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00100/2019 - 23.10.19 - SANDRO SILVA 
DE MELO - R$ 7.050,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 19 DE NOVEMBRO DE 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPE-
DO DE RUAS E VIAS, NA ZONA RURAL E URBANA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-
-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 25 de Outubro de 2019.
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019 - SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 14h00min HORAS DO DIA 07 DE NOVEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA A LOCAÇÃO GRADATIVA DE HORAS DE MAQUINAS PESADAS, SEM 
OPERADOR, A SEREM UTILIZADAS NA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.
barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 25 de Outubro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Móveis e Equipamentos 
Diversos destinados a Secretaria de Educação e Cultura do Município de Cuitegi/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Cuitegi - PB, 24 de Outubro de 
2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 002/2019

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 002/2019 ao Contrato N.º 12101/2018.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: JOSEFA ROBERTO ALVES - ME - CNPJ nº 14.691.006/0001-67.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Con-

trato firmado entre as partes em 06/04/2018, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 10 meses, 
sendo iniciado o presente aditivo no dia 25 de Outubro de 2019 e tendo seu termino no dia 25 de 
Agosto de 2020.

DO VALOR: O valor do Contrato original que é de R$ 16.900,00 (dezesseis mil e novecentos 
reais) mensais, sendo o valor global de R$ 169.000,00 (cento e sessenta e nove mil reais), per-
manecerá inalterado.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 25 de Outubro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

JOSEFA ROBERTO ALVES - ME
CNPJ nº 14.691.006/0001-67

MANOEL VICENTE ARARUNA
931.290.094-34
CONTRATADO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO ETAPA DE LANCES
 PREGÃO PRESENCIAL N.º 00061/2019

(Republicado por incorreção)
Objeto: Locação de veículo para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito.  

O Município de Esperança/PB leva ao conhecimento dos interessados que, conforme ata de 
Credenciamento, ficam convocados os participantes do referido processo licitatório a participar da 
sessão pública para divulgação das propostas classificadas e etapa de lances que acontecerá no 
dia 29/10/2019 às 09hna sede da Prefeitura.

 Esperança/PB, 23 de Outubro de 2019. 
Juvencio Rodrigues Neto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2019, que objetiva aCON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA DA FARMÁCIA 
BÁSICA/CENTRO DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresa MATRIX CONSTRUTORA 
EIRELI EPP - R$ 154.341,12.

Esperança - PB, 25 de outubro de 2019.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00008.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 21/10/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 132.178,07 – (Cento e Trinta e Dois Mil Cento e Setenta e Oito 
Reais e Sete Centavos), em favor da empresa CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI– 
inscrita no CNPJ sob o nº 17.809.782/0001-07, que tem como objetivo, Contratação de empresa 
no ramo pertinente para execução de pavimento em paralelepípedos graníticos e assentamento de 
meio-fio granítico em diversas ruas do município, apenas mão de obra, conforme termo de referência. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 22 de outubro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00009.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 21/10/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 31.503,85 – (Trinta e Um Mil Quinhentos e Três Reais e 
Oitenta e Cinco Centavos), em favor da empresa RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA– ins-
crita no CNPJ sob o nº 15.161.782/0001-18, que tem como objetivo, Contratação de empresa no 
ramo pertinente para recuperação da pista de skate do Bairro do Juá, localizada na Rua Juscelino 
Kubitschek, Guarabira/PB. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do 
instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-
-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 22 de outubro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2019, que objetiva: Serviço de 
Assessoria e Apoio técnico a Licitação e Pregoeiro do Município de Igaracy/PB; ADJUDICO o seu 
objeto a: CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - R$ 5.400,00; JOSE DE ARIMATEIA RODRIGUES 
DE LACERDA EIRELI - R$ 6.000,00.

Igaracy - PB, 25 de Outubro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2019, que objetiva: Serviço de Assessoria 
e Apoio técnico a Licitação e Pregoeiro do Município de Igaracy/PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - R$ 5.400,00; JOSE 
DE ARIMATEIA RODRIGUES DE LACERDA EIRELI - R$ 6.000,00.

Igaracy - PB, 25 de Outubro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS
 – FASE DE ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00011/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0011-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de reforma e ampliação 
das seguintes Escolas:  José Barboza de Medeiros, Josefa Correia de Andrade, Bemvindo Alves 
da Silva Antônio Rodrigues de Oliveira e José Antônio dos Santos, junto ao Município de Itatuba-
-PB. Cuja sessão pública será realizada no dia 31 de Outubro de 2019, as 13h00min, no mesmo 
local anteriormente divulgado. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 
Itatuba - PB, 25 de Outubro de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ERRATA PARA CORRIGIR
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.040/2019

PUBLICADO NO D.O.U, EDIÇÃO DE 22/10/2019, PÁG. 205 – SEÇÃO 3
D.O.E, EDIÇÃO 22/10/2019, PÁG. 13

JORNAL A UNIÃO EDIÇÃO DE 22/10/2019, PÁG. 27.
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE UNIFORMES, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS

ONDE SE LÊ: PALACIO DOS UNIFORMES LTDA – CNPJ: 20.773.425/0001-40, nos itens/valor 
total: 04 (R$ 55.848,00); 05 (R$ 6.032,00); 15 (R$ 8.036,00); 20 (R$ 52.436,50); 24 (R$ 39.900,00) 
e 30 (R$ 5.476,00), totalizando R$ 223.576,50 (duzentos e vinte e três mil quinhentos e setenta e 
seis reais e cinquenta centavos).

LEIA-SE: PALACIO DOS UNIFORMES LTDA – CNPJ: 20.773.425/0001-40, nos itens/valor total: 
04 (R$ 55.848,00); 05 (R$ 6.032,00); 15 (R$ 8.036,00); 20 (R$ 52.436,50); 24 (R$ 39.900,00) e 
30 (R$ 5.476,00), totalizando R$ 167.728,50 (cento e sessenta e sete mil setecentos e vinte e oito 
reais e cinquenta centavos).

João Pessoa, 25 de outubro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33004/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DAS PRAÇAS 
JORNALISTA JOSE LEAL, JOSÉ FERREIRA DA SILVA, ANTONIO GOMES DE SOUZA E CEL. 
ANTONIO DA SILVA PESSOA EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
29/10/2019, às 14:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 25 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
PREGÃO ELETRÔNICO SRP 09035/2019

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 09042/2019
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Educação e Cultura, neste ato 

representada pela Sra. Edilma da Costa Freire, inscrita no CPF n° 885.583.804-06, e da Comissão 
de Registro de Preços, designada pela Portaria nº 128, publicada no Semanário Oficial nº1669 
de janeiro de 2019, nos termos das Leis nº 8.666/1993 e nº 10.520/2002, Decretos Municipais nº 
4.985/2003, 7.884/2013 e 9.280/2019, lavra a presente Ata de Registro de Preços referente ao 
Pregão Eletrônico SRP nº 09035/2019, bem como as cláusulas e condições abaixo estabelecidas 
e RESOLVE registrar os preços nos seguintes termos:

CLÁUSULA PRIMEIRA – DO OBJETO
Aquisição de eletrodomésticos e eletroeletrônicos, em atendimentos às demandas de escolas 

e CREI’s da Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, cujos quantitativos, 
especificações, preços e fornecedores foram previamente definidos através do procedimento 
licitatório em epígrafe. 

CLÁUSULA SEGUNDA – DO ÓRGÃO INTEGRANTE
Integra a presente ARP a SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, localizada em João 

Pessoa/PB, na qualidade de ÓRGÃO GERENCIADOR. 
CLÁUSULA TERCEIRA – DAS OBRIGAÇÕES DO ÓRGÃO GERENCIADOR 
O ÓRGÃO GERENCIADOR obriga-se a: 
a) gerenciar a presente ARP, indicando, sempre que solicitado, os nomes dos fornecedores, os 

preços, os quantitativos disponíveis e as especificações dos materiais registrados, observada a 
ordem de classificação indicada na licitação;

b) convocar os particulares, via telefone ou e-mail, para assinatura da ARP, retirada da nota de 
empenho e assinatura do contrato; 

c) observar para que, durante a vigência da presente ata, sejam mantidas todas as condições 
de habilitação e qualificação exigidas na licitação, bem assim, a compatibilidade com as obrigações 
assumidas, inclusive com a solicitação de novas certidões ou documentos vencidos; 

d) conduzir eventuais procedimentos administrativos de renegociação de preços registrados, 
para fins de adequação às novas condições de mercado e de aplicação de penalidades;

e) realizar, quando necessário, prévia reunião com os licitantes objetivando a familiarização das 
peculiaridades do Sistema de Registro de Preços; 

f) acompanhar e fiscalizar o cumprimento das condições ajustadas no edital da licitação, na 
presente ARP.

CLÁUSULA QUARTA – DAS OBRIGAÇÕES DO FORNECEDOR
O FORNECEDOR obriga-se a:
a) assinar a ARP, retirar a respectiva nota de empenho e assinar o contrato no prazo máximo 

de 05 (cinco) dias, contados da convocação, no que couber; 
b) efetuar a entrega dos PRODUTOS de acordo com a necessidade da SECRETARIA DE 

EDUCAÇÃO E CULTURA - SEDEC em, no máximo, 60 (sessenta) dias após a solicitação do 
setor competente;

c) fornecer o material conforme especificações, marcas e preços registrados na presente ARP; 
d) Os itens deverão ser entregues em embalagens originais no Setor de Patrimônio da Secre-

taria de Educação e Cultura, situado na Rua Empresário Waldemar Pereira do Egito, S/N, Distrito 
Industrial de Mangabeira VII, João Pessoa – PB, mediante prévio agendamento;

 e) providenciar a imediata correção de deficiências, falhas ou irregularidades constatadas pelo 
ÓRGÃO GERENCIADOR, referentes às condições firmadas na presente ARP;

f) fornecer, sempre que solicitado, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, documentação de 
habilitação e qualificação, cujas validades encontrem-se vencidas;

g) prover condições que possibilitem o atendimento das condições firmadas a partir da data da 
assinatura da presente ARP;

h) ressarcir os eventuais prejuízos causados ao órgão gerenciador e/ou a terceiros, provocados 
por ineficiência ou irregularidades cometidas na execução das obrigações assumidas na presente 
ARP; 

i) cumprir com as obrigações fiscais, relativas ao material entregue, com base na presente ARP, 
exonerando a Administração Pública de responsabilidade solidária ou subsidiária por tal pagamento;

j) apresentar, quando da assinatura deste instrumento, planilha de formação de preços atualizada, 
contendo a distribuição proporcional dos valores finais ofertados na sessão de licitação, após os 
lances, se for o caso.

CLÁUSULA QUINTA – DA VIGÊNCIA
A presente Ata de Registro de Preços terá vigência de 01 (um) ano, a contar da data da sua 

assinatura, vigorando até o dia 23 de outubro de 2020.
CLÁUSULA SEXTA – DOS PREÇOS REGISTRADOS
Os preços, as quantidades, o fornecedor e as especificações do material registrados nesta Ata 

encontram-se indicados nos quadros abaixo, observando-se a ordem de classificação obtida no 
certame licitatório: 

EMPRESA: ELAINE GOMES GALVÃO EPP CNPJ: 02.393.076/0001-50 FONE/FAX: (83)99667-
2841 END.: AVENIDA CARNEIRO DA CUNHA, 704-, TORRE- JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.040.240 
EMAIL: unimixjp@hotmail.com.

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

01 Unid

LIQUIDIFICADOR 
INDUSTRIAL - 25L
Liquidificador indus-
trial de 25 litros, 
Copo monobloco em 
aço inox composto por 
4 facas no fundo, todas 
em aço inox, tampa em 
inox, com o corte em 
material temperado. Ca-
racterísticas Técnicas:
Voltagem: 220V
Potência mínima do 
motor: 1Cv
Rotação mínima: 3320 
Rpm
Capacidade: 25 Litros
Frequência: 60hz
O equipamento e seus 
componentes devem 
ser isentos de rebarbas, 
arestas cortantes ou 
elementos perfurantes.

40

R$ 
1.134,30

(Hum mil, 
cento e 
trinta e 

quatro reais 
e trinta 

centavos).

R$ 45.372,00
(Quarenta e cinco 

mil, trezentos 
e setenta e dois 

reais).

JL 
COLOMBO

02 Unid

EXAUSTOR 
Exaustor Industrial 
de 40 cm de diâme-
tro, produzido em aço, 
com motor de potência 
em 1/4CV, vazão de 
3000m³/h, RPM 1500 
– 50/60Hz e chave de 
reversão do motor.

187

R$ 168,98
(Cento e 

sessenta e 
oito reais 
e noventa 

e oito 
centavos).

R$ 31.599,26
(Trinta e um mil, 

quinhentos e 
noventa e nove 
reais e vinte e 
seis centavos).

VENTISOL

VALOR TOTAL: R$ 76.971,26 (Setenta e seis mil, novecentos e setenta e um reais e vinte seis centavos).

As informações orçamentárias e financeiras estarão assim dispostas:

Código Classificação Natureza Fonte de Recursos
10516
10514
10515
10489
10491
10490

10.102.12.365.5389.2781
10.102.12.361.5207.2498 4.4.90.52/1111/1113/1124

Recursos Ordinários 
Educação / FUNDEB / FNDE 

(Salário-Educação)

CLÁUSULA SÉTIMA – DAS CONDIÇÕES DE PAGAMENTO
O pagamento será realizado mediante Empenho, de acordo com as quantidades efetivamente 

entregues, no prazo máximo de 30 (trinta) dias, contados a partir da ciência do empenho, mediante 
apresentação de Nota Fiscal atestada pelo Setor de Patrimônio da Secretaria de Educação e Cultura 
ou outro formalmente designado, através de ordem bancária, para crédito em banco, agência e 
conta corrente indicados pelo contratado.

§1º – O pagamento da fatura/nota fiscal será efetivado depois de confirmada a situação de 
regularidade fiscal para com o Fundo de Garantia por Tempo de Serviço (FGTS), com a Fazenda 
Federal, através da Certidão Conjunta Negativa de Débitos Relativos a Tributos Federais e à Dívida 
Ativa da União, bem como com o Tribunal Superior do Trabalho, através da Certidão Negativa de 
Débitos Trabalhistas;

§2º – O processamento do pagamento será realizado quando do cumprimento das obrigações 
fixadas na presente ARP, observado o disposto na cláusula quinta da minuta do contrato.

CLÁUSULA OITAVA – DA CONDIÇÃO ESPECÍFICA
A existência desta Ata de Registro de Preços não obriga o ÓRGÃO GERENCIADOR a firmar 

as futuras aquisições, sendo-lhe facultada a realização de procedimento específico para determi-
nada contratação, assegurado ao particular cujo preço foi registrado, em caso de igualdade de 
condições, a preferência.

CLÁUSULA NONA – DA PUBLICIDADE
Os preços, os quantitativos, o fornecedor e as especificações resumidas do objeto, como também 

as possíveis alterações da presente ARP, serão publicadas no Diário Oficial do Estado ou Semanário 
Oficial do Município, na forma de extrato, em conformidade com o disposto no parágrafo único do 
artigo 61 da Lei nº. 8.666/1993.

CLÁUSULA DÉCIMA – DA REVISÃO DE PREÇOS
Os contratos decorrentes desta Ata de Registro de Preços poderão sofrer alterações, obedecidas 

às disposições contidas no art. 65 da nº Lei 8.666/1993;
Parágrafo único – A qualquer tempo, o preço registrado poderá ser revisto, em decorrência de 

eventual redução ocorrida no mercado ou de fato novo que eleve o seu custo, cabendo ao ÓRGÃO 
GERENCIADOR promover as necessárias negociações junto aos fornecedores para renegociar o 
novo valor compatível ao mercado.

CLÁUSULA DÉCIMA PRIMEIRA – DO CANCELAMENTO DO REGISTRO DO FORNECEDOR
O FORNECEDOR terá seu registro cancelado nos seguintes casos:
I – Por iniciativa da Administração, quando:
a) não cumprir as exigências do instrumento convocatório da licitação supracitada e as condições 

da presente ARP;
b) recusar-se a retirar a nota de empenho e/ou assinar o contrato nos prazos estabelecidos, 

salvo por motivo devidamente justificado e aceito pela Administração;
c) der causa à rescisão administrativa decorrente desta ARP;
d) em qualquer das hipóteses de inexecução total ou parcial relativa ao presente Registro de 

Preços;
e) não manutenção das condições de habilitação e compatibilidade;
f) não aceitar a redução dos preços registrados, nas hipóteses previstas na legislação;
g) em razões de interesse público, devidamente justificadas.
II – Por iniciativa do próprio FORNECEDOR, quando mediante solicitação por escrito, comprovar 

a impossibilidade de cumprimento das exigências insertas neste Registro de Preços, tendo em 
vista fato superveniente, aceito pelo ÓRGÃO GERENCIADOR, que comprovadamente venha a 
comprometer a perfeita execução contratual; 

Parágrafo único – O cancelamento de registro, assegurados o contraditório e a ampla defesa, 
deverá ser formalizado mediante competente processo administrativo com despacho fundamentado 
pelo ÓRGÃO GERENCIADOR.

CLÁUSULA DÉCIMA SEGUNDA – DAS PENALIDADES
12.1 Aos fornecedores/contratados que descumprirem total ou parcialmente os contratos cele-

brados com a Administração Pública Municipal, e aos licitantes que cometam atos visando à frustrar 
os objetivos da licitação, serão aplicadas as seguintes sanções:

I - Advertência: comunicação formal ao fornecedor/contratado, advertindo sobre o descumprimento 
de cláusulas contratuais e outras obrigações assumidas, e, conforme o caso, em que se confere 
prazo para adoção de medidas corretivas cabíveis;

II - Multa: deverá ser prevista no instrumento convocatório e/ou no contrato, observados os 
seguintes limites máximos:

a) 0,3 % (três décimos por cento) por dia, até o trigésimo dia de atraso, sobre o valor do forne-
cimento ou serviço não realizado ou sobre a etapa do cronograma físico de obras não cumprido;

b) 10 % (dez por cento) sobre o valor total ou parcial da obrigação não cumprida, com o conse-
quente cancelamento da nota de empenho ou documento equivalente.

III – Suspensão Temporária de participação em licitação e impedimento de contratar com a 
Administração, por prazo não superior a 2 (dois) anos;

IV – Declaração de Inidoneidade para licitar ou contratar com a Administração Pública, enquanto 
perdurarem os motivos determinantes da punição ou até que seja promovida a reabilitação perante a 
própria autoridade que aplicou a penalidade, que será concedida sempre que o contratado ressarcir 
a Administração pelos prejuízos resultantes e depois de decorrido o prazo da sanção aplicada com 
base no inciso anterior.

§ 1º O valor da multa aplicada, nos termos do inciso II, será descontado do valor da garantia 
prestada, retido dos pagamentos devidos pela Administração ou cobrado judicialmente, sendo 
corrigida monetariamente, de conformidade com a variação do IPCA, a partir do termo inicial, até 
a data do efetivo recolhimento.

§ 2º A pena de multa poderá ser aplicada cumulativamente com as demais sanções restritivas 
de direitos constantes no Decreto Municipal nº. 7.364, de 04 de outubro de 2011.

§ 3º. A contagem do período de atraso na execução dos ajustes será realizada a partir do primeiro 
dia útil subsequente ao do encerramento do prazo estabelecido para o cumprimento da obrigação.

§ 4º A suspensão temporária impedirá o fornecedor de licitar e contratar com a Administração 
Pública pelos seguintes prazos:

I – 6 (seis) meses, nos casos de:
a) aplicação de duas penas de advertência, no prazo de 12 (doze) meses, sem que o forne-

cedor/contratado tenha adotado as medidas corretivas no prazo determinado pela Administração;
b) alteração da quantidade ou qualidade da mercadoria fornecida;
II – 12 (doze) meses, nos casos de:
a) retardamento imotivado da execução de obra, de serviço, de suas parcelas ou do forneci-

mento de bens.
III – 24 (vinte e quatro) meses, nos casos de:
a) entregar como verdadeira, mercadoria falsificada, adulterada, deteriorada ou danificada;
b) paralisação de serviço, de obra ou de fornecimento de bens, sem justa fundamentação e 

prévia comunicação à Administração;
c) praticar ato ilícito visando à frustrar os objetivos de licitação no âmbito da Administração 

Pública Municipal, ou
d) sofrer condenação definitiva por praticar, por meio doloso, fraude fiscal no recolhimento de 

qualquer tributo.
§ 5º Será declarado inidôneo, ficando impedido de licitar e contratar com a Administração Pública, 

por tempo indeterminado, o fornecedor que:
I – não regularizar a inadimplência contratual nos prazos estipulados nos incisos do parágrafo 

anterior, ou
II – demonstrar não possuir idoneidade para contratar com a Administração Pública, em virtude 

de ato ilícito praticado.
§ 6º Na modalidade pregão, ao fornecedor que, convocado dentro do prazo de validade de sua 

proposta, não celebrar o contrato, deixar de entregar ou apresentar documentação falsa exigida 
para o certame, ensejar o retardamento da execução do seu objeto, comportar-se de modo inidôneo 
ou cometer fraude fiscal, será aplicada penalidade de impedimento de licitar e contratar com o Mu-
nicípio por prazo não superior a 5 (cinco) anos, sendo descredenciado do Sistema de Cadastro de 
Fornecedores, sem prejuízo das multas previstas em edital e no contrato e das cominações legais, 
aplicadas e dosadas segundo a natureza e a gravidade da falta cometida.

12.2 A aplicação das sanções administrativas previstas no § 6º e nos incisos I a III do art. 25 do 
Decreto Municipal n° 7.364/2011 é de competência dos ordenadores de despesa das Secretarias/
Órgãos e entidades públicas.

Parágrafo Único. A sanção prevista no inciso IV do art. 25 do Decreto Municipal nº 7.364/2011 
é de competência exclusiva do(a) Secretário(a) Municipal.

12.3 A autoridade que aplicar as sanções estabelecidas no § 6º e nos incisos III e IV do art. 25 
do Decreto Municipal 7.364/2011 determinará a publicação do extrato de sua decisão no Semanário 
Oficial, o qual deverá conter:

I – nome ou razão social do fornecedor e número de inscrição no Cadastro Nacional de Pessoas 
Jurídicas – CNPJ ou no Cadastro de Pessoas Físicas – CPF;

II – nome e CPF de todos os sócios;
III – sanção aplicada, com os respectivos prazos de impedimento;
IV – órgão ou entidade e autoridade que aplicou a sanção;
V – número do processo; e
VI – data da publicação.
12.4. Aquele que, convocado dentro do prazo de validade de sua proposta, não assinar o con-

trato ou a ata de registro de preços, deixar de entregar documentação exigida no Edital, apresentar 
documentação falsa, ensejar o retardamento da execução de seu objeto, não mantiver a proposta, 
falhar, fraudar ou cometer fraude fiscal, garantindo-se o direito à ampla defesa, ficará impedido de 
licitar e de contratar com o Município e será descredenciado no CRF, pelo prazo de cinco anos, sem 
prejuízo das multas previstas em edital e no contrato e das demais cominações legais.

12.5. Caracterizar-se-á formal recusa à contratação, podendo a SEDEC, a seu exclusivo Juízo, 
convocar os licitantes remanescentes, na ordem de classificação, para que manifestem interesse 
na contratação, em igual prazo, e atendidas todas as condições editalícias para fornecimento do 
objeto licitado, ou então cancelar o item, nas seguintes hipóteses:

12.5.1. Após decorridos 05 (cinco) dias da convocação da SEDEC sem que a licitante vencedora 
tenha retirado e assinado o instrumento contratual.

12.5.2. Após decorridos 45 (quarenta e cinco) dias da assinatura do contrato, sem que tenha 
iniciado a entrega do objeto desta licitação, no caso de ter sido solicitada, sem justificativa de atraso 
ou com justificativa de atraso não aceita.

12.6. Além das penalidades cíveis elencadas nos subitens anteriores, a Lei nº 8.666/1993 prevê 
ainda punições na esfera criminal, quais sejam:

Art. 93 - Impedir, perturbar ou fraudar a realização de qualquer ato de procedimento licitatório:
Pena - detenção, de 6 (seis) meses a 2 (dois) anos, e multa.
Art. 96 - Fraudar, em prejuízo da Fazenda Pública, licitação instaurada para aquisição ou venda 

de bens ou mercadorias, ou contrato dela decorrente:
I - elevando arbitrariamente os preços;
II - vendendo, como verdadeira ou perfeita, mercadoria falsificada ou deteriorada;
III - entregando uma mercadoria por outra;
IV - alterando substância, qualidade ou quantidade da mercadoria fornecida;
V - tornando, por qualquer modo, injustamente, mais onerosa a proposta ou a execução do 

contrato:
Pena - detenção, de 3 (três) a 6 (seis) anos, e multa.
CLÁUSULA DÉCIMA TERCEIRA – DO FORO
As questões decorrentes da execução deste instrumento, que não possam ser dirimidas admi-

nistrativamente, serão processadas e julgadas na Vara da Fazenda Pública da comarca de João 
Pessoa/PB, salvo nos caso de foro privilegiado previstos na Constituição Federal.

João Pessoa, 24 de outubro de 2019.
EDILMA DA COSTA FREIRE

SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO
ELAINE GOMES GALVÃO EPP

CNPJ: 02.393.076/0001-50

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97001/2019 

A Prefeitura Municipal de João pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público 
que fará realizar o certame de Seleção de Consultor Individual nº 97001/2019, através da seleção 
de consultores com base em suas qualificações conforme estabelecido no Edital, com recursos 
próprios e do Contrato de Empréstimo nº 4444-OC/BR – BID, que terá como objeto a contratação 
de consultoria individual para elaboração de proposta de viabilidade de introdução de espaços co-
merciais em conjuntos habitacionais de baixa renda no Complexo Beira Rio, no município de João 
Pessoa/PB, bem como para desenvolver as atividades de assessoramento, apoio e transferência 
de conhecimento, com base no Item V, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços 
de consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município 
de João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID. A cópia do Edital e seus 
anexos estão à disposição dos interessados no Portal da Transparência do Município de João 
Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa, no link https://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4212. Os interessados em participar da seleção 
deverão enviar a documentação exigida até as 23:59hs do dia 11/11/2019 para o e-mail celuep@
joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e orientações presentes no Edital, sob pena de 
exclusão no processo de seleção. Qualquer informação será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 25 de outubro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial tornar público que está 
adiando para às 08h:30min (Oito horas e trinta minutos)do dia 11 denovembro de 2019, aSessão 
Pública do Pregão PresencialNº 015/2019, que estava prevista para ser realizada às 08h:30min (Oito 
horas e trinta minutos) do dia 28 de outubro de 2019, Locação onde será realizada a sessão pública: 
Rua José Américo de Almeida, Nº 386, Bairro: Centro, Cidade: Livramento/PB.Objeto: Contratação 
de pessoa jurídica para prestar serviço na confecção de fardamento para os alunos da Creche, 
Educação Infantil e Ensino Fundamental 1 e 2, conforme termo de referência. E-mail:prefeituradelivr@
gmail.com. Edital: http://www.livramento.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 25 de outubro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 11 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha mecanizada 
(trator agrícola sobre rodas), zero hora, para atender as necessidades da secretaria de Agricultura 
deste Município, conforme proposta Min. da Agricultura, Pecuária e Abastecimento Nº 2223/2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 24 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 26 de outubro de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 26 de outubro de 2019    28
Publicidade

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01292-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 14 de novembro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 052/2019. Objeto:  Prestação de serviços de inspeção em sistemas de esgotamento sanitário, 
com a utilização de equipamentos de circuito fechado de televisão (vídeo inspeção), elaboração 
de diagnóstico e plano de recuperação, nos Coletores Gerais CG3 e CG2A, localizados na cidade 
de João Pessoa no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, 
localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da 
Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 25 de outubro de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

3º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 03
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
abaixo relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao 
trabalho em Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
MARIA DO CARMO DE SANTANA BARRETO 161.629-3 010617578

João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

CONSUMA COMERCIAL EIRELI 
Processo Licitatório nº 003/2019

Pregão Eletrônico nº 001/2019 – CPLOSE
Licitação BB nº757504

Ata de Registro de Preços nº 2182019
A empresa CONSUMA COMERCIAL EIRELI, com sede a estrada dos remédios, nº 2024, Ilha 

do Retiro – Recife-PE, e-mail: consuma2009@hotmail.com, escrita no CNPJ: 02.338.597/0001-04, 
Vem torna publico a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS, com validade de 12 (doze) meses, visando 
a contratação de empresa para prestação de serviços especializados em locação, instalação, con-
figuração e manutenção de solução integrada de circuito fechado de TV e alarmes, com recursos 
de monitoramento e gerenciamento remoto, para atendimento as demandas das diversas unidades 
da secretaria de saúde da Prefeitura do Recife, conforme discriminado no projeto básico deste 
processo, com oficio de nº 248/2018 – DEAFI/SAUDE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 14h00min do dia 11 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha mecanizada 
(máquina retroescavadeira), zero hora, para atender as necessidades da secretaria de Agricultura 
deste Município, conforme proposta Min. da Agricultura, Pecuária e Abastecimento Nº 2223/2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 24 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 13 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO, 
SISTEMA COMPUTADORIZADO PARA TESTE ERGOMÉTRICO DESTINADO A UNIDADE DE 
ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE (CENTRO DE SAUDE EITEL SANTIAGO). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 24 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

3º ADITAMENTO DE VIGÊNCIA DE PRAZO
CONTRATO Nº. 00001/2018

CONCORRÊNCIA 00002/2017
A prefeita, do município de Natuba, faz saber publicamente o Aditamento Contratual ao Con-

trato nº 00001/2018, referente ao processo licitatório nº 0070/2017, modalidade Concorrência nº 
00002/2017 que tem por OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia visando a 
construção de uma creche, tipo 01, padrão FNDE, na sede do Município de Natuba. MOTIVO: 3º 
Aditamento contratual de Vigência de Prazo. 13/09/2019 a 13/07/2020. Empresa contratada: M&W 
SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO E REFORMA LTDA – CNPJ 19.314.966/0001-21

Natuba, 17 de Setembro, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2019, que objetiva: Contra-
tação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços para a Construção da Quadra 
de Esportes, conforme Proposta nº 027410/2017; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: VASCONCELOS & MAGALHAES EMPREENDIMENTOS 
LTDA - ME - R$ 508.142,42.

Natuba - PB, 25 de Outubro, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma da praça 
Manoel Catarino da Silva no Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MY SERVICOS 
DE CONSTRUCOES EIRELI - R$ 471.256,28.

Natuba - PB, 25 de Outubro, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

EXTRATO DO 11º TERMO ADITIVO
TOMADA DE PREÇO – 0007/2015

Contrato nº 00082/2015
O aditamento do supracitado contrato refere-se ao Processo Licitatório nº 150720TP00007, 

modalidade Tomada de Preços nº 00007/2015, tendo por OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REVITALIZAÇÃO DO 
CAMPO DE FUTEBOL DE NATUBA-PB, conforme Convênio SICONV n° 786787/2013/MINISTÉRIO 
DO ESPORTE - ME/CAIXA, Plano de Trabalho:1006215-84/2013. MOTIVAÇÃO: Prorrogação do 
prazo de vigência do contrato primitivo. Contratante: Prefeitura Municipal de Natuba/PB - CNPJ: 
09.072.448/0001-95; Contratado: M & C CONSTRUÇÕES E JARDINAGEM - LTDA – CNPJ nº 
17.623.821/0001-87; Período: o prazo a ser aditado será de 06/10/2019 a 04/03/2020. 

Natuba, 07 de Outubro, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de verduras e frutas para atender a Merenda Escolar, Creche 
Municipal e aos Programas Federais deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00032/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, PNAE, FUNDEB, FMS, PSE, 
FUS, MAC, PDDE, IGD, PAIF, PETI, PRO-JOVEM e CREAS: 3.3.90.30.01 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Pirpirituba e: CT Nº 00120/2019 - 10.10.19 - FABIO LOURENCO BENTO - R$ 5.465,00; 
CT Nº 00121/2019 - 10.10.19 - LINDENBERGUE NASCIMENTO DE SANTANA 08658566480 - R$ 
34.860,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0032/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas de 
verduras e frutas para atender a Merenda Escolar, Creche Municipal e aos Programas Federais deste 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FABIO LOURENCO 
BENTO - R$ 5.465,00; LINDENBERGUE NASCIMENTO DE SANTANA 08658566480 - R$ 34.860,00.

Pirpirituba - PB, 09 de outubro de 2019.
DENILSON DE FREITAS SILVA

Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca - PB
AVISO DE SUSPENSÃO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00038/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca- PB, através de seu Pregoeiro, torna público aos inte-

ressados que fica suspensa a data de abertura dos envelopes do Pregão Presencial nº 0038/2019, 
com objeto aquisição de material odontológico, a qual estava marcada para o dia 31/10/2019 às 
09:00 horas. Será republicada nova data para abertura dos envelopes, após ser sanado o vício.

MOTIVO: suspende-se a data de abertura dos envelopes por haver vícios no termo de referência 
do edital. Logo que for sanado o vício será publicado novo aviso remarcando a data de abertura 
dos envelopes.

Pedra Branca - PB, 25 de Outubro de 2019
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Pregão Presencial nº 029/2019

Objetivo:Aquisição parcelada de material de equipamento permanente para atender as ne-
cessidades da Secretaria de Educação do município de Serra Grande – PB, de acordo com as 
especificações técnicas e demais disposição descritas no edital.

Data da sessão:12 de novembro de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 24 de outubro de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00107/2019, para o dia 29 
de Outubro de 2019 às 10:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 25 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00039/2019, para o dia 04 
de Novembro de 2019 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Nogueira 
Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 25 de Outubro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES

Pregoeira Oficial

EDITAL DE ENCERRAMENTO DE PRAZO PARA REGISTRO DE CHAPA
Aos 24 (vinte e quatro) dias de outubro de 2019 (dois mil e dezenove), às 16:00 horas encerrou-

-se o prazo para o registro de chapas a concorrerem a eleição da nova diretoria do Sindicato 
Unificado dos Servidores Públicos Municipais Região do Brejo – SINDSERVM -PB, conforme Edital 
de Convocação publicado no Diário Oficial da Paraíba em 05/10/2019. A partir desta data declaro 
abeto o prazo de 5 (cinco) dias para impugnação conforme o Artigo 64 do Estatuto Social. Chapa 
Registrada até o final do prazo estipulado pelo edital de convocação:

DIREÇÃO EXECUTIVA:
Presidenta: Ida Maria de jesus

Secretária Geral: Natália Taveira da Silva
Secretária de Finanças: Maria Madalena de Jesus Mendonça

SUPLENTES:
Josineide Alves de Lima

Maria Aparecida Silva Nunes
Marcilene Nunes da Silva

CONSELHO FISCAL:
Francinaldo Augusto Gomes

Josefa de Fátima Silva de França
Maria das Graças Ferreira de Lima Santos

SUPLENTES:
Ana Adalgisa Moreira da Silva

Maria Lopes de Melo
Marizete Rodrigues da Silva

DELEGADOS REPRESENTANTES:
Ida Maria de jesus

Natália Taveira da Silva
SUPLENTES:

Francinaldo Augusto Gomes
Maria Aparecida Silva Nunes
Guarabira, 24 de outubro de 2019.

MARIZETE RODRIGUES DA SILVA
Membro da Comissão Eleitoral

SINDICATO DOS EMPREGADOS NO COMÉRCIO 
E SERVIÇOS DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS DE PETRÓLEO

NO COMPARTIMENTO DA BORBOREMA (SINDECPETRO)
Fundado em 11 de janeiro de 2000. e Reconhecido em 10 de Maio de 2004

CNPJ: 03.596.396/00001-70 Código Sindical: 915.005.017.91283-1
Rua Iara Amaral nº 385 Dinamérica CEP 58432-460 - Campina Grande – PB
Fones: (0xx83) 3341-3946 ou (0xx83) 3063-3939 sindecpetro@hotmail.com

AVISO – REGISTRO DE CHAPA ÚNICO
Em cumprimento às disposições estatutárias, comunico que foi registrada a chapa única que 

se segue, para concorrer ao pleito a que se refere o edital publicado no JORNAL A UNIÃO do dia 
15de Outubro de 2019, página 28 Publicidade. Chapa Única, com os seguintes componentes: Vera 
Lucia Almeida de Araújo – Presidente; Evanilton Almeida de Araújo – Vice-PresidenteSilvano José 
de Lima– Secretário Geral; Damião Oliveira Silva – Secretário de Finanças (Tesoureiro); Prascovia 
Stéfany dos Santos Medeiros– Secretária de Formação Sindical;Ezequiel de Araújo Gomes– Secre-
tário dePatrimônio; Fabricio da Silva Borges– Secretário de Esporte; Cícero Romão de Araújo- 1º 
Suplente da Diretoria; Augusto Eduardo Cunha de Araújo- 2º Suplente da Diretoria;Genimario Mota 
de Farias- 3º Suplente da Diretoria;José Tavares de Araújo4º Suplente da Diretoria;Antônio Robério 
de Queiroz Pinto– Membro do Conselho Fiscal; José Generino de Melo– Membro do Conselho Fiscal; 
Marcos de Moraes– Membro do Conselho Fiscal; Antônio Dionizio– Membro do Conselho Fiscal; 
Osmar Nóbrega da Silva– Membro do Conselho Fiscal;Carlos Silvio Mineiro da Costa– Membro 
do Conselho Fiscal; Evanilton Almeida de Araújo – Delegado Titular junto a Federação; Vera Lucia 
Almeida de Araújo – Delegada Titular Junto a Federação; Damião Oliveira Silva – Delegado Su-
plente junto a Federação; Silvano José de Lima – Delegado Suplente junto a Federação. O prazo 
para impugnação de candidaturas perante a autoridade competente é de 05 (cinco) dias, a contar 
da publicação deste aviso. Campina Grande - PB, 26 de Outubro de 2019. Vera Lucia Almeida de 
Araújo Presidente em Exercício.

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordináriaa 
realizar-se no dia 25de novembro de 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na 
Rua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, 
com vista a apreciar a seguinte ORDEM DO DIA: (a) Tomar as contas dos Administradores, discutir 
e votar o Relatório da Administração, as Demonstrações Contábeis e a destinação do resultado, 
referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2018;e (b) Outros assuntos de 
interesse da sociedade.  

João Pessoa, PB, 24 de outubro de 2019
Francisco José Cavalcanti Gonçalves,

Presidente do Conselho de Administração

CARTA DE CONVOCAÇÃO DE RETORNO AO TRABALHO
Campina Grande-PB, 23 de Outubro de 2019.

Josiane Patrícia Barbosa Matias
CTPS N° 7371126 Série N° 0040 – PB

Rua Tomaz Soares de Souza n° 200 – Apto 1103 C – Catolé CEP 59.410-235 – Campina 
Grande –PB.

Prezada Senhora:
A V P COMÉRCIO DE CONFECÇÕES EIRELI CNPJ: 02.252.806/0001-00, solicita o compare-

cimento de V.Sa. ao estabelecimento desta Empresa situada à Av. Jornalista Assis Chateaubriand, 
3300 C – Distrito Industrial – Campina Grande-PB, no prazo improrrogável de 30 dias, no intuito 
de justificar suas faltas que vem ocorrendo desde o dia 14/10/2019, sob pena de caracterização 
de abandono de emprego, ensejando a justa causa do seu Contrato de Trabalho conforme dispõe 
o artigo 482, Letra “I” da CLT.

Sem mais
Atenciosamente.

SINDICATO DOS ESCRIVÃES DE POLÍCIA CIVIL DO ESTADO DA PARAÍBA – SINEPEP
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE RATIFICAÇÃO
O Sindicato dos Escrivães de Polícia Civil do Estado da Paraíba – SINEPEP, devidamente 

Inscrito no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas – CNPJ/MF 35.506.716/0001-40, através de 
seu presidente e subscritor o Senhor Arnaldo Coutinho de Oliveira, matrícula nº: 45.813-9, CPF: 
131.735.534-20, RG: 279.975 SSP/PB, residente e domiciliado na Rua Manoel Paulino Junior, 
n° 400, Ap. 602, Tambauzinho, cidade de João Pessoa/PB, CEP: 58042-000, no uso de suas 
atribuições legais e estatutárias convoca TODOS os ESCRIVÃES DE POLÍCIA INTEGRANTE DA 
CARREIRA POLICIAL INVESTIGATIVA DO QUADRO EFETIVO DO GRUPO POLICIA CIVIL GPC 
609 DA POLICIA CIVIL DO ESTADO DA PARAIBA – PB, para participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária de Ratificação da Fundação do Sindicato dos Escrivães de Polícia Civil do Estado 
da Paraíba – SINEPEP, que se realizará no dia 21 de novembro do ano de 2019, às 08h00min em 
primeira convocação e em segunda convocação as 09h00min, com qualquer número de presentes, 
na sede provisória do Sindicato situada na Av. General Osório, n°90, sala 05, Centro, Cidade de 
João Pessoa/PB, CEP: 58010-780, a fim de deliberarem sobre a seguinte “ORDEM DO DIA”, 1) 
Ratificação da fundação do Sindicato dos Escrivães de Polícia Civil do Estado da Paraíba – SINEPEP; 
2) Ratificação do Estatuto Social devidamente Registrado no  Cartório 1º. Ofício de João Pessoa/
PB, no Livro de Registro de Pessoas Jurídicas, sob o numero 58.366, Livro B-168, em 18/04/1991; 
3) Ratificação da Eleição e Posse da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal; 4) Autorização para 
filiação do SINEPEP as entidades de Grau Superior FEIPOL/NE, COBRAPOL e NCST.

João Pessoa – PB, 24 de outubro de 2019.
ARNALDO COUTINHO DE OLIVEIRA

Subscritor/Presidente 

SINAIEP - SINDICATO DOS AGENTES DE INVESTIGAÇÃO DO ESTADO DA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
O Sindicato dos Agentes de Investigação da Polícia Civil do Estado da Paraíba – SINAIEP – CNPJ/

MF 35.506.732/0001-32, através de seu presidente e subscritor o Senhor ANTONIO TARGINO DA 
COSTA NETO, matrícula nº: 137.269-6, CPF: 373.966.764-87, RG: 969.575 SSP/PB, residente 
e domiciliado na Rua Professor Joaquim Francisco Veloso, n° 1540, Ap. 202, Edifício Memphis, 
Pedro Gondim, cidade de João Pessoa/PB, CEP: 58031-130, no uso de suas atribuições legais e 
estatutárias convoca TODOS os AGENTES DE INVESTIGAÇÃO INTEGRANTES DA CARREIRA 
POLICIAL INVESTIGATIVA DO QUADRO EFETIVO DO GRUPO POLICIA CIVIL - GPC 609 DA 
POLICIA CIVIL DO ESTADO DA PARAIBA (PB), para participarem da Assembleia Geral Extraordi-
nária de Ratificação da Fundação do Sindicato, que se realizará no dia 20 de novembro de 2019, às 
08h00min em primeira convocação e em segunda convocação as 09h00min, com qualquer número 
de presentes, na sede provisória do Sindicato situada na Av. General Osório, n°90, sala 03, Centro, 
Cidade de João Pessoa/PB, CEP: 58010-780, a fim de deliberarem sobre a seguinte “ORDEM DO 
DIA”, 1) Ratificação da fundação do Sindicato dos Agentes de Investigação da Polícia Civil do Es-
tado da Paraíba – SINAIEP; 2) Ratificação do Estatuto Social devidamente Registrado no Cartório 
1º. Ofício de João Pessoa/PB, no Livro de Registro de Pessoas Jurídicas, sob o número 58.364, 
Protocolado sob o numero 58.304, Livro A-046, em 11/04/1991; 3) Ratificação da Eleição e Posse 
da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal; 4) Autorização para filiação do SINAIEP as entidades de 
Grau Superior FEIPOL/NE, COBRAPOL e NCST.

João Pessoa – PB, 24 de outubro de 2019.
ANTONIO TARGINO DA COSTA NETO 

Subscritor/Presidente 

A Casa Militar do Governador do Estado da Paraíba – CMG/PB, CNPJ Nº 08.764.124/0002-82, torna 
público que solicitou à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
deOperação, em João Pessoa, em 24 de outubro de 2019, para a atividade de;OPERAÇÃO DO 
AERÓDROMO, no município de Sousa-PB, Processo nº 2019-007190//TEC/LO-9915.

A Casa Militar do Governador do Estado da Paraíba – CMG/PB, CNPJ Nº 08.764.124/0002-82, 
torna público que solicitou à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença deOperação, em João Pessoa, em 24 de outubro de 2019, para a atividade de; OPERAÇÃO 
DO AERÓDROMO, no município de Itaporanga-PB, Processo nº 2019-007192//TEC/LO-9917.

A Casa Militar do Governador do Estado da Paraíba – CMG/PB, CNPJ Nº 08.764.124/0002-82, torna 
público que solicitou à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
deOperação, em João Pessoa, em 24 de outubro de 2019, para a atividade de; OPERAÇÃO DO 
AERÓDROMO, no município de Catolé do Rocha-PB, Processo nº 2019-007191//TEC/LO-9916.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA UMA CLÍNICA DE FISIOTERAPIA, NO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE - PB (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 013/2019); AD-
JUDICO o seu objeto a: LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR 
EIRELI - R$ 1.349,00.

Soledade - PB, 25 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA UMA CLÍNICA DE FISIOTERAPIA, NO MUNICÍPIO DE 
SOLEDADE - PB (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 013/2019); HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA 
PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 1.349,00.

Soledade - PB, 25 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00040/2019. OBJETO: Aquisição de Materiais e Equipamentos 

para Uma Clínica de Fisioterapia, No Município de Soledade - Pb (itens Remanescentes do Pregão 
Presencial 013/2019). NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Lifefarma Comercial 
Distribuidora Produtos Hospitalar Eireli - CNPJ 06.281.452/0001-75. INFORMAÇÕES: na sede da 
CPL, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 25 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 0004/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação - CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar, que fará realizar às 
09:00horas do dia 18 de novembrode 2019, sessão pública com objetivo de contratação de empre-
sapara execuçãodos serviços de construção de 01(uma) academia de saúde na zona urbana do 
município de São José de Piranhas-PB. Conforme constamdiscriminados e quantificados no Edital 
e Anexos deste certame.Os interessados poderão retirar o Edital e Anexos na sede da Prefeitura 
Municipal (sala da CPL), localizada à Rua Inácio Lira, 363, Centro, São José de Piranhas-PB, ou ainda 
pelos meios virtuais disponíveis.Email:cplsaojosedepiranhas@gmail.com e Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas-PB, em 25 de Outubrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 006/2019
Processo nº 161/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 18 de novembro de 2019 realizará a Tomada de Preços nᵒ 
006/2019, visando aContratação de empresa para execução de serviços especializados, visando 
a reforma e adequação de inconformidades da Creche do Bairro de Tibiri II, e Creche Bebelândia, 
da Quadra da Escola Odilon Ribeiro Coutinho e da Quadra da Escola Egídio Madruga, nos Bairros 
de Tibiri II, Marcos Moura e Bebelândiano Município de Santa Rita/PB. O Edital poderá ser retirado 
na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça 
Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do 
link http://licitacoes. santarita.pb.gov.br/category/editais/. 

Santa Rita, 25de outubro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
07 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de Combustíveis e GLP. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no 
horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 24 de Outubro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para execução dos serviços de mão de obra para reposição de peças, manutenção 
preventiva e corretiva dos veículos pertencentes a frota deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 23 de Outubro de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial
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